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Hablábamos a principios de este año, Editorial del n° 65, de la ecologia 
como una de las formas principales para defender el entorno que habitamos. 
Decíamos que la ecología no es un tema de laboratorio ni de grupos margina' 
les, sino una cuestión viva que tenemos a nuestro alcance continuamente: 
cuando vemos la belleza natural de nuestros paisajes, sierras o ríos, o cuando 
vemos, por contra, la tierra seca y estéril o las amenazas de la acción del 
hombre. 

La anunciada instalación de la empresa de reciclaje de sales de alumninio 
en Alquife —el polémico vertedero— pone sobre el tapete un tema de urgente 
actualidad. Se discute sobre el detraimiento de las escasas aguas de la comar
ca, el grave riesgo de salinización de los acuíferos, el peligro de alterar el 
habitat natural del entorno y la grave dificultad de controlar permanentemen
te las medidas correctoras necesarias por parte de un pequeño Ayuntamiento 
como Alquife. 

El tema de verter los residuos industriales, sea de una empresa de alumi
nio u otras empresas, sea con el objetivo añadido de su reciclaje parcial o no, 
preocupa enormemente no sólo en nuestro país, sino también en la 
Comunidad Económica Europea. Es Europa, después de Estados Unidos, el 
segundo gran productor de desechos con el 20% de toda la producción 
mundial. Se habla en la actualidad de 700 kilos de residuos industriales por 
persona al año y de 300 de residuos domésticos. Todo ello genera una activi
dad que se prevé va a ser una de las cuatro más importantes del s. XXI. No 
obstante, existe el criterio de los responsables de la política de medio ambien
te de la CEE de evitar que los desechos industriales vayan a parar a países 
pobres u otras regiones alejadas, mientras que las zonas industriales producto
ras carecen de las instalaciones adecuadas. Así pues, entre las prioridades de la 
Comunidad Europea, figura el reciclaje y política de prevención sobre 
producción de residuos. Las industrias que generen menos residuos se verán 
recompensadas con una "etiqueta ecológica" de esperado impacto entre los 
consumidores. Son propuestas de la política medio-ambiental europea que, en 
la medida de lo posible, los desechos deben ser eliminados en los centros ade
cuados más próximos al lugar donde se producen, además del principio de 
«quien contamina paga». 

Estos criterios deben estar muy presente, creemos, en nuestros diri
gentes políticos, sociales y técnicos, al permitir que se altere, con acciones u 
omisiones el medio natural en que nos movemos, al permitir la instalación de 
empresas como la del citado vertedero, en una comarca como la nuestra y 
junto a un parque natural como el de Sierra Nevada. 

Tema aparte, y de no menor interés, es el hecho de que los Partidos 
Políticos tradicionales todavía no asumen con la suficiente relevancia los te
mas ambientales, que en ocasiones son de supervivencia. Y así vemos el para
lelismo ilógico de, por un lado, las poblaciones manifestándose masivamente 
en la calle pidiendo el cierre de centrales nucleares (caso de Vandellós), o el 
cierre de cementerios radiactivos (como en Cabril) o el rechazo de un vertede
ro de residuos de aluminio (caso de Alquife), mientras los votos en las urnas 
apenas inciden en estas cuestiones tan vitales. De todo ello y de otros aspectos 
que también afectan a nuestra vida comarcal hablamos en páginas interiores. 

Por último, añadir que la Red Europea de Ciudades Saludables desa
rrollará como tema central para el año 1990 "El Medio Ambiente Físico y 
Social favorable", dentro de la campaña "Salud para todos". En las ma
nos de todos queda unir los hermosos objetivos que a veces se plantean 
con la realidad cotidiana que nos toca vivir y a veces sufrir. 

Nuestra portada: 

La Comarca en la Plaza de las Palomas. Fotos Picaro. 



Y... usted, ¿qué piensa di 
Pedro Chillón 

el desarrollo de 
la campaña electoral 

y los resultados obtenidos? 

Recién conocidos los resultados provisionales de las 
Elecciones Generales del 29 de octubre, salimos a la 
calle. Agradecemos una vez más la colaboración de los 
que han sido sufridores de nuestra pregunta; pero tene
mos que decir que ha habido personas que no se han 
atrevido a dar su opinión. Sirva esta página de home
naje a la libertad de expresión y al fortalecimiento de 
la vida democrática. 

José Ocón Romero. 
47 años. Hostelería. 

Guadix. 

La campaña ha estado 
bien; lo que pasa es que 
tiene que haber más se
riedad en lo que dicen los 
políticos. Los resultados 
han sido positivos; creo 
que ahora el gobierno de
be tenerlos en cuenta. 

Par 
popular 

María Isabel 
Marcos Expósito. 

18 años. Estudiante. 
Benalúa de Guadix. 

Creo que hay dema
siada publicidad. Cada 
cual tiene su opinión y 
sus ideas y es demasia
do... Y los resultados, a 
mí personalmente y des
de mi punto de vista, no 
me han gustado. 

M. Ángel 
Peralta Navarro. 

18 años. Estudiante. 
Cogollos de Guadix. 

Que la campaña elec
toral se parece ya a la de 
Estados Unidos: muy sen-
sacionalista, mucho pe
gote por todas partes, 
mucha fiesta..., y lo que 
buscan es caer en gracia, 
y al que más vota la gen
te es al que más gracia les 
hace. 

En cuanto a los resul
tados, veo que la alterna
tiva al PSOE es Izquierda 
Unida, que es la que va re
cogiendo los votos que se 
van del PSOE. 

P S O E 

Antonio Sáez. 
65 años. Correos. 

Guadix. 

La campaña me pare
ce excesiva. Se podrían 
gastar menos dineros, 
puesto que el pueblo es
pañol ya sabe a dónde va 
y lo que quiere. Y los re
sultados, pues me pare
cen bien. 

Habíamos hecho fo
tografías de todas las 
personas que opinan en 
esta página. Pero se nos 
borraron en el laborato
rio. Pedimos las discul
pas del amateur. 

Juan Antonio 
Muñoz Soria. 

19 años. Sin profesión. 
Cogollos de Guadix. 

Pienso que hay dema
siada publicidad. Tampo
co estoy muy de acuerdo 
con los resultados, creo 
que se tiran demasiadas 
pelotas los políticos. 

El Gobierno de la 
Nación debería de ser el 
conjunto de todos los go
biernos de las Comunida
des Autónomas y que no 
se hiciera sólo lo que 
piensa el Gobierno Cen
tral, sino que fuera el re
sultado de la opinión de 
todos. 

Antonio Borras. 
35 años. Camarero. 
Alicún de Ortega. 

Yo no sé mucho de 
eso..., pero que está bien 
el que ha ganado. 

Además, se lo merece, 
por lo menos para mí. 
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Elecciones Generales: 

claro triunfo del PSOE en Guadix 

Las pasadas Elecciones Generales del 29 de Octubre pasarán a la 
historia política de nuestro país por la rivalidad existente hasta última 
hora por un escaño y por un voto. Ahí se ha visto claramente la impor
tancia de cada voto. Si bien en nuestra demarcación electoral la rivali
dad política ha estado mucho más clara. Hubo tranquilidad general el 
día de las votaciones, con alguna amenaza falsa y anónima de coloca
ción de bomba, hecho que en días conflictivos se convierte casi y por 
desgracia en habitual. Alta participación: 67'08%, sobre un censo de 
14.069 votantes. El triunfo del PSOE fue general en todas las mesas, a 
excepción, como viene siendo habitual, de la Biblioteca y de Sta. Ana (15 
y 17), donde el Partido Popular superó por menos de un centenar de vo
tos al PSOE. 

Localidad Censo Part,% PSOE PP IU CDS PA RM 

Albuñán 406 63,65 208 20 21 4 0 0 

Aldeire 744 69,89 359 30 64 29 11 0 

Alicún de Ortega 579 68,22 183 91 89 27 2 0 

Alquife 1033 72,51 324 117 65 26 207 1 

Beas de Guadix 330 67,27 149 48 15 6 2 1 

Benalúa de Guadix 2532 70,42 1066 204 377 45 21 8 

Calahorra, La 831 383 64 57 12 10 

Cogollos de Guadix 679 67,75 315 82 37 7 5 0 

Cortes y Graena 813 77,98 334 68 8 202 7 0 

Darro 1135 70,04 519 217 26 10 8 6 

Dehesas de Guadix 564 51,24 169 39 19 51 5 1 

Diezma 863 74,74 349 233 13 25 10 10 

Dólar 592 72,97 300 67 33 25 0 1 

Ferreira 361 76,73 179 69 4 13 1 1 

Fonelas 1095 59,36 459 97 39 29 2 4 

Gobernador 367 78,47 141 120 13 8 3 2 

Gor 1213 58,37 456 186 18 14 11 6 

Gorafe 550 70,55 274 83 12 11 0 2 

Guadix 14.075 67,06 5268 2044 701 749 308 133 

Huélago 549 70,49 230 120 11 18 2 0 

Huéneja 1237 62,33 433 192 32 44 43 5 

Jerez del Marquesado 1078 70,69 449 231 27 14 23 1 

Lanteira 639 74,96 218 167 51 18 7 2 

Lugros 454 64,76 211 68 7 1 1 2 

Marchal 426 74,32 131 90 8 39 1 1 

Morelábor 847 81,24 369 280 35 17 1 2 

Pedro Martínez 1499 69,58 770 115 70 68 5 2 

Peza, La 1266 60,58 416 264 32 31 3 12 

Polícar 220 77,73 96 41 14 19 0 0 

Purullena 1903 68,31 747 236 121 140 18 8 

Valle del Zalabí 2059 73,09 838 579 32 31 8 3 

Villanueva de las Torres 773 71,41 384 39 64 55 3 1 



LA CIUDAD A DEBATE 
IX. Educación Por José M s Molas 

Antonio Espigares Morillas 

-Una de las obras en mar
cha que dependen de su Con
cejalía es el Centro de Educa
ción de Adultos, en la antigua 
casa de Don Adriano. ¿Cómo 
están las obras? ¿Para cuándo 
la inauguración? ¿Cuál es la 
actividad prevista o aprovecha
miento de ese Centro? 

—Las obras van a buen ritmo. 
Sin embargo, dadas las caracte
rísticas de edificabilidad sobre la 
construcción antigua del edifi
cio, y del cuidado puesto por 
mantener intactos algunos de sus 
elementos decorativos destaca
dos, parece que el final de las 
obras se va a retrasar dos o tres 
meses sobre la fecha prevista. Su 
inauguración posiblemente se 
realice para inicio de la primave
ra próxima. 

Pretendemos que este Centro, 
de ámbito comarcal, sea un lugar 
donde nuestros mayores y jóve
nes puedan adquirir formación 
ocupacional (todo tipo de talleres 
y cursos que se demanden) y 
formación académica instrumen
tal básica (Curriculum para 
Adultos de la Consejería de Edu
cación de la Junta); que desde él 
se transmita el conocimiento de 
la cultura accitana y de Andalu
cía; que en él se recuperen las cul
turas propias de los andaluces y 
se potencie la participación ciu
dadana; que sea un foco de 
irradiación cultural hacia todas 
las Aulas que para la Educación 
de Adultos se han creado en,los, 

Este mes, Educación. Es su Concejal Antonio Espigares Morillas, 
casado, con dos hijos, Maestro, especializado en Ciencias Sociales y 
Educación de Adultos. Miembro del Grupo Municipal Socialista, 
ocupa la Concejalía de Educación desde las Elecciones Municipales de 
junio de 1987. 

núcleos de los barrios perifé
ricos. 

Todo lo cual requiere una 
actuación coordinada de los ser
vicios de sanidad, educación, pro
tección civil, consumo, servicios 
sociales..., todos aquellos organis
mos e instituciones que de algu
na manera puedan aportar algo 
para conseguir, día tras día, que 
el Centro para Adultos sea algo 
más que un simple centro de 
educación. 

-Mirando un poco hacia 
atrás, ¿cuál es el balance de 
gestión que hace de su Conce
jalía? 

-Creo que ya tenéis infor
mación relacionada con las obras 
de infraestructura y de equipa
mientos que hasta el momento se 
han ejecutado en nuestros cen
tros. No obstante, recuerdo: 

-Construcción de dos Unida
des y servicios complementarios 
al Centro de Ruíz del Peral, en la 
Barriada Andalucía (coste: 23 mi
llones). 

-Servicio del Equipo de Aten
ción Temprana y Apoyo a la Inte
gración, con un grupo de exper
tos médicos y psicólogos que cui
dan de la adecuada orientación de 
alumnos con problemas psico-
fisiológicos. 

-Nuevas instalaciones EPOE. 
-Colegio en Hernán-Valle. 
-Colegio en Belerda. 
-Ampliación del Centro de 

Profesores (coste: 4 millones). 
-Otras actuaciones de mante

nimiento, en todos y cada uno de 
los centros, como: limpieza, cale
facción, electricidad, etc. 

-Instalaciones deportivas y 
cerca, y construcción de dos Uni
dades en ambos Institutos de 
Enseñanza Media y en el de 
Formación Profesional. 

-Consecución de Conciertos 
Educativos para todos los cole
gios privados, excepto el de Santa 
Ana. 

Arreglo de la cubierta del Par
vulario del Colegio Adelantado 
Pedro de Mendoza, actualmente 
desierto por presentar problemas 
de construcción y cuyo arreglo 
estamos negociando. 

-¿Cómo está la introduc
ción de la Informática en las 
aulas públicas? 

-Tras la reciente iniciativa de 
la Consejería de educación de do
tar a los centros escolares y de 
profesores de equipos de infor
mática, para luego desarrollar el 
Plan Alhambra, Guadix dispon
drá de un considerable equipo de 
informática, a instalar en breve 
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en los Colegios Medina Olmos y 
Adelantado Pedro de Mendoza, y 
en el Centro de Profesores, ha
biéndose instalado ya en el Cole
gio Ruíz del Peral y en los Institu
tos de Enseñanza media y For
mación Profesional. 

De momento esta Concejalía 
continúa gestiones para que to
dos los centros dispongan de es
tos equipos didácticos. 

Hay que destacar que en estas 
actuaciones nuestro Ayuntamien
to tiene que desembolsar cantida
des importantes, para la insta
lación de estos equipos en 
recintos de absoluta seguridad: 
puertas blindadas, rejas, conexio
nes de alto voltaje, etc. 

Nuestro Centro de Profesores, 
uno de los que mejor funcionan 
de la provincia, imparte en la 
actualidad enseñanzas de infor
mática a los profesores, que luego 
instruirán a sus alumnos. 

-¿Y la práctica deportiva 
entre nuestros escolares? 

—El Grupo Socialista en el 
Gobierno Municipal cuida, en la 
medida de sus posibilidades, de 
que nuestros escolares —y otras 
personas- dediquen algún tiem
po a la educación deportiva. Con 
este fin, se invierten cuatrocien
tas mil pesetas, aproximadamen
te, por curso. Con ello se subven
cionan actividades deportivas rea
lizadas, en horario extraescolar, 
en varios colegios, dos horas por 
semana en días alternos. No son 
clases de Educación Física pro
piamente, son actividades de 
animación deportiva, planifica
das por sus respectivos y cua
lificados monitores de deportes. 

-¿Cuál es el estado de sa
lud de los centros públicos en 
Guadix? ¿Están a un nivel 
comparable a las escuelas pri
vadas? 

-La salubridad en todas las 
instalaciones de nuestros cole
gios es bastante buena. Los sevi-
cios de Sanidad realizan inspec
ciones periódicamente, obtenien
do información sobre higiene de 
los alumnos, alimentos del come
dor, servicios, urinarios... El 
Ayuntamiento contribuye en es
tas tareas facilitando a cada cen
tro personal de limpieza espe
cífico, y en algunos casos perso
nal de apoyo a las tareas de come
dor, además de pintar cada centro 
periódicamente. 

-En su programa electoral, 
hablaban de la posible insta
lación de un colegio en la zona 
del Polideportivo..., así como 
ampliar a nuevas ramas, más 
atractivas y de mayor promo
ción social, a la Formación 
Profesional... 

- E n cuanto a la Formación 
Profesional, tenemos dos nuevas 
ramas: Informática y Peluquería. 

-¿Qué puede informar so
bre el Conservatorio de Músi
ca? ¿Cuándo se va a inaugu
rar, dónde se va a instalar, con 
qué especialidades y con cuán
tos cursos? 

-La inauguración se efec
tuará en cuanto la Dirección 
Provincial se digne nombrar el 
profesorado, en la calle Santiste-
ban, número 2. Por lo demás, 
puedo facilitar datos de las pre-
inscripciones, realizadas en nú
mero de 438, de las cuales 287 lo 
son a Preparatorio, y que se des
glosan como sigue: Solfeo, 405; 
Piano, 162; Guitarra, 136; Vien
to, 41; Coral, 37; Violín, 4; Ar
monía, 7. 

-Cuando se cerró la Escue
la de Magisterio en Guadix, se 
habló de nuevo de la necesi
dad, mayor si cabe, de un Ins
tituto Técnico o Escuela Téc
nica Superior. ¿Qué gestiones 
ha realizado al respecto? 

—La Escuela de Magisterio 
anuncia su cierre para el curso 
89/90. Tal decisión afectaba al 

prestigio de nuestra ciudad y a 
muchos de nuestros vecinos. Por 
ello, la Alcaldía presentó, en 
Pleno de jueves, 30 de junio del 
87, una propuesta en la que el Sr, 
Alcalde se comprometía a ges
tionar el 75% del déficit previsto 
para el curso 89/90, pues al pare
cer la causa del cierre era, entre 
otras, económica. Tras conseguir 
la buena disposición de la Conse
jería a la negociación, la Junta 
Titular no se presentó. 

Pasan los días y el 30 de julio 
el Grupo Municipal del Partido 
Popular presenta una moción al 
Pleno que es aceptada unánime
mente por los allí presentes. En 
sus términos se instaba a que se 
enviase escrito solicitando al Pre
sidente de la Junta de Andalucía 
la instalación en Guadix de una 
Escuela Técnica de Ingeniería 
Agrícola. El 11 de agosto se cursó 
dicha solicitud, sin que hasta aho
ra se haya recibido respuesta. 

No obstante, la Alcaldía y su 
delegación de Educación conti
nuamos fundamentando y argu
mentando en los organismos 
competentes su necesaria puesta 
en marcha. 

-¿Quiere añadir algo más? 
—En relación a la nota, pu

blicada en prensa, del Director 
del Colegio Ruíz del Peral, en la 
que manifiesta su descontento 
porque la segunda fase corres
pondiente a la urbanización del 
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recinto de nueva creación para 
ampliar este colegio, tengo que 
añadir su ejecución será acometi
da en breve. La razón es que está 
contemplada en el índice de Defi
ciencias Escolares de la Unidad 
Técnica de Construcción de la 
Delegación Provincial de Edu
cación, así como otras obras de 
reajuste en distintos centros de 
Guadix. 

Por otra parte, informar de 
que se está elaborando la docu
mentación para la creación del 

Consejo Escolar Municipal. Y, fi
nalmente, dejar constancia de 
que, el pasado 2 de noviembre, 
una delegación de profesores ja
poneses, en gira por varios países 
europeos, vino hasta Guadix, al 
parecer invitada por el Ministe
rio de Educación y Ciencia, con 
el objetivo de conocer sobre el te
rreno el funcionamiento de nues
tros sistemas educativos -equipa
mientos, métodos, distribución 
de áreas y niveles, organización, 
etc.—, mostrando un gran interés 

y visitando, en su día de estancia, 
el Instituto Padre Poveda y el Co
legio Adelantado Pedro de Men
doza, centros en los que inter
cambiaron experiencias con 
nuestros profesores. Desde estas 
páginas, mi agradecimiento, en 
nombre de toda la comunidad 
educativa de Guadix, por la aten
ción que las altas Instituciones de 
Educación han manifestado por 
nuestro municipio con esta activi
dad cultural. 

La Oposición opina 
7̂) ¿Cuál es el balance que hace su grupo 

de la gestión de la Concejalía de Educación? 
(2) ¿Cuáles son las propuestas que hace su grupo 
niara esta Concejalía a corto y medio plazo? 

Partido Popular 
1. El PP parte de una cuestión 

de fondo: valoramos de forma po
sitiva el interés y la buena dis
posición mostrados por el Conce
jal responsable del área, pero sus 
resultados dejan que desear debi
do a la indiferencia que le mues
tra su propio grupo, dándose la 
circunstancia de que muchos pro
blemas los ha tenido que resolver 
de forma personal ya que nadie le 
ayuda. Por consiguiente, nuestra 
valoración se centra en la Política 
Educativa que tan desafortunada
mente lleva a cabo el equipo de 
gobierno. 

Desde un principio los tentá
culos de la mayoría absoluta con
seguida por el PSOE en Guadix se 
dejaron notar, incluso en el cam
po de la educación, acaparando 
puestos tan escasamente políticos 
como los Consejos Escolares, 
donde se ha dado la paradoja de 
que los representantes del Ayun
tamiento han brillado muchas ve
ces por su ausencia debido a que 
su profesión la desarrollan fuera 
de la ciudad. 

La política educativa se ha 
centrado en la consecución de 
ampulosidades que tan mal están 
manejando, caso del Centro Co
marcal de Adultos y el Conserva

torio Elemental de Música, a los 
que más tarde nos referiremos. 

El PP critica la falta de datos 
estadísticos fiables y serios sobre 
el estado de la enseñanza, en 
donde se tenga puntual conoci
miento de la evolución del 
alumnado, calidad de la ense
ñanza, equipamientos y nivel de 
servicios de los centros. 

Hemos observado la incapaci
dad del equipo de gobierno para 
resolver un problema tan delica
do como el del parvulario del 
PÚA, cerrado hace ya varios me
ses mientras que Delegación y 
Ayuntamiento escurren el bulto 
para eludir responsabilidades so
bre la pésima construcción lleva
da a cabo. Todo ello sin entrar en 
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otra serie de problemas que aque
jan tanto al centro como al par
vulario: la pésima disposición de 
los accesos y la peligrosa verja 
que rodea el centro. 

Apenas se ha avanzado en el 
tema de la seguridad y de ins
talaciones de ocio y deportivas; 
por ejemplo, el colegio Ruíz del 
Peral carece de pista polideporti-
va. Y no se ha procedido a la 
creación de la Coordinadora Mu
nicipal de Educación; se ve que su 
urgencia era sólo electoral. 

Otro aspecto a comentar es el 
de los comedores escolares de las 
cuevas, regido por las doroteas 
(guardería) y teresianas, que fun
cionan muy bien a pesar del 
PSOE, ya que se les ha negado en 
ocasiones el pan y la sal. También 
susceptible de crítica es el tema 
de la Escuela Técnica Superior, 
promesa del Sr. Borbolla, del cual 
esperamos una respuesta a la 
moción presentada hace ya dos 
años por el PP; mucho nos teme
mos que nos quedaremos espe
rándola. 

Y respecto al Conservatorio 
Elemental, que ya debería estar 
funcionando, hemos de decir que 
es una buena muestra de la inca
pacidad del equipo de gobierno 
para afrontar los problemas mu
nicipales, ya que en el mes de no
viembre aún se encuentra casi 
medio millar de estudiantes a la 
espera de comenzar sus clases de 
música. Si el PP hubiera goberna
do, en primer lugar nos hubié
ramos preocupado de buscar la 
infraestructura y personal ade
cuado, y, una vez conseguido, nos 
hubiéramos ufanado de la con
secución del Conservatorio. Y no 
nos val que la culpa sea de la 
administración autonómica, ya 
que el tema viene de largo. 

2. El PP cree que el tema edu
cativo debe tratarse desde una 
visión amplia y global de las co
sas. Para ello se ha de imponer 
una política municipal seria y re
alista, que tenga en cuenta las ne
cesidades puntuales y futuras de 
nuestra ciudad, dejando a un lado 
las propuestas ideologizadas ter-
cermundistas y llevando a cabo 
acciones realistas y pragmáticas. 

Nosotros entendemos que esta 
concejalía debe contar con un 
presupuesto acorde con las nece

sidades y categoría de la ciudad, 
independientemente de las sub
venciones que podamos recibir. 
Al mismo tiempo, debe elaborar 
unas estadísticas fiables sobre el 
número del alumnado, asistencia 
a clase, aprovechamiento, índice 
de fracaso escolar, etc., con objeto 
de conocer la realidad. En esta 
misma línea se debe incluir un 
seguimiento más cercano del pro
grama de educación de adultos, 
con objeto de saber el número de 
personas alfabetizadas en estos 
últimos años y si el sistema em
pleado es el idóneo. 

También pensamos que una 
concejalía como ésta debe ser 
sensible ante el futuro. Se impo
ne la descongestión de la Uni
versidad de Granada, prueba de 
ello son las extensiones universi
tarias de Jaén y Almería. Nuestra 
ciudad está más cerca de la capi
tal y, en breve, mejor comunica
da; por consiguiente debemos rei
vindicar alguna Escuela Técnica 
que esté en relación con las activi
dades potenciales de la Comarca. 

En esta misma dirección, el 
PP observa con preocupación el 
inmovilismo en que se encuen
tran sumidas las ofertas del Cen
tro de Formación profesional. No
sotros creemos que ha llegado el 
momento de potenciar ramas con 
mayor futuro, caso de la infor
mática, técnicos de laboratorio, 
protésicos dentales, etc. 

Nuestra ciudad, por su histo
ria, población e inquietudes de 
sus gentes, no puede renunciar a 
la consecución de la Universidad 
de Verano -para la que se puede 
aprovechar el Seminario y el Pa
lacio de Peñaflor— así como a la 
solicitud de un centro de la 
UNED. 

Se hace imprescindible la ela
boración de un programa de ne
cesidades mínimas que puedan 
tener los centros educativos en 
materia bibliográfica, material 
escolar, informática, pistas poli-
deportivas, etc. 

Por último, añadir que es una 
falacia el que la educación es 
patrimonio de un grupo político 
concreto. El PP no cree que sea 
patrimonio de nadie; más bien es 
una necesidad básica que tiene 
planteada el hombre actual, y la 
misión de las instituciones es po
ner a su disposición todos los me
dios materiales y humanos nece
sarios para ello. 

Santiago Pérez López, 
Portavoz del PP 

en la Comisión de Educación 

Lamentamos no poder re
flejar la opinión del Grupo 
Municipal del CDS, que, a la 
hora de cerrar esta edición, 
ya bastante demorada, no 
nos había hecho llegar las 
respuestas al cuestionario 
habitual. 
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M U E S T R 0 S ARTE8AMOS 

L$ si t iar ía y 
$%f®$TÍ% t i l C Í ! % É J X 

José María Ortiz Valero 

-¡Adiós, abuelo! ¡Adiós, abuela! Mañana vendre
mos temprano, la Moruza y yo, para preparar la 
carga de sillas. 

-¡Adiós, Joaquín! Y no te vayas a dormir, ¿eh? 
El joven matrimonio sube la Caña de los Perales y 

en un momento llega a su casa, mientras los abuelos 
se quedan un rato en la lumbre, antes de irse a la 
cama y descansar del ajetreado día. 

Transcurrían los años de la Restauración Monár
quica, toda la nación tenía sus esperanzas puestas en 
el joven rey Alfonso XII, siendo éste el tema de las 
conversaciones de las gentes. 

Pero volvamos a la casa de los abuelos de Joaquín, 
donde las últimas ascuas de la lumbre languidecen 
poco a poco. El fuego que caldeaba el ambiente de la 
habitación es acallado por el frío intenso de la sierra y 
el viento sopla, atreviéndose a pasar por entre las ren
dijas del ventanuco, sin permiso de nadie. 

En la penumbra, sesgada por la tenue llama del 
viejo candil, se dibuja el cuerpo del anciano abuelo, 
que mira en el fuego su ayer que atardeciendo va 
resistiéndose a la noche. Adormecida por el cansado 
día, se encuentra la eterna compañera, sentada en su 
particular silla mostrenca, acariciando el recuerdo, 
alimentado por el silencio de la oscuridad. 

—¿No ves? Se están pegando las cenizas en las te
nazas. Seguro que mañana nieva. 

El abuelo la observa y aprovecha la última colilla 
de su picadura, enreando una silla basta que han de
jado a medias las enreaoras. 

-¿Te has dado cuenta de lo apañao que es nuestro 
Joaquín? —dice la abuela. Ha aprendido el oficio 
como el mejor. 

-Ya sabes que en mi familia ha habido muy bue
nos silleros... Recuerda cuando el abuelo nos contaba 
lo fuertes que eran las sillas que hacían en el siglo pa
sado, y cómo encajaban los travesanos con unas 
pequeñas cuñas. 

—Es verdad. ¡Qué bueno era tu abuelo para todos y 
cuánto lo quería la gente! 

—La Moruza tiene que cuidarse más y no ir sola 
para hacer los tratos, aunque hay que reconocer que 
tiene un valor tremendo y un arte especial para 
montar a caballo. 

—Es que la niña le ha salido a su abuela y tiene su
ficiente entereza para no amedrentarse con nada y 
ayuda a su marido en todo. 

Quedan los dos pensativos un momento, mientras 
el sueño les va venciendo. 

-¿Has terminado? Pues vamos a acostarnos, que 
se ha acabado el fuego. Además, hay que levantarse 
temprano, para ayudar al arriero, pues tiene que lle
var las sillas al mercado... 

Jesús Hidalgo, artesano si l lero. Foto Ort iz Valero. 
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Pasaron muchos años, y una generación fue 
sucediendo a la otra, pero los haceres artesanales se 
transmitieron de padres a hijos, ganando en maestría 
y profesionalidad. 

Hoy es Jesús Hidalgo (hijo de Pedro, nieto de 
Joaquín, bisnieto y tataranieto de silleros) el que nos 
recibe en su taller con sabor añejo, enseñándonos a 
querer y conocer su profesión de sillero-tornero, 
aprendida desde niño y perfeccionada con el entu
siasmo de quien disfruta trabajando en aquello que le 
proporciona una gran satisfacción personal. 

Momentos de alegría y de tristeza, problemas que 
esta forma artesanal conlleva: cines de verano cua
jados de sillas, épocas en las que se vende muy 
poco..., y todos ellos compartidos con Carmen Pérez, 
su esposa. Ella, como nadie, ha experimentado en sus 
propias carnes lo que el destino ha ido deparando a 
este gran artesano. Pero, cuando Jesús se jubile, ¿qué 
pasará? ¿Le diremos adiós a otra artesanía de nuestra 
tierra? ¿Quedara tan sólo para la historia comarcal? 
¡No podemos consentirlo! El padre de Jesús enseñó a 
varios jóvenes y tres de ellos tuvieron sus propios 
talleres, que más tarde o más temprano desapa
recieron; hoy queda el primitivo, el de los antecesores 
de Jesús Hidalgo Sánchez. 

Ante esta cruda realidad, es necesario que se 
pongan los medios para que este oficio de la sillería 
accitana no se pierda; que Jesús pueda enseñar a otros 
jóvenes y entre todos y las enreaoras puedan formar 
una cooperativa el día de mañana. Aún se está a 
tiempo de todo o de nada; de adquirir esas piezas 
originales de nuestra sillería o tornería, de conseguir 
alguna subvención de las entidades competentes, de 
crear un Taller Ocupacional para el próximo año; de 
procurar el tan deseado Museo de Artes Populares, en 
el que las sillas representarán por siempre a nuestra 
tierra, con la misma grandeza que la jarra accitana y 
los trabajos de esparto... O, por el contrario, acallarla 
y que forme parte del olvido. Pero tened por seguro 
que si esto ocurriera, nuestros hijos nos pedirían 
cuenta? por ello. 

Jesús y Carmen: tenéis que seguir adelante, y que 
nunca se hable de «aquella sillería que tuvo Guadix», 
sino de esta sillería y tornería de Guadix. 

Proceso antiguo para la construcción 
de sillas blancas de chopo 

Compraban una alameda con árboles de ocho 
a diez años y un diámetro aproximado de sesenta 
centímetros. En el mismo campo se cortaban tro
zos de madera de dos metros de largo, y con la 
yunta de bueyes los trasladaban al taller, donde 
los pelaban y secaban al sol. Al cabo de unos días 
se rajaba el palo a trozos con un hacha y el mazo. 
Labraban la madera a mano haciendo todos los 
trozos cuadrados para sillas bastas y sillas 
mostrencas o cortijeras, que eran acuñadas sin 
cola. Por último, las enreaoras llevaban la anea, 
que traían de orillas del Guadalquivir y secaban 
al sol, utilizándose medio kilo para cada silla, 
mojando la anea antes de enrear para que estu
viese más suave. 

Proceso moderno para la construcción 
de sillas blancas torneadas 

Compran la madera seca (mechinal) en trozos 
ya cortados y se tornean los diferentes palos; 
unen éstos con cola blanca formando la silla y, 
por último, se enrea como siempre se ha hecho. 

Los modelos actuales son los de remate, 
palmilla, abanico, bola y palillo. 

Comercialización 

Antiguamente, los arrieros cargaban los mu
los con paquetes de ocho sillas y las llevaban a los 
pueblos, donde las vendían pregonándolas. A 
principios de este siglo comenzó a facturarse por 
ferrocarril, realizándose el transporte a la esta
ción por los carreros. 

Hoy día se hacen por encargo, pero con la par
ticularidad de que se mantienen los mismos pre
cios de hace cinco años, vendiéndose en casi 
todas las provincias de Andalucía y habiéndose 
exportado en ocasiones a Bélgica y a Japón. Han 
participado en exposiciones en Guadix y otros lu
gares de la provincia. 

Herramientas 

Rascador, para alisar la madera. 
Punzón: para marcar los agujeros. 
Barrena o torno de tablilla: se hacen agujeros 
apoyándola en el pecho. 
Machota: para golpear y encajar las piezas. 
Gubia de pico de gorrión: para realizar los 
adornos de la silla de plumilla. 
Torno, Cuchillas, Gubias, Hachas, Sierras. 
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Una Asamblea Diocesana.. 
¿para qué? 

Leovigildo Gómez Amezcua 

La noticia ha salido a la calle 
recientemente: la diócesis de Gua-
dix-Baza se dispone a celebrar 
una Asamblea extraordinaria. 

Ante este anuncio es posible 
que algunas personas se hayan 
formulado la pregunta que sirve 
de título al presente artículo: 
¿Para qué una Asamblea Dioce
sana? El interrogante puede estar 
motivado por razones dispares y 
arrancar de posturas incluso an
tagónicas; desde el cristiano afe
rrado a la tradición, que piensa 
que «que éstas son novelerías que 
no sirven para nada», hasta el jo
ven hipercrítico que considera 
que «esto es un parche» o un sim
ple «barniz» para eludir otros re
medios más profundos y revolu
cionarios. Entre ambos extremos 
puede haber una amplia gama de 
actitudes, dignas de todo respeto, 
pero quizá precisadas de una cla
rificación. 

Los motivos 

La idea de una Asamblea Dio
cesana viene de lejos y ha sido 
propuesta en diversas ocasiones, 
aunque con matices diferentes. 
Desde que finalizó el Concilio 
Vaticano II (1965) existe entre los 
cristianos más comprometidos 
una constante preocupación: apli
car a nuestras instituciones ecle-
siales la doctrina conciliar con 
todas sus consecuencias y así 
«poner al día» esta Iglesia secu
lar, cargada de historia, pero de
masiado anclada en el pasado. 
Este empeño se ha realizado en 
parte, pero es todavía insufi
ciente. 

De otro lado, los cambios so
ciales acaecidos en los últimos 25 
años han sido muchos y han teni
do una fuerte incidencia en la 
vida religiosa de los creyentes. La 
fe no se vive al margen de la vida, 
sino en íntima conexión con ella. 
Y de este hecho surgen comple-

jas derivaciones, que conviene 
examinar detenidamente. Porque 
no valen las posturas simplistas, 
que pueden producirse por un ex
tremo o por otro. Ni es válido el 
inmovilismo de quienes tratan de 
mantener inalterables sus expre
siones religiosas, ni es aceptable 
el progresismo de quienes me
nosprecian todo el pasado y tra
tan de eliminarlo sin una previa 
valoración. Se impone una postu
ra equilibrada, de conformidad 
con la misma naturaleza de la Fe 
que, si bien es inalterable en sus 
principios revelados, es adaptable 
y cambiante en su formulación y 
en sus manifestaciones, como lo 
demuestra la misma historia de 
la Iglesia. 

Pues bien, para analizar nues
tra realidad presente y poner al 
día la Iglesia Diocesana, se ha 
propuesto la celebración de esta 
Asamblea. No es éste sea el único 
medio; pero la experiencia de 
otras diócesis ha demostrado su 
gran utilidad, ya que con ella se 
provoca un proceso colectivo de 
reflexión, en el que tienen una 
parte preponderante los seglares, 

cuya escasa presencia en las deci
siones y estructuras de la Iglesia 
es una de las deficiencias más no
tables en la actualidad. 

Los objetivos 

De lo dicho se deduce fácil
mente cuál sea el objetivo gene
ral de la Asamblea, que ha queda
do formulado con estas palabras 
en el Proyecto oficial: «Renova
ción de nuestra Iglesia Diocesana 
en fidelidad a la misión confiada 
por Jesús, escrutando a fondo los 
signos de la época e interpre
tándolos a la luz del Evangelio...» 

Este objetivo que, por su ca
rácter general, puede parecer de
masiado abstracto, se concreta en 
otros «específicos» que el mismo 
Proyecto señala: 

—Promover una reflexión pro
funda sobre la situación socio-
cultural-económico-religiosa en 
la que vive su misión la Iglesia 
Diocesana. 

-Redescubrir el sentido co
munitario de nuestra fe cristia
na, para que cada uno participe 
en la misión de la Iglesia según su 
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vocación específica. 
—Profundizar las exigencias 

de nuestra fe ante los retos de la 
sociedad postmoderna. 

-Emprender una renovación 
personal y de las instituciones 
eclesiales, que nos lleve a estar 
presentes de forma significativa y 
comprometida en las nuevas si
tuaciones de marginación, pobre
za, increencia, ocio... 

—Formular planteam ientos pa s-
torales nuevos con creatividad y 
siendo fieles a las propuestas que 
surjan de la Asamblea..., con cri
terios de respeto a las distintas 
vocaciones, señalando cauces de 
participación. 

La simple lectura de estos ob
jetivos nos indica ya la importan
cia del proyecto. En definitiva se 
trata, según expone en su carta de 
convocatoria Monseñor Noguer 
Carmona, Obispo de la Diócesis, 
de «revisar juntos nuestra vida 
cristiana a escala parroquial, ar-
ciprestal y diocesana... y cons
truir juntos esa Iglesia Diocesa
na que añoramos... que sea de 
verdad signo de salvación en el 
mundo; una Iglesia en la que los 
seglares ocupen su puesto y reali
cen su propia vocación; una Igle
sia, en fin, que se haga más cons
ciente de que su razón de ser es 
actuar como fermento y como 
alma de la sociedad.» 

£1 camino 

Para conseguir estos objeti
vos, la Comisión preparatoria ha 
propuesto un camino basado en 
la pedagogía activa y centrado en 
tres tiempos: ver, juzgar y actuar. 
De aquí surgen las tres etapas, 
cuya finalidad y duración resu
mimos a continuación: 

La primera abarcará desde el 
3 de diciembre próximo hasta 
marzo de 1990 y tendrá por 
finalidad ver nuestra realidad, 
tomando conciencia del contexto 
social en que hoy vivimos nues
tra fe y de cómo la vivenciamos. 

La segunda se extenderá des
de abril hasta diciembre del mis
mo año (salvando el paréntesis 
del verano) y se dedicará a des
cubrir la verdadera imagen de la 
Iglesia de Cristo, a la luz de la 
Revelación y del Magisterio. 

La tercera comprenderá desde 
enero a mayo de 1991 y será una 
«etapa eminentemente práctica, 
de búsqueda de soluciones, tra
tando de formular compromisos 
concretos para una seria renova
ción de la Iglesia Diocesana». 

En todas las etapas habrá un 
método común: primeramente, 
los «grupos de reflexión», consti
tuidos libremente por jóvenes y 
mayores, estudiarán unos temas 
concretos en reuniones periódi
cas, celebradas en el lugar y hora 
que ellos mismos determinen. Al 
finalizar esta tarea, se hará un re
sumen de las aportaciones de to
dos los grupos de cada parroquia 
y se llevará al grupo arciprestal 
(que abarca todas la parroquias de 
una ciudad o de una comarca). Fi
nalmente, en una fase diocesana, 
se reunirán los representantes de 
los siete arciprestázgos para sinte
tizar todas las aportaciones pre
cedentes. 

Todo este proceso culminará 
el día 19 de mayo de 1991, do
mingo de Pentecostés, en que las 
conclusiones generales de la 
Asamblea -fruto de la dinámica 
de las tres etapas- votadas y apro
badas por los arciprestázgos, se 
presentarán al Obispo de la Dió
cesis para su definitiva apro
bación. Estas conclusiones, una 
vez promulgadas, serán las que 
impulsen y presidan el ritmo de 
la vida diocesana en el futuro. 

Naturalmente que todo este 
plan precisa de una estructura 
organizativa básica, en cuya des
cripción no es preciso entrar. Y 
requiere, por supuesto, una in-
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corporación personal a los gru
pos de reflexión, que ya se están 
organizando en las parroquias. 
Más aún, se intenta que, de algún 
modo, participen en la Asam
blea, además de los jóvenes y los 
mayores, los niños, para los cua
les existe una Comisión de traba
jo, que se encargará de hacerles 
llegar el mensaje de la Asamblea 
y de interesarlos en su realización 
por distintos cauces. 

Finalmente, hay otro sector 
importante de la sociedad al que 
el Sr. Obispo ha lanzado una lla
mada. Son «las personas que, sin 
considerarse plenamente integra
das en la Iglesia, la valoran como 
un factor importante en la vida 
social». Interesa su opinión, lo 
que ellos piensan de la Iglesia. «Y 
aceptaremos de buen grado 
—añade D. Ignacio— la crítica 
constructiva que, desde su pos
tura particular, nos puedan ha
cer». También para ellos se ar
bitrarán los cauces adecuados que 
permitan esta interesante apor
tación. 

Creo que con lo dicho —que no 
es más que un resumen de lo que 
se ha publicado en los docu
mentos oficiales— ya está respon
dida la pregunta que encabeza es
tas líneas. La Asamblea Diocesa
na está plenamente justificada. 
Sus objetivos son claros y serios. 
El camino parece válido. Ahora 
se trata de recorrerlo con fideli
dad y esperanza, confiando que 
al final surja una Iglesia rejuvene
cida, capaz de responder a las de
mandas de una sociedad nueva. 

+ 
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VI J o r n a d a s Coma rea les de In formac ión a M i n u s v á l i d o s 

El pasado 22 de septiembre se 
celebraron en el Hogar del Pen
sionista de Guadix las IV Jorna
das Comarcales de Información a 
Minusválidos, organizadas por la 
Asociación de Parapléjicos y 
Grandes Minusválidos de Grana
da (ASPAYM) y la Concejalía de 
Bienestar Social y Servicios So
ciales del Ayuntamiento de Gua
dix. Asistieron a las ponencias y 
debates cerca de doscientas cin
cuenta personas. 

Se informó al colectivo de 
minusválidos físicos, psíquicos y 
sensoriales, de los recursos que 
las distintas administraciones, or
ganizaciones y asociaciones po
nen a su disposición. Al tiempo, 
se habilitó un foro de debate para 
que los afectados y sus familias 
pusieran de manifiesto las difi
cultades y carencias que encuen
tran a la hora de proceder a su 
integración en la vida cotidiana. 

Entre los ponentes, José Luis 
Rubio Yáñez, Diputado Provin
cial de Salud y Servicios Socia
les, informó del Plan Regional de 
Servicios Sociales, especialmen
te del tratamiento que en él se da 
al colectivo minusválido. 

Por su parte, Ana María Rey 
Merino, Concejal de Servicios So
ciales de Guadix, anunció en su 
ponencia que en Guadix ya esta
ban en vigor las Ordenanzas Mu
nicipales de Eliminación de 
Barreras Arquitectónicas, y que 
próximamente se ejecutarían dos 
importantes obras de acondicio
namiento de accesos en la Pisci
na Municipal y en la Casa de la 
Cultura. 

En la tercera ponencia, Rosa 
Franch, Directora del Centro 
Base de Minusválidos de Grana
da, expuso los requisitos para 
acudir a dicho centro, así como la 
posibilidad de desplazamiento del 
equipo de reconocimiento a do
micilio. Insistió en que todas las 
personas afectadas soliciten la 
certificación de minusválido, ya 
que la condición de minusválido 
se logra con un porcentaje del 
33%, y que con ello tendrán 
derecho a asistencia sanitaria gra
tuita, a beneficios fiscales en la 
adquisición de vehículos adapta
dos y a las reservas de puestos de 

La Concejala Ana Rey y Alcaldes de la Comarca, 
trabajo que contempla la legis
lación. 

Carmen Caballos, Jefa del Ser
vicio de Minusválidos, y Concep
ción Hornillos, Asistente Social, 
ambas del Instituto Andaluz de 
Servicios Sociales, explicaron los 
contenidos de la Ley de Inte
gración Social del minusválido. 
Y María del Carmen Lineras, 
Asistente Social del Centro de 
Traumatología de Granada, di
sertó sobre el tratamiento legal 
del minusválido y sobre las pres
taciones ortopédicas de la Segu
ridad Social. 

Tras una animada comida de 
trabajo, se proyectó un vídeo so
bre la vida cotidiana de los distin
tos afectados de minusvalía y, 
pasadas las cuatro, se reanudaron 
las ponencias. 

El Dr. Meca Fenoy, Jefe del 
Servicio de Parapléjicos de Trau
matología de Granada, habló de 
los cuidados mínimos domici
liarios, apoyado en diapositivas. 
Gran impacto cauaron los datos 
sobre la media de edad de los le
sionados en su unidad, que ronda 
los dieciocho años, con causa 
principal en el aumento de acci
dentes de tráfico y en piscinas. 

La Asistente Social de Gua
dix, Lucía Parra Campos, infor
mó de los Servicios Sociales Co
munitarios y cómo éstos son el 
primer referente de quienes pre
cisan información, hablando 
también de las convocatorias de 
Ayudas Públcas de la Junta de 
Andalucía para minusválidos que 
suelen convocarse en enero. 

Torcuato Recover Balboa, co
mo Gerente de la Asociación San 
José de Guadix, planteó la situa
ción del minusválido psíquico en 
la comarca, pidiendo mayores 
compromisos de las distintas ad

ministraciones en el abordaje del 
problema. 

Seguidamente, y para tratar el 
tema de la eliminación de ba
rreras arquiectónicas, tomaron la 
palabra Manuel Atienza, Presi
dente de ASPAYM, Rogelio Cu-
riel, Arquitecto, y María Asun
ción Fernández, Abogada del 
Área de Servicios Sociales del 
Ayuntamiento accitano. 

Las intervenciones finalizaron 
con la ponencia presentada por el 
Equipo Básico de Salud Mental 
del Distrito Sanitario de Guadix, 
que expuso la situación y el 
futuro del tratamiento de los en
fermos mentales de la comarca. 

Terminó la jornada con unas 
palabras de agradecimiento del 
Presidente de ASPAYM y una 
invitación a los alcaldes de la 
comarca presentes para que se 
dirigieran al auditorio, ya que la 
procedencia de los asistentes era 
de casi todos los pueblos de la 
comarca, comprometiéndose los 
ediles a trabajar para mejorar las 
condiciones de vida del colectivo. 
De nuevo tomó la palabra Manuel 
Atienza, que lamentó la ausencia 
del Alcalde de Guadix en las 
Jornadas y agradeció a la Con
cejal de Servicios Sociales de 
Guadix la colaboración prestada 
en la organización, entregándole 
el nombramiento de Socio de 
Honor de ASPAYM de Granada 
para que lo hiciera extensivo a 
toda la Corporación. 

La jornada terminó con la 
entrega de un cenicero conme
morativo realizado en los talleres 
de la Asociación San José por los 
minusválidos psíquicos y una 
copa de vino ofrecida por el 
Ayuntamiento en la terraza del 
Hogar del Pensionista. 
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Luz verde a la Presa 
del Peñón de los Gitanos 

Con la publicación en el BOE 
del 11 de octubre del Concurso 
Público para la ejecución de las 
obras de la presa, se acababa un 
largo camino burocrático en el 
Proyecto de la Presa para dar 
paso ya a la realización técnica de 
la presa, obra del Ingeniero de la 
Confederación Hidrográfica del 
Guadalquivir, Joaquín Delgado 
García, bajo un presupuesto de 
3.419.219.749 pts., el cual, tras 
ser sometido a trámite de infor
mación pública y al no contar 
con alegaciones, finalizó este ca
mino que viene a dar en la reali
zación real de la misma, dado que 
supone una obra de infraestructu
ra hidráulica básica para Guadix 
y su comarca, ya que permitirá la 
transformación de 5.000 hectá
reas de regadíos tradicionales en 
intensivos. 

Este embalse tendrá una capa
cidad de 60 Hm J y estará ubicado 
casi en su totalidad en terreno 
municipal de La Peza, en la con
fluencia del río Morollón con el 
Fardes; su presa será de escollera 
con una altura, desde los ci
mientos, de 100 metros, y una 
longitud de coronación de 240 
metros, siendo la cota máxima de 
embalse de 955 metros, lo que 
permitirá elevar canales hasta in
cluso zonas bajas de la vega de 
Guadix. 

Son innegables las enormes 
ventajas que la construcción de 
esta presa va a traer sobre la co

marca de Guadix, tanto en mate
ria de riegos como de aprovcha-
miento turístico o industrial, con 
la creación de una central eléc

trica, así como la notable preven
ción de inundaciones en la cabe
cera casi del río Fardes y aguas 
abajo hasta el Guadiana Menor. 

Juegos Deportivos 
Municipales 

Se iniciaron los Juegos Depor
tivos Municipales correspondien
tes al curso 89/90 en las modali
dades de futbol-sala y baloncesto. 

Se cuenta este año con la 
participación de numerosos equi
pos, concretamente 60 en fútbol-
sala y 22 en baloncesto, todo un 
récord, en las categorías desde 
benjamín hasta veteranos en fút
bol y desde benjamín a cadetes en 
baloncesto. 

Los Juegos aportan este año 

nada menos que un presupuesto 
de 2.200.000 pts., aproximada
mente, estando prevista su clau
sura para finales de mayo. 

Algunas novedades interesan
tes de esta edición son la inclu
sión de la esgrima como deporte 
de competición, la aparición de la 
categoría de benjamín y la parti
cipación por vez primera de los 
anejos de Guadix, Hernán-Valle 
y Belerda, lo cual evidentemente 
les va a otorgar un carácter mas 
amplio y dinámico, a la vez que 
de encuentro entre practicantes 
de diferentes barrios de Guadix. 

La realización de las competi
ciones tendrá lugar preferente
mente en el Polideportivo Muni
cipal, en el Instituto Pedro A. de 
Alarcón y en la Pista Polideporti-
va de las Cuatro Veredas. 

Dado que los juegos de equipo 
son muy largos, debido a la nota
ble participación, este año se lle
varán a cabo jornadas únicas de 
diferentes deportes tales como 
atletismo, tenis de mesa, tenis, 
campo a través, ajedrez, etc., que 
servirán para completar la oferta 
de los Juegos Deportivos Munici
pales 89/90. 
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Información Municipal 

Servicios Sociales 

El Departamento de Psico
logía Social de la Universidad 
Complutense de Madrid ha selec
cionado al equipo técnico de los 
Servicios Sociales del Ayunta
miento de Guadix, junto con los 
de otros treinta municipios espa
ñoles, para realizar una inves
tigación profunda de los instru
mentos de sistematización de 
datos en los Servicios Sociales 
Comunitarios. 

Asimismo, el Departamento 
de Servicios Sociales del Ayunta
miento de Guadix ha sido selec
cionado por el Equipo Técnico 
del Plan Concertado, dependien
te del Ministerio de Asuntos So
ciales, como único representante 
de la provincia de Granada para 
participar en los debates y estu
dios de homologación de los 
Servicios Sociales en el Estado 
Español. Los técnicos municipa
les se desplazarán a varias capita
les españolas para participar en 
estas actividades, corriendo los 
gastos a cargo de la Dirección 
General de Acción Social. 

Pleno Extraordinario 
del 10-11-89 

Con los votos a favor del Gru
po Socialista y con la oposición 
de los concejales de PP y del 
CDS,fue aprobada la propuesta de 
modificación de los Presupuestos 
Municipales del presente ejerci
cio. El concejal de Hacienda, An
tonio López, justificó este rea
juste indicando que el objetivo no 
es otro que el de actualizar los 
presupuestos, ajustándolos a las 
necesidades reales que en la ac
tualidad tiene el municipio. 

La oposición criticó falta de 
previsión en algunas partidas, 
achacando esto a una mala ges
tión municipal. 

VTDA M U Í 

Inauguración oficial de MERCAGUADIX. 
Se aceptó la dimisión del con

cejal socialista Millán Santos Box 
que, por motivos personales, ha 
trasladado su residencia a Grana
da y alega no poder atender debi
damente su cargo, motivo por el 
que presentó su dimisión. Todos 
los Grupos Municipales felicita
ron al Sr. Millán por su labor y ta
lante dialogante. 

Se aceptó la propuesta del 
concesionario del transporte ur
bano en el sentido de reducir de 
dos coches a uno los dedicados a 
tal fin, para paliar el déficit que 
viene sufriendo esta actividad. No 
obstante se seguirán mantenien
do los dos autobuses durante los 
días de máxima demanda, como 
son los sábados y ciertos períodos 
vacacionales. El precio del billete 
aumenta en 5 pesetas. 

Salió adelante un acuerdo para 
firmar un convenio con la Junta 
de Andalucía para la adquisición 
de bienes y equipos, con los votos 
a favor de socialistas y populares 
y la abstención del CDS, argu
mentando que este acuerdo limi
taría la autonomía municipal. 

Se aprueba la firma de un 
convenio con EPSA para la re
modelación del Parque Munici
pal, destinándose para ello la 
cantidad de 62 millones de pese
tas, subvención no utilizable para 
otros fines que los solicitados. El 
apoyo de los concejales fue uná
nime. 

El Alcalde presentó una mo
ción, apoyada por todos los ediles 

Por GAMA y PRECIOS compre su TELEVISOR y VIDEO en 

r e m a c h o 
Elija entre las marcas más prestigiosas del mercado... 
Philips, Grundig, Thomson, Telefunken, Sony, jVC, ITT, 
National, Mitsubishi, Technics, Emerson, Sanyo, 
Elbe, Sonitrón... 
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s r r c i B U J Autoridades 
visitan las instalaciones. 

mediante la cual felicita y expre
sa su agradecimiento a todas 
aquellas personas que han hecho 
posible que el proyecto del embal
se del Peñón de los Gitanos haya 
cristalizado por fin. Hizo men
ción especial a Juan López Mar-
tos, Presidente de la Confede
ración Hidrográfica del Guadal
quivir, a Joaquín Delgado, Inge
niero Jefe de Zona y a Mariano 
Gutiérrez Terrón, ex-diputado 
provincial por el PSOE. 

Inauguración de 
MERCA-GUADIX 

En la tarde del sábado 18 de 
noviembre, quedaron inaugura
das oficialmente las instalacio
nes del Mercado de Mayoristas de 
Guadix. 

Al acto congregó a numeroso 

público que visitó las instalacio
nes acompañado por autoridades 
provinciales, locales y de algu
nos pueblos de la comarca. Ade
más del Alcalde, Sr. Hernández 
Pérez, asistieron el Delegado de 
Trabajo, Sr. López de Rueda, el 
Diputado Provincial, Sr. José Luis 
Rubio y algunos alcaldes de pue
blos de la comarca. 

Una vez se hubo descubierto 
la placa conmemorativa, cortado 
la cinta de rigor y recorrido las 
instalaciones, se cerró el acto con 
intervenciones, en primer lugar 
del Concejal de Hacienda del 
Ayuntamiento de Guadix, Sr. Ló
pez, que agradeció la asistencia 
de todos los allí presentes. Poste
riormente, el Delegado de Traba
jo afirmó que éstas eran las mejo
res instalaciones de la provincia 
de su clase, y agradeció su 
esfuerzo a todos los que habían 
intervenido en el proceso. Para fi
nalizar, el Alcalde de Guadix 
hizo mención especial a todos 
aquellos que se habían quedado 
en el camino, cuyo esfuerzo fue 

fundamental para la consecución 
de este logro, agradeciendo, ade
más, su trabajo a políticos, téc
nicos y trabajadores en general. 
Por último, hizo referencia a las 
grandes obras que van a ser reali
dades próximamente, como es el 
caso del Polígono Industrial y el 
pantano del «Peñón de los Gi
tanos». 

Mientras autoridades y públi
co recorrían las instalaciones, 
uno de sus próximos usuarios, el 
Sr. Ricardo Ubric, manifestaba a 
Wadi-as que el espacio destinado 
a cada mayorista era totalmente 
insuficiente. Consultado el encar
gado de las instalaciones, Sr. Joa
quín Moreno, sobre este tema, 
lamentó el oportunismo del Sr. 
Ubric y que eligiese precisa
mente el día de la inauguración 
para hacer patente su desacuer
do. El Sr. Alcalde nos manifestó 
posteriormente que lo que quería 
el Sr. Ubric eran dos puestos y 
que él no iba a consentir que 
aquello se convirtiera en un mo
nopolio. El Ayuntamiento tiene 
intención de ceder a los agriculto
res, de forma gratuita, uno o dos 
puestos para que comercialicen 
directamente sus productos, en
cuadrado esto dentro de una po
lítica de incentivar a los labra
dores para que renueven su men
talidad y pongan al día sus explo
taciones, pensando sobre todo en 
las perspectivas que se abren de 
cara al futuro, con la cons
trucción del pantano del «Peñón 
de los Gitanos». El Alcalde se 
quejó de que a veces se lucha por 
conseguir subvenciones para me
jorar infraestructuras en el cam
po y que luego éstas son recha
zadas, como es el caso la «Ace
quia de la Sierra», para la que se 
obtuvo una subvención a fondo 
perdido del 85%, que tuvo que ser 
desviada a Bácor, donde se ocupa
ron de presentar la documenta
ción necesaria al efecto 

COMPRE donde le OFRECEN MAS... VISITI 

I remacha 
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La m a y o r y más prestigiosa cadona 
do electrodomésticos de Andalucía 

Lepanto, 4 - Telfs. 66 07 48 - 819 - G U A D I X 
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José Antonio Hernández, 
poeta del pueblo 

Juan Ocón 

José Antonio Hernández Sánchez nació en Be-
nalúa en el año 1919. Su familia, pequeños comer
ciantes, se encontraba en una situación económica 
desahogada, lo que le permitió iniciar estudios de Ba
chillerato. Pero estos se vieron truncados por la Gue
rra Civil. Fue movilizado por el Gobierno de la 
República y tomó parte en la Batalla del Ebro, en las 
filas de las Brigadas Internacionales. Fue hecho pri
sionero y, terminada la guerra, obligado a realizar 
trabajos forzados, integrado en un batallón dis
ciplinario. Aquí comenzó a escribir, realizando poe
mas sobre la vida en los campos de concentración. 

La privación de libertad y las durísimas con
diciones a las que fue sometido en los campos de 
concentración dejaron en José Antonio una huella 
imborrable, que ha impregnado su trayectoria vital 
y, por supuesto, toda su poesía. 

Cuando regresó al pueblo para intentar rehacer su 
vida, las condiciones que encontró, allá por los años 
cuarenta, no fueron precisamente las más adecuadas 
para tal objetivo. No obstante se casó, y comenzaron 
a venir los hijos en abundancia. La situación se hizo 
insostenible para él y su familia, así es que se vio obli
gado a emigrar. 

Llegó a Barcelona en una situación tan precaria y 
encontró unas condiciones tan desastrosas, que no 
tuvo más remedio que construir, con sus propias ma
nos, un refugio para su familia, con cajas de pescado, 
cartones, etc. 

Su actividad profesional fundamental, hasta el 
momento de su jubilación, ha estado dedicada a la 
pintura artística y la decoración. Ha sido, y aún sigue 
siendo, dinamizador muy importante de la vida cul
tural de su comunidad, fundador de centros cultura
les y colaborador incansable y desinteresado en reci
tales y festivales organizados por asociaciones de ve
cinos, centros culturales, de jubilados y pensionis
tas, etc. 

Su poesía muestra un espíritu sencillo que se rebe
la contra la absurda organización humana basada en 
la desigualdad, la explotación y la injusticia. Al leer 
sus versos uno descubre la especial sensibilidad de 
quien ha sufrido en propia carne la dureza y el 
desgarro de una sociedad que, para mantener los pri
vilegios de los menos, margina y reprime las aspira
ciones de la mayoría. Sus poemas rezuman el pesi
mismo lógico de una mente lúcida, aprisionada por el 
dolor y el absurdo que provoca la muerte. Se perci
ben en su poesía, tan clara como la la luz del día, las 
huellas de la miseria de antaño, del miedo, del 
hambre, la libertad que le robaron y del odio, domes
ticado por la reflexión y grandes dosis de tolerancia. 
Todo esto queda como envuelto, coloreado, matizado 
por un sentimiento aún más fuerte, idealizado hasta 
el éxtasis: Andalucía. 

—José Antonio, ¿cómo os va a los andaluces por 
Cataluña? 

—Los emigrantes estamos marginados y en Anda
lucía no se hace nada para que desaparezca y no se 
entierre más en una besana esa semilla mala de la 
marginación. Dicen que nos tenemos que integrar, 
pero ¿dónde? Yo creo que un hombre que lleva 50 ó 
60 años en Cataluña, está más que integrado. Lo que 
no puede hacer es una cosa que ellos quieren: vender 
su identidad. El hombre que vende su identidad es lo 
mismo que el hombre que vende a su madre, no pue
de querer ni a ésta ni a otra mujer. Si yo vendo mi 
identidad, no puedo querer ni a Cataluña, ni a 
Andalucía, ni a Benalúa que es mi pueblo. 

Yo he luchado por Cataluña y por su libertad an
tes de ser emigrante, desde que participé en la Batalla 
del Ebro con el ejército republicano. Nadie me lo ha 
agradecido jamás. Quieren imponer el catalanismo a 
los que han luchado porque éste sea posible. Te margi
nan porque no sabes hablar catalán. 

Allí no nos querían entonces ni nos quieren ahora. 

—¿Cómo ves el regreso de los emigrantes? 
-Algunos han tenido suerte y han podido volver, 

pero sólo son aquellos que se han jubilado y han ven
dido su piso y con ese dinero han podido comprarse 
aquí una vivienda. Pero hay mucha gente que quiere 
volver y no puede. Es una pena muy grande que haya 
quien quiere morir en su tierra y que no pueda, estan
do en Cataluña totalmente olvidados. 
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—Habíanos de tu poesía. 
—Ha sido para mí una válvula de escape en una 

situación anómala como lo fue la dictadura. Por aque
llos años no podía yo leer mis poemas en cualquier 
sitio. Hubo gente a la que fusilaron por hablar. 

He publicado muy poco, si lo comparamos con lo 
que tengo escrito, que podría valer para quince o 
veinte libros, pero las editoriales te ponen condicio
nes y eso a mí no me gusta; yo prefiero coger un 
micrófono, estrenar un poema ante una sala y hacer 
realidad las vivencias que ellos mismos tuvieron; pre
fiero que me escuchen en la radio, en los centros cul
turales. Tengo la satisfacción de haber coincidido mu
chas veces, en estos lugares, con Rafael Alberti y con 
Nuria Espert. Alberti me ha comentado muchas ve
ces que a él le dan ganas de romper todo lo que tiene 
porque lo condicionan y, una vez publicado el libro, lo 
ponen en una biblioteca para figurar y no lo leen. 

—Hay una referencia constante a la libertad en tus 
versos. ¿Por qué? 

—La libertad para mí lo es todo. Yo la definiría 
como el corazón; si no hay corazón no se puede vivir. 
Sin libertad yo me ahogo en cualquier sitio. 

—El dolor y la pena, al constatar la injusticia de la 
sociedad, producen en ti un desgarro interno... 

—Sí, porque aunque ni yo ni muchos podamos 
igualar a García Lorca, mi poesía es social. Algunos 
la han calificado como política y de protesta, y no tie
ne nada de eso. Está enmarcada en una lucha social 
que es permanente. 

—En tu libro « R o m a n c e r o de Dolor y Muerte» te 
refieres a personajes como Blas Infante. Lorca. Mi
guel Hernández. Antonio Machado... De todos ellos, 
¿cuál tiene especial signiflcadp para ti? 

-Lorca y Miguel Hernández. Tuve la suerte de co
nocer a este último. 

—¿Cómo fue eso? 
-Durante la Batalla del Ebro, las «Mujeres Anti

fascistas» organizaron un recital como homenaje a 
la Brigadas Internacionales, en el que participé con 
un poema dedicado a «Los Trece Puntos de Negrin». 
La figura invitada a este recital era Antonio Macha
do, al que, por cierto', pude conocer anteriormente, 
cuando estuvo en Cataluña. Para la ocasión pedí un 
permiso de cuarenta y ocho horas y pude hablar con 
él y con su madre. El ya estaba enfermo y me 
comentó que lo que más le dolía en este mundo era te
ner que darle lección al hijo de un rico, sabiendo que 
le entraba por un oído y le salía por otro, mientras no 
tenía tiempo de darle clase al niño pobre que tenía 
verdadero interés. 

Total, A. Machado no pudo ir porque ya estaba en
fermo y buscaron a Alberti, pero no lo encontraron, 
pues estaba con Carrillo. Tenían que buscar una figu
ra y, aunque M. Hernández no era muy famoso aún, 
lo llamaron y vino en avión desde los frentes de Jaén. 
Estuvimos juntos recitando sobre un escenario 
improvisado encima de un camión Katiusca. Yo tenía 
entonces dieciocho años y M. Hernández veintisiete. 

—También te refieres a Blas Infante con gran 
admiración. 

—Tanto como que es el padre de la Patria Andalu
za. Hizo una labor importante en favor de la reforma 
agraria y luchó porque la tierra fuera de aquellos que 
la trabajan: los jornaleros. 

—Te agradecemos. José Antonio, el tiempo que nos 
has dedicado, aquí junto al álamo negro que te vio na
cer, testigo que fue de tus duros comienzos. Qui
siéramos que te viera ahora con más frecuencia y 
que pudiera ofrecerte, en nombre de este tu pueblo, 
alguna que otra satisfacción, en desquite de aquellos 
tan malos tiempos. 

ESTÁN JUGANDO 

Están jugando sin gana, 
como niño que está enfermo. 
De la noche a la mañana, 
están jugando al infierno. 

Están jugando a ganar, 
con las cartas del poder. 
Están jugando al olvido, 
y se olvidan del deber. 

Están tejiendo sus redes 
con argollas de maldad. 
Nos están poniendo el cepo 
dentro de la libertad. 

¡No! No pises ese terreno, 
aunque lo veas barrido, 
que la apariencia está sucia 
de lo mucho que han vivido. 

Viviendo sobre la muerte, 
con el tul de luto y llanto, 
pero por dentro está el negro, 
color de traición y espanto. 

No frecuentes la vereda 
de la maldición errante, 
que está sembrada la tierra 
con veneno desbordante. 

Mide tus pasos sin prisa, 
pero nunca retrocedas, 
porque el eslabón resbala. 

La tierra se encuentra enferma, 
mi pueblo se está muriendo, 
porque la mortaja negra 
con sangre la están cosiendo. 
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APLAUDIMOS 

E l empeño notable de la gente 
de Aldeire por conservar su 

pueblo dentro de los límites que 
imponen el buen gusto y la belle
za de un paraje impresionante, 
sólo roto por la profusión de 
uralitas en sus tejados, los cuales 
debieran de tener otra solución. 

L a finalización, por fin, del 
, Mercado de Mayoristas, el 

cual se empezó a gestionar en 
tiempos del anterior Alcalde, Sa-
lustiano Pérez, y que con un poco 
de suerte, todo hay que decirlo, ha 
visto concluir sus obras, tras tres 
años de trabajos, parones, etc. 

L os nuevos recipientes repar
tidos por la ciudad para el 

servicio de recogida de basura. 
Esperamos que con la colabo
ración de todos, esta ciudad sea 
más limpia y saludable. 

E l arreglo y ordenación urba
na realizados en parte de la 

margen izquierda del acceso a 
Gaudix por Granada a la altura 
del semáforo, que han supuesto 
una notable mejora de los accesos 
y salidas de ese lugar que antes 
daba bastantes problemas. 

L a aparición de nuevas revis
tas en Granada. Granada 

Económica y Social se difunde 
por correo. Es una publicación de 
bastante interés para el mundo 
empresarial, social y dirigente de 
nuestra provincia, así como para 
todo aquél que quiera conocer de 
cerca las expectativas y dinámica 
social de nuestra provincia. Tie
ne su redacción en Camino de 
Ronda, 84-1 A. 

El nuevo informativo local de 
Santa Fe se llama Ojos de Hué-
car. Nace con este curioso nom
bre en recuerdo del lugar donde 
se estableció el último campa
mento de los Reyes Católicos pa
ra la conquista del Reino de Gra
nada, para muchos historiadores 
origen de la ciudad. Trata la pu
blicación distintos temas de inte
rés local en 16 páginas. Su redac
ción está en el Aptdo. 16 de aque
lla localidad. 

LAMENTAMOS 

L as "sugerencias" hechas por 
el alcalde —aunque por boca 

de otra persona— a los trabajado
res de Servicios Sociales en el 
sentido de que no asistieran a un 
acto público convocado por la 
Asociación de Vecinos de las Cue
vas para presentar un programa 
desarrollado y confeccionado por 
dichos servicios municipales, a 
los que se ha querido quitar todo 
protagonismo. ¿Es que a los actos 
públicos no puede asistir quien lo 
desee? 

S er tan reiterativos en esta 
sección con las dichosas pin

tadas que, alusivas a tiempos pa
sados, luce nuestra Catedral. Esta 
redacción está aún a la espera de 
que el Obispado, que es quien por 
lo visto tiene competencia exclu
siva en el tema, dé una respuesta 
que aclare y arroje algo de luz a 
los desconcertados lectores de 
Wadi-as. 

A ver si con la Asamblea Dio
cesana ... 

E l mal estado de salubridad, 
higiene y ornato que lucen 

los alrededores del Arco de San 
Torcuato, a pesar de conocer los 
intentos de resolver el problema; 
el cual, como tantas otras cosas, 
sigue sin solucionarse. 

L a excesiva tardanza en po
ner en marcha el Conserva

torio de Música de Guadix y la 
falta de información precisa y 
puntual al respecto a todos los 
afectados. 

H aber observado cómo se 
pegaban carteles de una de

terminada opción política nada 
menos que en el Arco de San Tor
cuato, siendo ésta una zona que, 
precisamente por su interés his
tórico y estético, al igual que 
otras, debiera de quedar en un 
acuerdo tácito entre partidos, li
bre de la guarrindonguería elec
toral panfletaria con que las elec
ciones se adueñan de las ciudades. 

Tal vez si hubiera puntos de 
información al ciudadano, se eli
minarían esas tentaciones. 

L as candidaturas fantasmas 
presentadas por la provincia 

de Granada. Así, en información 
aparecida en El Semanero grana
dino se dan a conocer las gestio
nes infructuosas para conectar 
con grupos como «Verdes Ecolo
gistas»^ «Partido Humanista», 
«Unidad Centrista», «Partido So
cialista de los Trabajadores». Es
tos grupos, impuestos en las lis
tas electorales seguramente por 
oscuros intereses, confunden y 
defraudan a los electores. 

L a suciedad y el mal estado de 
que hacen gala los castaños 

del Barranco de Jerez a la salida 
hacia Lanteira, con bastante ba
sura, dejada, eso sí, por los do
mingueros de uno y otro lugar; 
pero sin que tengan la excusa de 
al menos una papelera que llevar
se al papel o bolsa. 

¿No podría el Ayuntamiento 
disponer alguna papelera o conte
nedor en semejante y bello lu
gar? Gracias. 

T odos los hechos y actitudes 
violentas que durante estos 

días han puesto en grave peligro 
la convivencia de los habitantes 
de la Comarca. 
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T ener que insistir en nuestros 
ya amargos, por lo pesados, 

lamentos en cuanto al tráfico en 
determinadas vías de la ciudad, 
desde San Miguel a Medina 
Olmos, pasando por la inutilidad 
de los semáforos de esta última, 
los cuales, más que ordenar el 
tráfico, estorban. 

No hay quien arregle este de
sordenado tráfico. 

L a escasa difusión que en días 
pasados tuvo un concierto 

del Coro de Profesores de Varso-
via, lo cual habrá que achacar a la 
entidad organizadora, que por fin 
sale de su apatía y ofrece a los ac
eítanos algo de su obra social. 
Solo que esta vez el ofrecimiento 
fue tan precipitado y parco de 
información que casi no se enteró 
nadie. 

Q ue, a las alturas que estamos 
de legislatura municipal, 

aún no se hayan arreglado los 
caminos de acceso a la Barriada 

del Colmenar, los cuales siguen 
de tierra, barro y polvo como 
antaño. 

¿Acaso no pagan sus impues
tos los ciudadanos que habitan el 
Colmenar y sus aledaños? 

E l gravísimo atentado que 
contra la libertad de expre

sión y asociación se está come
tiendo en la persona de algunos 
profesionales de la educación que 
desarrollan su labor en Alquife, 
al impedírseles el acceso a su lu
gar de trabajo por cuestiones de 
opinión, derecho constitucional 
que está siendo transgredido ante 
la preocupante pasividad de las 
autoridades competentes. 

Q ue las actuales disposiciones 
del deporte local no permi

tan la participación de nuevos ju
gadores a partir de la quinta jor
nada. Esperamos se atiendan las 
lógicas excepciones que se pue
den presentar: jugadores recupe
rados físicamente, nuevas incor
poraciones... 

NOS HAN DICHO QUE 

Q ue los vecinos de la margen 
izquierda de la Avenida de 

Buenos Aires se han quejado, me
diante unos pliegos de 500 fir
mas de ciudadanos afectados, 
por los problemas que ocasiona la 
chatarrería del Sr. Marcos Raya, 
la cual dispone abundante y peli
groso material fuera de los lí
mites de su establecimiento, cau
sa de no pocos accidentes en los 
niños, sin que hasta ahora el 
Ayuntamiento haya dado señales 
de vida en respuesta al» escrito, 
que se realizó el año pasado. 

Señores vecinos, esperen uste
des hasta las municipales, si en 
éstas no se lo han arreglado. 

E n uno de los cursos orga
nizados por la UPE (Uni

dad de Promoción de Empleo) cu
riosamente aparecían numerosos 
solicitantes excluidos por falta de 
nivel cultural, antes de realizar
se ninguna prueba, algunos de 
ellos titulados universitarios. 

E ste año el programa Anda
lucía Joven es una auténtica 

caja de sorpresas: jóvenes que, 
tras aparecer en las listas provi
sionales como excluidos, al recla
mar verbal mente, dejaron de es
tarlo, y viceversa, había quienes 
no estaban excluidos cuando de
bían estarlo; otros han sido lla
mados al programa sin haber pre
sentado la solicitud preceptiva; y 
otros que, a pesar de presentarla 
fuera de plazo, han sido puntua
dos. En fin, cosas de Andalucía... 
Joven. 

Q ue la grúa de una obra 
situada en la Avenida 

Medina Olmos incumple las 
normas de seguridad e higiene en 
el trabajo, colocada como está en 
medio de la acera, cuando la 
normativa municipal lo prohibe. 

E l Ayuntamiento está repar
tiendo Casas de Maestros, a 

discreción, para todos los que de
muestren necesidades de la mis
ma. Nos preguntamos si este re
parto de casas ha pasado por 
Comisión Informativa y de Go
bierno o de Pleno. 
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NOS GUSTARÍA QUE 

S e repusieran o restituyeran 
los cristales de las farolas 

que están situadas en los accesos 
del Paseo de la Catedral desde la 
calle R A. de Alarcón. 

A lguien explicara cuál es el 
motivo por el que el Presi

dente del Guadix CE, además de 
no convocar Asambleas de So
cios, de no informar de las opera
ciones económicas del club a los 
mismos, impide a los jugadores 
del club que realicen declaracio
nes a los medios de comunica
ción, y más concretamente a Ra
dio Guadix. 

L os responsables de las ya 
casi tradicionales Jornadas 

Socioeconómicas de Guadix y 
Comarca, las cuales a la altura 
que estamos ya deberían estar en 
la calle, dieran razón de ellas. 

¿Acaso pretenden no celebrar
las? ¿Es que consideran que ya no 
hay nada que decir? 

S e conociera cuál es la causa 
por la que quien quiere ju

gar al Tenis en el Polideportivo 
tiene que pagar para hacerlo y en 
cambio no lo hacen con otros de
portes: Baloncesto, etc. 

¿No hay posibilidad de que to
dos sean iguales? O que se cobre a 
todos o que no pague nadie. 

Que la Campaña "Deporte 
para Todos" dispusiera de la 

necesaria Mutualidad Deportiva, 
que cubra los posibles accidentes, 
así como que hubiera una asisten
cia médico deportiva, tan impor
tante en estas actividades, máxi
me dada la proliferación del de
porte en nuestra ciudad. 

A l menos los pueblos del Mar
quesado dispusieran de una 

entrada adornada sencillamente 
donde se pudieran conocer las 
excelencias del lugar o cuando 
menos un bienvenido al visitante 
que se acerque por allí. 

S e supiera qué ha pasado con 
el Proyecto de Recuperación 

y Creación de Verde Público que 
se tenía intención de acometer en 
el Paraje de El Vivero, próximo al 
río Verde y del cual no sabemos 
absolutamente nada. 

S e supiera si se pretende co
locar, al igual que antaño 

existió, un caño justo en las esca
leras de acceso a la Plaza de las 
Palomas (Canillo de la Cárcel) 
por la calle Pedro A. de Alarcón. 

Que el anunciado proyecto de 
Ciudades Saludables que se 

está desarrollando en España en 
ciudades como Barcelona, Sevi
lla, Andújar... llegara también a 
nuestra ciudad. La importancia 
de la campaña «Salud para todos 
en el año 2000», y las ventajas de 
aplicar en nuestra zona un pro
yecto de este tipo, creemos sería 
muy beneficioso para todos. La 
proximidad de la Escuela Andalu
za de Salud Pública en Granada 
puede ser un factor de ayuda im
portante. El Concejal de Salud y 
el Alcalde tienen la palabra. 

L as autoridades del Marque
sado unieran esfuerzos en 

torno al tema turístico y, por 
medio de la Mancomunidad de 
Municipios, se pudieran ofertar 
algunos servicios propios del tu
rismo rural, pero resueltos de 
modo colectivo y no de manera 
aislada. 

Sería un buen pretexto para el 
despegue económico, al decir de 
los políticos. 

HEMOS LEÍDO 

La revista Noticias, que publi
ca periódicamente la Escuela de 
Salud Pública y Administración 
Sanitaria de Granada. Se distribu
ye gratuitamente a todos los inte
resados en informaciones de sa
lud pública. Se puede solicitar a 
Avda. delSur, 11, Granada. 

El número último de la revis
ta local y comarcal La Ragua, 
que trata temas alpujarreños, 
como el VIII Festival de música 
tradicional celebrado en Berja, la 
nueva sección «Pueblos de la co
marca», dedicada a Valor, señorío 
de Aben Humeya, municipio li
mítrofe de nuestra comarca. Edi
ta esa publicación, la Asociación 
Cultural del mismo nombre del 
Municipio de Nevada. 
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Los mandamases 

Erase una vez un país muy 
pequeño, que tenía una larga y 
hermosa historia. Tenía también 
muchos problemas, o tantos co
mo otros pueblos de alrededor. 
Los tenía grandes y pequeños, los 
problemas. Tenía también, para 
no ser menos que otros pueblos, 
unos hombres que se llamaban 
los mandamases. Estos eran los 
que decían: «Tú, haz eso y no 
protestes», «7u ven aquí», «Tú, 
hazme la foto y sácame en por
tada», «Aquél que no venga, que 
no lo quiero ni ver, y que no ha
ble con mis chicos». 

Habia también unas personas 
que igualmente trabajaban para 
el pueblo y se llamaban los comu-
nicadores. Su función era co
municar de un sitio a otro las co
sas que pasaban, y lo hacían a 
través de la radio o de algunos 
periódicos. Cuando decían que 
todo iba bien, no había ningún 
problema: eran amigos de los 
mandamases y se invitaban a 
cervezas. Hasta que, un día, los 
comúnicadores empezaron a de
cir cosas que iban mal o cosas 
que no gustaban a la gente, es 
decir, a los mándamenos y a los 
mandanada. 

Entonces los mandamases 
montaron en cólera, cuando vie
ron que había muchas de esas ma
las noticias, y, como no estaban 

ACCITROIKÁ 

acostumbrados a que les replica
ran, cogieron a los comunicado-
res y les apretaron las clavijas y 
les decían: «Que hasta ahí po
díamos llegar; que libertad ha
bía mucha, pero no para eso; 
que o decían lo que a los man
damases les gustaba o se que
darían sin fútbol los domingos, 
y que si así seguían, les harían 
picadillo, ¡os echarían del pue
blo y se ¡o dirían a otros manda-
ases...» 

Los comunicadores se queda
ron sorprendidos y se dijeron: «to 
be or not to be», algo así como 
«aquí, ¿para qué estamos?». «Si 
no fuera por nosotros, nadie o 
muy pocos sabrían las cosas 
que pasan, lasss buenasss y 
lasss malasss (versión Jesús 
Hermida); por lo tanto, hemos 
de seguir comunicando, guste o 
no guste, y cada uno que man
de donde pueda y según le 
toque». 

Y el pueblo —los mándame
nos y los mandanada, que son 
los m á s - se quedó tranquilo, y 
viendo que los mandamases no 
mandaban en todo, sino sólo en 
algunas cosas, se quedó más 
tranquilo todavía. Y vinieron 
tiempos mejores... 

Adivinamos el futuro 

Algunos políticos —agoreros 
ellos- han querido adivinarnos el 
futuro de Guadix diciendo que no 
íbamos a llegar al año 2000, que 
sólo llegarían 12.000 cuerpos, 

apenas; las almas, no se sabe. 
Por ello, nosotros también 

queremos jugar a las adivinan
zas, y nos arriesgamos a lanzar 
nuestros pronósticos para el fin 
de siglo. Vean las cosas que preve
mos, y si no, al tiempo. 

En el 2001, revisaremos nues
tros aciertos. 

En el año 2000, Guadix no 
se va a mover de sitio, a pesar de 
los continuos trasiegos de polí
ticos y las previsiones de trasva
ses de aguas y montón de carre
teras que nos van a meter. La ciu
dad seguirá en su sitio, aguantan
do mecha. 

No obstante lo anterior, va
mos a tener mucho movimiento 
de personal. Se calcula en miles 
de personas, la mayoría con sus 
vehículos, las que se desplazarán 
a lo largo y ancho de Guadix y 
sus rincones pintorescos. Así 
pues, mucha gente pasará por 
Guadix, en particular en los años 
1992, y sucesivos aniversarios. 

Lo del Hospital no está muy 
claro todavía, pero sí tendremos 
algunas camas más para los inde
cisos que no sepan si ir a Grana
da o a Baza y se pongan a parir en 
Guadix. 

Por último, la Casa de la 
Cultura volverá a ser pintada de 
rosa, para celebrar en el año 2001 
el Hermanamiento con la Casa 
Rosada de Buenos Aires. 

Otros titulares 

Por falta de espacio, se nos han 
quedado sin desarrollar los si
guientes titulares: 

«El Chelu 
reunido con Margarita: salgo, 

no salgo, salgo, no salgo...» 

«...A pagar...! 
que otros cobrarán» 

¿£j UA 'TOCAD" HA
CER los Qe&t9-^ 
A LOS M&yo«£S j 
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Esta página de pasatiempos es, a la vez, un 
concurso. Para participar hay que enviar una 
carta con las soluciones a Wadi-as, Apartado 
de Correos 66, Guadix, antes del día 15 de 
diciembre. 

Obtendrán premio los dos concursantes 
que sumen mayor puntuación. El premio 
consistirá en una suscripción gratuita a 
Wadi-as por un año y un regalo de calidad, 
obsequio de una firma comercial, que este 
mes será Librería-Papelería Porcel. 

Apartado A. Cuestiones de respuesta exacta. 

1. Paseo del Rey 
Siguiendo el movimiento del Rey en el ajedrez, recom
poner un pensamiento. (5 puntos) 

LAS MR RO IN JU AL MAN 

PA PRI BRAS EN PRO RIO TI 

TROS LA CA su PIÓ LAS SAS 

o A BO su CÍA QUE LAS 

EN HIN LLA E CON DI RO 

CHA QUI CA DE CE CIAR RA 

LA BO MO CO SAN GRE PA 

2. Cabeza de chor-/isío 
Dos monedas suman treinta pesetas y una de ellas no 
es un duro. ¿Qué monedas son? (4 puntos) 

3. Adivina adivinanza 
¿Cuál es el animal que al ponerse cara arriba cambia 
de nombre? (4 puntos) 

4. El experim/enío 
En un pequeño bidón, que tenga un tapón a rosca, 
practica un orificio en la parte inferior. Puedes hacerlo 
con un punzón o con un clavo y un martillo. Llena el 
bidón con agua y tápalo rápidamente. Podrás com
probar, para tu sorpresa, que el agua sale por el peque
ño orificio a borbotones. Después quita el tapón... 

Preguntas: 
a) ¿Hay alguna mentirijilla en lo anteriormente expli
cado? ¿Cuál? (2 puntos) 
b) ¿Qué observas al quitar el tapón? (2 puntos) 
c) ¿Qué explicación tiene el experimento? (3 puntos) 

Desde la Biblioteca 

5. La Hora de Lepe Erudito Lumbrera, culto y casto 
-Una pregunta: ¿Cómo se llama la diosa de la 
juventud en la mitología griega? (5puntos) 
-El texto misterioso: ¿A qué libro y a qué autor 
literario pertenece este párrafo? (5 puntos) 
«...La más única bailadora que se hallaba en todo el gita
nismo y la más hermosa y discreta que pudiera hallarse, 
no entre los gitanos, sino entre cuantas hermosas y 
discretas pudiera pregonar la fama.» 

6. Y ahora... El Hueso 
Por si no tienes bastante... un problema. 
El siguiente problema es de E L. Chessin, y no es tan 
difícil como puede parecer a primera vista. En el año 
1954 fue publicado en una revista americana y se hizo 
muy popular. Dedícale algún tiempo. Solo necesitas 
usar el sentido común y estar familiarizado con el 
proceso de la división. ¡Animo! Aunque no lo resuelvas 
completo, se puntuará según lo que la solución se 
aproxime al resultado final. (10 puntos) 
Se trata de restablecer todas las cifras desaparecidas de 
la siguiente división exacta: 

x x x x x x x x | x x x 

x x x x x 8 x x 

x x x x 
x x x 

X X X X 
X X X X 

Apartado B. Cuestiones de respuesta no exacta, 
(las respuestas no deben sobrepasar los 5 renglones) 

7. Unos versos, un poema 
«A servir al rey me boy 

y er biento que da en tu puerta 
son los suspiros que doy» 

¿Que te sugieren estos versos? (de 0 a 6 puntos) 

8. El rincón del Peripatético 
Un problema filosófico o moral: El hombre, ¿es o no 
es libre? ¿En qué medida lo es o no lo es? (de 0 a 6 
puntos) 
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9. Un refrán, fran, fran 
«Desnudar a un santo para vestir a otro, 

es cosa de bobos». 
¿Qué te sugiere este refrán? (de O a 6 puntos) 

10. Palabra de olor. «Ababa» 
Aunque no sepas qué significa esta palabra, ¿qué te 
sugiere, a qué te huele? Da tu definición imaginaria. 
No la busques en la enciclopedia, (de 0 a 4 puntos) 

11. El taller de los inventos 
Inventa algo para... ser feliz, (de 0 a 6 puntos) 

12. Confaou/ados 
Los dos gallos 

«Habiendo a su rival vencido, un gallo 
quedó entre sus gallinas victorioso, 

más grave, más pomposo 
que el mismo gran sultán en su serrallo. 

Desde un alto pregona vocinglero 
su gran hazaña: el gavilán lo advierte, 
le pilla, le arrebata, y por su muerte 
quedó su rival señor del gallinero.» 

¿Qué te sugiere esta fábula? (de 0 a 5 puntos) 

Fuera de Concurso 

Guadix y su memoria 

Mándanos juegos típicos que se jueguen o 
hayan jugado en la Comarca y cancioncillas 
populares propias de la zona. 

Lo más interesante se irá publicando en 
Wadi-as. Indícanos, por favor, si quieres que se 
divulgue o no tu nombre. 

El Libro Recomendado 

Pensamiento político en el cante fla
menco (Antología de textos desde los orí
genes a 1936). Editoriales Andaluzas Unidas. 
Biblioteca de la Cultura Andaluza, número 35. 

Enjuega tus lágrimas: un juego 
para consolarte 

Uno de los jugadores es el "técnico de 
sonido". Los otros jugadores se tapan los ojos. 
El técnico produce un sonido con un objeto 
cualquiera: estrujando papel, golpeando algo, 
frotándolo, etc. El primero que adivina el 
sonido pasa a hacer de técnico. 

El Consejo de Ancianos 

«Los consejos hay que administrarlos como 
el dinero: dar pocos y a quien realmente los 
necesita, y sólo en caso de que los pidan 
insistentemente.» 

Colabora: « 

Porcel 
Librería-Papelería 

Avda. Medina Olmos, 35 Guadix 
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comarca 
M o v i I i 

La Coordinadora Antivertede
ro de la comarca de Guadix y el 
Marquesado ha continuado desa
rrollando, hasta la fecha, una in
tensa actividad, encaminada a 
presionar para que la planta de 
Alquife no llegue a ser instalada. 

Rueda de prensa 

De las acciones emprendidas 
por dicha coordinadora hemos de 
destacar, en primer lugar, la rue
da de prensa que tuvo lugar en 
Granada, en el transcurso de la 
cual se denunciaron presiones de 
la Administracción a los técnicos 
para que emitiesen informes fa
vorables. Reiteraron los miem
bros de la coordinadora que la 
planta provocaría un proceso de 
salinización del acuífero, que 
pondría en peligro la agricultura 
y el equilibrio ecológico de la 
comarca. Denunciaron también, 
lo que consideran una caza de 
brujas, desatada en Alquife con
tra quienes no están del todo de 
acuerdo con la bondad de la plan
ta. Se hizo referencia, además, a 
los numerosos proyectos de desa
rrollo que hay previstos para la 
zona, basados en la explotaciones 
agroalimentarias y turísticas, 
fundamentalmente. Se presentó, 
asimismo, un amplio estudio rea
lizado por los laboratorios de la 
Escuela Técnica Superior de Inge
nieros Industriales de Madrid, 
que califica esta actividad indus
trial como molesta, insalubre, 
nociva y peligrosa, aconsejando, 
además, que los trabajadores 
deberían llevar mascarillas, ex
tremo este que no es mencionado 
en el informe del AMA de Grana
da, según destacaron miembros 
de la Coordinadora. 

Manifestación 
en Granada 

Contra la planta de aluminio 
se llevó a cabo en Granada una 
manifestación en la que parti
ciparon entre 2000 y 3000 perso
nas procedentes de la comarca de 
Guadix y el Marquesado, convo-

a c i o n e s 
cada por la Coordinadora Anti
vertedero. Los manifestantes cor
taron la Gran Vía y finalizaron 
su recorrido con una gran pitada 
frente al edificio de Gobernación. 
Miembros de la Coordinadora se 
entrevistaron con Manuel Morón, 
director provincial del AMA, al 
que hicieron llegar sus reivindica
ciones y entregaron cerca de 
9000 firmas recogidas en la zona 
contra la actividad que se quiere 
iniciar en Alquife. Lamentaron, 
asimismo, el hecho de no haber 
sido recibidos por Juan Santa-
ella, delegado de Gobernación. 

Corte de la vía férrea 

El día 28 de octubre, a partir 
de las cinco de la tarde, miem
bros de la Coordinadora Antiver
tedero, llevaron a cabo sucesivos 
cortes en la línea de ferrocarril 
Guadix-Almería, a su paso por el 
término municipal de Aldeire. 
Los cortes afectaron exclusiva
mente a trenes de mercancías y se 
prolongaron hasta las diez de la 
noche, sin que se registrara nin
gún incidente. 

Huelga general 

En reunión celebrada por la 
Coordinadora, el día 23 de octu
bre, en el Ayuntamiento de Jerez 
del Marquesado se acordó convo
car una huelga general en la co
marca, para el día 3 de noviem
bre, con el objetivo de presionar 
contra la instalación de la Planta 
de Reciclaje en el Marquesado. 

El seguimiento de esta medi
da fue general en todos los pue
blos del Marquesado, excepto en 
Alquife, así como en Guadix, 
donde los comercios cerraron por 
la tarde y hubo una concentra
ción de entre 3.000 a 8.000 perso
nas, según las fuentes consulta
das, de toda la comarca. Como 
consecuencia de la misma, las ca
rreteras nacionales que pasan por 
Guadix estuvieron interrumpi
das al tráfico durante unas dos 
horas, en el punto donde se cru
zan, bajo el paseo de la Catedral, 
lugar de concentración de los ma
nifestantes. Posteriormente, los 
manifestantes se dirigieron hacia 
el Ayuntamiento de Guadix, don
de insistentemente pidieron al al
calde de esta localidad que se 
uniera a ellos en su protesta, has
ta conseguir que éste saliese del 

Manifestantes cortan el paso de los trenes de minera l . Foto Jaén. 
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El Alcalde de Guadix tardó, perd salió. Foto Picaro. 

Ayuntamiento. Una vez estuvo 
entre los manifestantes, se dirigió 
a ellos explicando el por qué de su 
actitud e indicando que, tanto él 
como el resto de los alcaldes, 
tendrían que seguir luchando por 
solucionar el problema del alumi
nio. Por último, los concentrados 
se dirigieron a la puerta del Par
que Municipal, donde se cerró el 
acto con alocuciones explicativas 
sobre el tema por parte de algu
nos alcaldes de la comarca y otros 
miembros de la Coordinadora. 
Estos valoraron muy positiva
mente la jornada, resaltando la 
ausencia de incidentes. Como 
próximas medidas a tomar, se 
habló de continuar con la presión 
popular, y que se desplazarían al 
lugar de instalación de la planta si 
fuera preciso. 

Nuevos cortes 
de carreteras y ferrocarril 

Durante los días 11, 12 y 13 de 
noviembre numerosos grupos de 
personas, que desean impedir la 
instalación de lo que califican 
como vertedero en el Marquesa
do, llevaron a cabo cortes en el fe
rrocarril que da salida al mineral 
de las Minas del Marquesado, así 
como en las carreteras locales, 
comarcales y la nacional de Al
mería. En esta última las inte
rrupciones al tráfico fueron inter
mitentes, no así en las restantes y 
en el ferrocarril, que permanecie
ron cortados durante los días que 
duró la protesta. 

Desde el sábado por la tarde 
los manifestantes estrecharon su 
cerco sobre Alquife, que se man
tuvo hasta el lunes por la tarde, 
momento en el que hicieron acto 
de presencia dotaciones anti
disturbios de la Guardia Civil. 
Tras un intercambio de opiniones 
y vista la actitud pacífica de los 
manifestantes, se superaron los 
momentos de máxima tensión, se 
evitaron las previsibles cargas de 
la Guardia Civil, dándosele salida 
al conflicto mediante una llama
da común al diálogo que cris
talizó en una reunión mantenida 
en Granada con el Gobernador 
Civil, prolongándose ésta hasta 
bien entrada la madrugada. 

Este fin de semana ha sido vi
vido en la comarca con momen
tos de gran tensión y no sin 
incidentes, que surgieron princi

palmente entre personas que que
rían pasar por los lugares que los 
manifestantes mantenían corta
dos al tráfico y los protagonistas 
de los cortes que se negaban a de
jarles pasar. 

La dirección de las Minas del 
Marquesado hizo público un co
municado en el que se lamenta
ron los hechos que estaban ocu
rriendo en la comarca y se de
nunciaban las pérdidas econó
micas que los cortes del ferroca
rril estaban ocasionando a esta 
empresa. Asimismo se declinó 
cualquier responsabilidad en el 
tema de la planta de aluminio por 
parte de «Andaluza de Minas». 

A partir del martes 14, veci
nos de Alquife han impedido por 
la fuerza el acceso al Colegio 
Público a algunos maestros, a los 
que acusan de estar relacionados 
con la Coordinadora Antivertede
ro. Estos hechos han alterado gra
vemente, durante toda la sema
na, el desarrollo de las tareas es
colares, sin que ninguna autori
dad haya tomado cartas en el 
asunto hasta el viernes 17, día en 
que el Secretario del Delegado de 
Educación visitó Alquife para in
formarse in situ de la proble
mática generada en torno al Co
legio. 
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Algunas de las medidas 
correctoras impuestas por 

la AMA 

-Calificación de la actividad: 
molesta y nociva. 

-E l almacenamiento y frac-
turación de los bloques de mate
ria prima se realizará en nave 
cubierta, cerrada e impermeabili
zada en suelo. En ningún caso se 
permitirá el almacenamiento de 
materia prima en el exterior. 

-Todas las instalaciones in
dustriales (excluidas las salinas) 

se rodearán de pantalla vegetal de 
una anchura nunca inferior a los 
25 metros. 

—Será preceptiva la obtención 
de la concesión administrativa de 
uso de agua, instalación de sali
nas, etc., de la Confederación 
Hidrográfica del Guadalquivir. 

—Los lugares previstos para al
macenamiento de sales estarán 
impermeabilizados. 

—Los estériles resultantes del 
proceso se almacenarán en zona 
impermeabilizada con los si
guientes detalles: 

1—El sellado de estériles debe 
realizarse por tramos de una lon

gitud máxima de 150 metros en 
cada sector. 

2-E1 sellado envolvente de 
estériles tendrá un espesor míni
mo de 25 centímetros y se recu
brirá superior y lateralmente con 
una capa de tierra fértil de al 
menos 40 centímetros, que debe
rá repoblarse, en un plazo máxi
mo de 4 meses, con una densidad 
mínima de 2500 arbustos/Ha. 

—El Ayuntamiento de Alquife 
vigilará el cumplimiento de to
das las medidas correctoras pre
viamente al otorgamiento de la 
preceptiva Licencia de Actividad. 

Curiosa ha sido la evolución 
del comercio local respecto de las 
medidas de presión anunciadas 
por la Coordinadora frente al ver
tedero de Alquife. Inicialmente, 
la Asociación Local del Comer
cio de Guadix, toma postura pú
blica desentendiéndose del tema 
y queriendo estar al margen del 
conflicto creado. Más tarde, a 
raíz de la convocatoria de huelga 
general, y por medio de una 
asamblea bastante participada en 
la misma víspera del viernes día 
3, acuerda por mayoría absoluta, 
cerrar el comercio a partir de las 
seis de la tarde, hora prevista para 
la concentración. Y finalmente, 
dada la concurrencia anticipada 
de vecinos de la comarca a prime
ras horas de la tarde del viernes, 
se consigue que el comercio acci-
tano, sin incidentes, cierre du
rante toda la tarde y participe, en 
parte, en las movilizaciones que 
se siguieron contra el vertedero. 

Todos sabemos del resquemor 
existente en Guadix por las se
cuelas que el conflicto sanitario 
dejó en nuestra ciudad. Pero cree
mos que son conflictos diferen
tes, que no tienen nada que ver. 
Habría que actuar con más liber
tad de criterio, mirando más ha
cia el futuro con ilusión que hacia 
atrás con ira. 

Valle del Zalabí 

Para la adaptación a la Nueva 
Ley de Haciendas locales, se han 
adaptado las Ordenanzas Munici
pales a esta nueva situación. 
Suben: Vehículos, Basura y Agua. 
Bajan: Alcantarillado, Plusvalías 
y Tránsito de Ganado. Se elimi
nan: Canalones y Nichos de Ce
menterio, que son gratis. 

Por parte del Gobierno Civil 
se ha recibido respuesta a la 
petición efectuada por el Ayunta

miento relativa a los daños cau
sados por las tormentas y que se 
evaluaron en 6.200.000 pts. en in
fraestructura municipal. No se 
han recibido respuestas, en cam
bio, del INEM'ni de la Diputación 
Provincial. ... 

Se está elaborando el Proyecto 
para realizar directamente el 
abastecimiento a Charches desde 
la Fuente Grande (S. de la Alfa
guara), al cual el Ayuntamiento 
del Valle aportará la cantidad de 
7.500.000 pts. 
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La p o s t u r a de l o s P a r t i d o s 

¿Qué postura tiene su partido político respecto de la instalación de la 
empresa que Remetal tiene previsto ubicar en Alquife? 

Partido Andalucista 

El Partido Andalucista mani
fiesta al respecto lo siguiente: 

1. Ha sido el gobierno mayori-
tario del PSOE —tanto estatal 
como autonómico— el que, ba
sándose en los informes de sus 
técnicos, ha dado el beneplácito 
para la implantación de dicha 
fábrica. 

2. Es mucha la demagogia que 
se está haciendo por parte de al
caldes del PSOE, pretendiendo 
culpar al alcalde de Alquife, ob
viando, a propósito, que toda la 
responsabilidad es de quien la ha 
autorizado -e l PSOE-, y no pue
de recaer sobre un alcalde que, en 
todo momento, debe mantenerse 
al lado de su pueblo y defender los 
intereses de éste. 

3. Sería de desear que, en lu
gar de hacer demagogia barata, 
se constituyera una comisión de 
seguimiento de la fábrica, al ob
jeto de que las medidas correcto
ras se lleven a cabo con toda exac
titud, diligencia y fiabilidadi, para 
evitar posibles males. 

4. Uno de los grandes proble
mas andaluces —y, por tanto, ob
jetivo prioritario del Partido An
dalucista— es la emigración. Para 
paliarla, es imprescindible crear 
puestos de trabajo que la impi
dan. Toda industria, sea del cariz 
que sea -desde la agrícola y 
ganadera hasta la textil- es con
taminante. Han de ser los téc
nicos quienes digan las medidas 
correctoras a utilizar. Las fuer
zas sociales —trabajadores, em
presarios, sindicatos, partidos po
líticos, asociaciones, etc.— deben 
velar para que lo que han dicho 
los técnicos se cumpla con exac
titud. 

5. El Partido Andalucista, en 
el Parlamento Europeo, forma 
parte del Grupo Arco Iris que, 
como es sabido, está constituido 
por los grupos ecologistas euro
peos y las fuerzas políticas más 
progresistas. Por otro lado, el Par

tido Andalucista es el único —que 
sepamos— de los existentes en 
España que cuenta con una 
Secretaría Nacional de Medio 
Ambiente, lo que debe conocer la 
opinión pública para aclarar ma
lentendidos provocados cobarde
mente desde la oscuridad en ple
na campaña de las pasadas Elec
ciones Generales, y que evidente
mente nos ha perjudicado. 

6. De lo expuesto anterior
mente se deduce que el Partido 
Andalucista desea la creación de 
puestos de trabajo en Andalucía, 
pero no a cualquier precio, sino 
que para ello hay unos técnicos 
que todos pagamos con nuestros 
impuestos. Se trata, pues, a nues
tro juicio, de que dictaminen los 
técnicos con claridad, sin escu
rrir el bulto; eso de un lado. De 
otro, que las fuerzas políticas que 
ostentan el poder —en este caso el 
PSOE— sean consecuentes con el 
dictamen de sus técnicos y se 
olviden demagogias, bulos y 
mentiras que sólo conducen a 
confundir a un pueblo que, por 
falta de una veraz y científica 
información, se encrespa y se ve 
enfrentado a su vecino. Esto es 
muy lamentable y el PSOE debe
ría tomar buena nota de ello. 

Francisco Hernández Cruz 
Secretario Comarcal del PA 

Partido Socialista Obrero 
Español 

El PSOE siempre ha estado y 
estará a favor de la creación de 
empleo y riqueza. Por lo tanto, si 
esta industria es como realmente 
dicen los técnicos y cumple las 
medidas correctoras que le han 
impuesto, no tendríamos porqué 
oponernos. 
Antonio Aviles, Secretario Gral. 

Agrup. Local PSOE. Guadix 

El Partido Popular y el 
Centro Democrático y Social 
no nos han remjtido la con
testación a la pegunta plantea
da. Suponemos que no quie
ren pronunciarse respecto a 
este tema. 

Izquierda Unida. Convocatoria 
por Andalucía 

Izquierda Unida Convocato
ria por Andalucía está realizando 
un estudio sobre desarrollo eco
nómico de la zona. Por supuesto, 
este desarrollo tiene que venir de 
la agricultura y la ganadería, asi 
como del turismo, este último 
más en el Marquesado por estar 
próximo al lado norte de Sierra 
Nevada, con parajes tan propi
cios como La Ragua, entre otros. 

Decir que nosotros estamos en 
contra de la Planta, por entender 
que no es éste el tipo de desarro
llo que Guadix y su Comarca ne
cesitan. 

También queremos aclarar 
quiénes son los que quieren po
ner la Planta de Aluminio, para 
que la opinión pública pueda ha
cer su propio juicio de valor, y no
sotros entendemos que es el 
PSOE. Y lo más curioso es que 
los alcaldes del PSOE son los que, 
aparentemente, están más en 
contra de la instalación del ver
tedero, cuando ellos, mejor que 
nadie, pueden decirle a su parti
do que no se deje presionar más 
por el Mercado Común, que en 
definitiva es de donde vienen las 
directrices, mientras que aquí es
tamos enfrentados alcaldes con 
alcaldes y pueblos con pueblos. 

Juan Ortega Ventajas 
Alcalde de Fonelas por IU-CA 
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opinión 
reflexiones sobre el vertedero 

Supongamos que hace unos cien años los habitan
tes de la cuenca del Ruhr hubieran sabido que las 
aguas del Rhin se iban a convertir en una cloaca; que 
los árboles de la Selva Negra iban a morir a millares; 
que las lluvias, hasta entonces beneficiosas, iban a 
convertirse en agentes de muerte acida; que sus vidas, 
organizadas en pequeñas comunidades rurales, iban 
a verse trastocadas por la presencia de grandes aglo
meraciones urbanas. Sigamos suponiendo. Suponga
mos que a finales del siglo XIX los habitantes de las 
costas nororientales de EE.UU. hubieran sabido de los 
actuales efectos devastadores sobre el aire, lagos y 
ríos. Supongamos que lo hubieran sabido en el País 
Vasco, Cataluña o Manchester. ¿Hubieran aceptado 
por un solo instante la presencia de los factores cau
santes de tales desastres? ¿Hubieran permitido la pre
sencia de las industrias que se instalaron allí, con los 
procesos de transformación que en aquellos momen
tos adoptaron? 

Está claro que no lo hubieran permitido. Sólo 
quienes tuvieran opiniones rayanas en la demencia 
hubieran aceptado esas instalaciones. En descargo de 
todos ellos podemos recurrir, sin embargo, a la igno
rancia. 

Afortunadamente, en los umbrales del siglo XXI 
nos encontramos en esa situación privilegiada que no 
tuvieron aquellos antepasados. Nosotros podemos sa
ber qué efectos tendrán nuestras actividades en nues
tro entorno y en nuestras vidas. Lo sabemos porque 
esos mismos efectos ya se han producido en el pasa
do y lo estamos pagando en el presente. Teniendo en 
cuenta estos datos, no es de extrañar que las gentes se 
opongan, cada vez más, a la instalación indiscri
minada de nuevas industrias. Por la misma razón 
aumentan las reticencias ante actividades industria
les posiblemente contaminantes o nocivas. Y por to
dos estos motivos, uno no entiende que alguien pue
da defender instalaciones peligrosas, a no ser que ten
ga fuertes intereses personales, económicos o polí
ticos, o que carezca de planteamientos medianamen
te lúcidos que vayan mas allá del estricto presente. 

Todas estas reflexiones son inmediatamente apli
cables al problema que en estos momentos nos preo
cupa. Y las vamos a aplicar. ¿Qué tipo de industria 
pretenden instalar en Alquife? 

Hay al menos una cosa clara: no se trata de una in
dustria inocua. Si tanto se insiste en la presencia de 
medidas correctoras, es claro que nos encontramos 
ante una industria con procesos químicos fuerte
mente contaminantes. En mi opinión, nunca deben 
instalarse industrias contaminantes, con o sin medi
das correctoras, a no ser que sea de absoluta necesi
dad el que se instalen precisamente en esa zona; y esa 
circunstancia casi nunca suele darse. Esta opinión se 
basa en que la experiencia nos muestra que, aun 
cumpliendo las exigencias y los requisitos legales, las 
industrias contaminantes nunca son seguras. Hay ac
cidentes industriales demasiado cercanos en el espa-

ció y en el tiempo que confirman estas ideas. Por eso, 
preguntemos: ¿Es necesario que Remetal se instale 
en Alquife? Me parece que no. Alquife ha vivido sin 
vertedero hasta la fecha y podrá seguir haciéndolo. 
Tampoco se trata de liberar a la comarca de un peli
gro potencial aún mayor: no tenemos ningunos resi
duos de los que nos queramos librar. No es, por tanto, 
de absoluta necesidad. Aunque, ¿podemos siquiera 
decir que la vida de los habitantes de Alquife y de 
toda nuestra comarca mejorará de forma sustancial si 
Remetal instala allí sus reales? Personalmente no me 
parece plausible que la llegada de unos cientos de mi
les de pesetas mensuales puedan mejorar de un modo 
significativo la vida de Alquife. 

¿Qué efectos puede tener Remetal en el desarrollo 
de la comarca? A primera vista, podemos decir que 
pueden representar un serio bloqueo para un desarro
llo armónico de la comarca. En primer lugar, tiene 
efectos muy negativos sobre los actuales niveles 
agrícolas y peores aún serán los efectos sobre even
tuales desarrollos futuros. Por otro lado, el desarro
llo del potencial turístico de la sierra, (que, dicho sea 
de paso, en sus actuales planteamientos no me inspi
ra grandes simpatías y sí grandes reticencias), activi
dad en la que se han depositado grandes esperanzas, 
también se resentirá de un modo notable. Si algo bue
no tiene el turismo de montaña es que exige que por 
lo menos el agua y el aire sean puros. 

¿Puede ser Remetal un atractivo para la insta
lación de nuevas industrias? Si las industrias por ve
nir también son contaminantes, no creo que sea un 
favor que deba ser tertido en cuenta; y mucho nos 
extrañaría que las industrias no contaminantes qui
sieran mezclarse con estos ambientes. 

Entonces, si la instalación de Remetal no parece 
ser ni necesaria ni conveniente, ni propicia nuevas 
instalaciones industriales limpias y además bloquea 
el desarrollo económico de la comarca, ¿con qué ra
zones puede defenderse la instalación del vertedero? 

30 



Suele aducirse una: la varita mágica de la creación 
de puestos de trabajo. No niego que esto tenga conse
cuencias positivas, al menos inmediatas, para los que 
ocupen los puestos de trabajo, y eso hay que valorar
lo. Sin embargo, dadas las consecuencias negativas 
que conlleva, no creo que eso sea suficiente, y así lo 
consideran los defensores de la instalación de 
Remetal. Aluden a la creación en cascada de nuevos 
puestos de trabajo gracias a la instalación del ver
tedero. Por eso hay quien defiende que el desarrollo 
de Alquife vendrá impulsado por la creación de ocho, 
diez o veinte puestos de trabajo. Pero eso, ¿quién se lo 
puede creer? ¿Quién puede creer que el trabajo de 
una veintena de personas en Alquife (no necesaria
mente de Alquife) pueda representar el tirón indus
trial que necesita la comarca? ¿Es que acaso puede 
potenciar otras actividades económicas que están la
tentes en la comarca y que pueden ser puestas en 
marcha con la presencia de Remetal? 

¿En qué otras actividades puede repercutir el ver
tedero? Si se tratara de una empresa dedicada a trans
formar el mineral de hierro que allí se extrae, 
podríamos aceptar que juegue un papel importante 
en la dinamización económica. Pero en el caso del 
vertedero, como no se trate de una industria de cace
rolas, con una producción anual de media docena, 
elaboradas a partir de todo el aluminio extraído de 
los residuos europeos, no cabe pensar en otra cosa. 

En resumen, estamos en una situación privi
legiada que nos permite entrever que las consecuen
cias de la instalación del vertedero pueden ser catas
tróficas, que esa instalación carece de repercusiones 
positivas. Sólo cabe, por tanto, una decisión ra
zonable: mientras existan sombras de duda, no per
mitamos la instalación de Remetal. Nosotros no tene
mos ya el refugio de la ignorancia. 

E. Requena 

sobre imagen y publicidad 

No hace mucho tiempo, la caja tonta comunicaba 
a bombo y platillo que el MOPU había dictado una 
normativa tendente a eliminar de las carreteras 
españolas todas las vallas y reclamos publicitarios 
hasta ahora existentes. 

Las causas, por las que se venía abogando desde 
hace bastante tiempo, eran variadas: desde causar 
despistes a los conductores hasta la peligrosidad que 
supone su emplazamiento a orillas y alturas concre
tas, que en muchos casos han tenido graves conse
cuencias sobre quienes por az,ar del destino se vieron 
obligados a salirse de la carretera y se encontraron 
con una gran valla publicitaria, que les segó la vida. 

Si las causas están lo suficientemente justificadas 
para el MOPU, hasta el punto de haber elaborado una 
normativa, se podría pensar que igual de claras 
habrían de estar, por vía normal administrativa, para 
las autoridades tanto autonómicas como pro
vinciales y locales. 

Resulta desde luego curioso contemplar como por 
el resto del país se están desmantelando esas vallas 
publicitarias y, en cambio, por la zona de nuestros 
amores no se hace ni puñetero caso. 

Así ocurre con los cartelones de la Autovía 
Sevilla-Baza o con otros, que no solamente no qui
tan, sino que incluso, en aras de la "consecuencia 
lógica", tampoco deberían de poner y es así como en
contramos nuevos carteles que a todas luces incum
plen la normativa que, con fundadas razones, se pre
tende llevar a cabo, excepto, claro está, en nuestra co
marca. 

Es extraño comprobar estos anacronismos, cuan
do se han dado razones tan serias y más cuando es la 
propia administración autonómica la que no colabo
ra en la retirada de las vallas que ya han demostrado, 
desgraciadamente, su peligro mortal; pero lo es más 
cuando la administración local facilita el que se insta
len vallas publicitarias, que aumentan notablemente 
el peligro en esas carreteras, modelo de Europa, que 
sufrimos y padecemos. 

Ciertamente que no entendemos estas medidas, 
como tampoco entendemos los nuevos modelos de 
vallas publicitarias que el Ayuntamiento de Guadix 
permite que poco a poco se vayan instalando en los 
Pinos del Vivero, donde, a pesar de la"vigilancia" que 
se ejerce sobre el sitio, como setas urbanísticas, 
vayan apareciendo más y más restos de escombros, 
montones que a modo de vallas anunciantes reciben 
al foráneo que entra en Guadix desde Almería, quien, 
en lugar de contemplar una bella vista de la ciudad, 
lo más que puede alcanzar a ver es un cartel de la 
Autovía, otro de Hierros, y escombros de variados ti
pos, formas y materiales; mientras, eso sí, la 
Concejalía de Fomento está muy ocupada en fo
mentar una cuidada y limpia imagen de la ciudad. 

Es posible que después de haberla visto cientos de 
veces, los accitanos -guadijeños o guadixeños- ya se 
hayan acostumbrado a la dejadez que la adminis
tración local tiene con estos temas que, repito una vez 
más, pueden parecer pequeneces pero que suelen de
jar una mala imagen, tanto entre quienes nos visitan 
como entre quienes pasan, y que no contribuyen a di
fundir precisamente una foto de la ciudad nada lim
pia y poco peligrosa por la eliminación de obstáculos 
de un modo racional y serio. Sin por ello disminuir 
una información, que puede, por supuesto, ser muy 
necesaria, pero que a lo mejor tienen o existen otros 
modos de ofrecerla sin que se incumplan normativas 
y hasta, si me apuran, con algo más de gusto, ...si es 
que lo hay. 

Picaro 
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cartas de los lectores 
Incapacidad municipal 

En el último número de la re
vista, la lectora Encarnita de la 
Cruz se quejaba de la suciedad y 
dejadez de nuestra ciudad. 

El Partido Popular viene ha
ciendo en las Comisiones Infor
mativas y Plenos una serie de de
nuncias y propuestas constantes 
para mejorar la calidad de vida de 
nuestra ciudad, que se quedan, 
por desgracia, entre las cuatro pa
redes municipales, ya que el ciu
dadano no asiste a los plenos y los 
responsables de las áreas infor
mativas se ocupan de dar publici
dad solamente a algunos aspectos 
que sirven para adornar la ges
tión del equipo de gobierno. 

Así pues, hemos observado 
cómo, en las secciones Lamenta
mos, Nos gustaría que... y Nos 
han dicho que..., se denuncian 
una serie de aspectos ya denun
ciados de forma machacona y re
gular sin encontrar, en la mayo
ría de las ocasiones, acciones o 
respuestas satisfactorias. 

Como botón de muestra de es
tas afirmaciones, podemos to
mar el ejemplo de la Comisión de 
Obras y Urbanismo, en donde el 
Partido Popular tiene dos repre
sentantes. En esta comisión he
mos realizado un larguísimo 
rosario de ruegos, preguntas, de
nuncias y propuestas desde su 
constitución. Para no cansar al 
lector, nos vamos a ceñir a lo 
realizado en el plazo del último 
mes (periodo del 12 de septiem
bre al 17 de octubre). En estos 
treinta y cinco días, en los que se 
han celebrado cinco comisiones, 
hemos realizado las siguientes in
tervenciones: 

A) Arreglo de calles y plazas. 
El PP se ha interesado por: 

1. Aceleración del acondicio
namiento y pavimentación de la 
calle Obispo Ricón, que lleva más 
de seis meses en obras, causando 
grave perjuicio a los vecinos y 
aceítanos en general. 

2. Plazos previstos en la eje
cución de las obras de la Plaza de 
la Virgen. Según parece, va para 
muy largo, quizá se terminen 
días antes de la próxima consulta 
electoral municipal. 

3. Fecha prevista para asfaltar 
las siguientes calles: Conde Lu-
que, Plaza del Álamo y Montoro. 

4. El PP pidió que se ace
lerasen las obras de las calles 
Abentofail y Santisteban, que 
causaban molestias al vecinda
rio, de edad avanzada en su ma
yoría y que iban ya para siete me
ses. 

5. Cuando se iba a urbanizar 
la Carretera de Granada en el tra
mo entre el Edificio Acci-Sol y el 
Bar El Yantar. Según parece, se 
hará para las próximas elec
ciones. 

6. El PP rogó que se arregla
sen lo antes posible las zanjas 
abiertas y hoyos que había en la 
calle de entrada a la Estación de 
Autobuses, que permanecen, ca
da día más grandes y profundos, 
desde hace seis meses. Así como 
los hoyos y baches existentes en 
las calles San Marcos y Alvaro de 
Bazán. 

B) Parques y Jardines. Intere
sado por: 

1. El riego y cuidado de los jar
dines del Miniparque. 

2. Cuidado de las zonas ajardi
nadas de la Avda. Medina Olmos. 

3. Riego y cuidado de las zo
nas verdes situadas en la Puerta 
de Paulenca, calle Ancha, Cuatro 
Veredas y Cañada del Doce, la 
mayoría se han secado para ver
güenza de su responsable por no 
regarlas al menos. 

C) Limpieza: 
1. Hemos pedido que se mejo

re la recogida de basuras, ya que 
se dejan esparcidos por la calle 
gran cantidad de restos. 

2. Propusimos una limpieza 
general de las calles tras las tor
mentas. 

3. Denunciamos por enésima 
vez la falta de contenedores en 
gran número de calles. Parece 
que se cubrirán en las próximas 
elecciones municipales. 

4. Pedimos que se enviara un 
escrito a la Confederación Hidro
gráfica del Guadalquivir para que 
se rebajase el nivel de base de las 
ramblas, ya que podría provocar 
desbordamientos si continuaban 
las tormentas. 

D) Medio Ambiente: 
1. Propusimos que no se que

men las hojas en el Parque Muni
cipal. 

2. La retirada de escombros y 
casquijos por la Puerta de San 
Torcuata 

3. Limpieza de escombros y 
basura de las calles Ponce y Pozo, 
Higuera y focos situados junto a 
la iglesia de San Miguel e iglesia 
de la Magdalena. 

4. Limpieza y emboveda
miento de la ramblilla de San 
Antón. 

5. Que se adoptasen los me
dios necesarios para que no se 
vertiesen orines a la vía pública, 
como sucedió en la Plaza de Sie
rra Nevada durante la Feria. 

6. Hemos denunciado el esta
do denigrante del Vivero y el ver
tido de escombros en los pinos de 
la carretera de Almería frente al 
cruce de Puente Viejo. 

E) Electricidad. Este servicio 
deja mucho que desear: 

1. Preguntamos cuándo se 
dotará de luz a la calle del Centro 
de Salud. Parece ser que va para 
largo. 

2. Reposición de puntos de luz 
en Puente Viejo, Cañada del Do
ce, Rambla del Patrón, Santa Ro
sa y Ctra. de Almería. 

F) Otros: 
1. Nos hemos interesado por la 

apertura de la Oficina de Turis
mo, recibiendo por respuesta que 
el problema no tiene que ver con 
la terminación de la obra. 

2. Hemos denunciado el peli
groso estado en que se encuentra 
el edificio del antiguo Cine Jar
dín. 

3. Hemos preguntado por las 
medidas que se piensan adoptar 
para solucionar el volado peligro
so de algunas casas de la calle 
Real. 

Como puede observar el lec
tor, algunos grupos políticos sí 
que nos preocupamos por el esta
do sucio, olvidado, lamentable, 
indigente e impresentable de 
Guadix, que verdaderamente no 
constituye la mejor tarjeta de 
presentación al visitante e inclu
so a los que habitamos esta mara
villosa ciudad que algunos, con 
su desdén, olvido y dejadez, pre
tenden cambiar a peor. 

¡Problemas de incapacidad! 
Santiago Pérez López (PP) 
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La Autovía, todavía 

Aunque me fastidia aparecer 
siempre en la sección de Cartas a 
la Redacción, debo confesar que 
es el único medio para expresar 
mi preocupación, por lo que doy 
las gracias a Wadi-as. 

En el número de septiembre 
del nuevo periódico Granada 
Económica, aparece, en portada 
y página interior, un artículo en 
el que se refleja la postura de la 
Cámara de Comercio de Grana
da sobre el trazado del tramo de 
Autovía Granada-Guadix, que ya 
creíamos aprobado y adjudicado 
y que dicha Cámara está pre
sionando para que no sea así, tra
tando de convencer a la Junta de 
Andalucía de la conveniencia de 
cambiar el trazado establecido 
por el presentado por ellos, lla
mado por la Cámara Opción V o 
de Iznailoz. 

Este trazado iría aprovechan
do en lo posible la Bailen-Motril, 
pasaría por las proximidades de 
Iznailoz y Bogarre, y enlazaría 
con la actual carretera de Murcia, 
aproximadamente en Hernán-
Valle, con lo que la ciudad de 
Guadix, si no he leído mal, que
daría totalmente aislada de la Au
tovía Sevilla-Baza. 

Alude el proyecto presentado 
por la Cámara a motivos técni
cos, económicos y medioambien
tales. Como yo no soy un entendi
do de estas materias, sólo veo 
que, en cuanto a los motivos téc
nicos, todos se solucionan con di
nero, y de éste hay para todo lo 
que se quiere que haya. En cuan
to a los económicos que preocu
pan a D. Luis Curiel, se ve que 
esos motivos no son, evidente
mente, los mismos que pasan por 
Guadix y nos preocupan a no
sotros (más, cuando nuestras au
toridades se vanaglorian —y con 
razón— de lo cerca que va a pasar 
la autovía de nuestro Polígono 
Industrial, en el que tantas espe
ranzas tenemos puestas; no se de
ben olvidar tampoco las palabras 
del Presidente de la Junta de 
Andalucía, en su día, respecto a 
Guadix y la autovía, cosa que con 
lo que trama la Cámara de Co
mercio no sería posible). Y por 
supuesto que el atraso económico 

que arrastramos no se va a solu
cionar desviando o no la autovía; 
para solucionarlo tendremos que 
mojarnos el culo todos, cada cual 
donde le corresponda, más de lo 
que lo hacemos y muy especial
mente nuestros gobernantes, no 
necesariamente los locales. Y en 
cuanto a los motivos medioam
bientales -de los que soy fervien
te defensor, siempre que no nos 
perjudiquen— sólo puedo decir 
que en esta tierra, por desgracia, 
no sólo de ecología vive el hom
bre. 

Dice el informe que esta carre
tera va a ser de rango internacio
nal, y es verdad, pues va a unir 
Europa y África, pero deben sa
ber que el paso y cruce de estos 
caminos es desde hace milenios 
la ciudad de Guadix y hoy prác-
ica mente su razón de ser, y en la 
que de forma notoria influye o 
puede influir este paso de viaje
ros, y que a nuestra Cámara, a la 
que tanto preocupa la economía 
de la provincia, se le olvida que 
nosotros -todavía y mal que 
pese— somos granadinos, y nos 
veríamos muy perjudicados con 
su Opción V 

Sorprende la frialdad con que 
algunos señores en Granada ma
nejan cifras y asuntos que tanto 
pueden perjudicar a Guadix, la 
ciudad más importante de la pro
vincia en su día, y a la que se ha 
¡do marginando sistemáticamen
te en todo desde hace casi dos si
glos, y para que lo propuesto por 
la Cámara, de consumarse, seria 
determinante. Espero que estos 
señores hayan tenido en cuenta 
nuestros intereses al hacer esta 
petición y que asimismo habrán 
informado en nuestra ciudad de 
sus intenciones, pues, que yo co
nozca, hasta que la noticia apare
ció en Granada Económica, poco 
se sabía. 

Aprovecho la ocasión para 
llamar la atención de los aceí
tanos —especialmente de nues
tras autoridades, que me imagino 
estarán encima de estas noti
cias— sobre el hecho de que no 
podemos quedar indiferentes a 
estas idas y venidas en las que pa
rece que nosotros no pintamos 
nada. Otra cuestión que me preo
cupa es saber si se ha gestionado 
el que Guadix sea considerado 

Área de Servicios de la Autovía. 
Por otra parte, sería de desear 

que nuestro Ayuntamiento expre
sara su opinión sobre el porvenir 
que nos augura la Excma. Dipu
tación Provincial, porque con lo 
que desde la Cámara de Comer
cio se pretende y lo que la Di
putación pronostica, es como pa
ra echarse a llorar. 

Antonio Barquier Montes 
(Guadix) 

Aceítanos cultos 
y progres 

Ante los continuos ataques que 
se están cometiendo por parte de 
algunos ciudadanos al alcalde de 
Guadix y a los que le votamos, en 
este medio de comunicación y en 
algún otro, deseo manifestar mi 
opinión como ciudadano inde
pendiente de Guadix (no milito 
en ningún partido político). 

Concretamente el señor José E 
Jiménez, a quien no tengo el ho
nor de conocer, escribe en su re
vista que le produce sonrojo y 
vergüenza ajena el que el alcalde 
de Guadix no sepa que nos llama
mos aceítanos. Sr. Jiménez, el 
alcalde de Guadix, lo mismo que 
todos los que vivimos aquí, sabe 
perfectamente que nos llama
mos aceítanos, así que no sufra 
usted. Otra cosa diferente es que 
no entendiera el significado lite
ral de la palabra gentilicio, asun
to que le puede pasar a cualquie
ra en un momento determinado, 
excepto a ciudadanos que, por 
presunción, se creen cultos y pro
gres, como usted, claro. 

Sobre el punto en el que alude 
al Cascamorras, en donde afir
ma que, aunque se presentara el 
Cascamorras de alcalde, se le vo
taría, sinceramente creo que, an
tes de votar a ciudadanos como 
usted, sí, se votaría al Cascamo
rras. Pero quisiera decirle que us
ted relaciona —en su «lucidez 
cultural»— Cascamorras con in
cultura, y eso no es correcto: el 
año pasado hizo de Cascamorras 
un conocido intelectual de Gua
dix, o sea que no confunda, Sr. 
Jiménez, no mezcle asuntos de 
los cuales no tiene ni idea, y deje 
al Cascamorras tranquilo, pues 
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éste es una tradición histórica y 
cultural de Guadix que no se me
rece que usted lo involucre en 
política bajera. Por otro lado, Sr. 
Jiménez, yo, como votante del 
Partido Socialista de Guadix, es 
decir, voté al actual alcalde, con 
el cual me siento representado y 
del cual pienso que es el alcalde 
que más está trabajando por el 
pueblo de todos lo que han pasa
do por la alcaldía, dejándose mu
chas cosas en esa labor —por 
ejemplo, su juventud-, y a pesar 
de llevarse muchas ingratitudes 
de personajillos aspirantes a polí
ticos, y pienso que usted se pasa 
al llamarnos a más de cuatro mil 
aceítanos fanáticos, y salgo a de
fender a todos los que votamos al 
actual alcalde. 

Señor Jiménez, no somos fa
náticos de ningún partido, sino 
que, gracias a la democracia, vo
tamos a aquella persona que nos 
da la real gana, sin presiones ni 
amenazas de otros tiempos, y eso 
no es fanatismo, sino libertad de
mocrática, y parece mentira que 
usted, que presume de persona 
culta, todavía no entienda lo que 
es la democracia y todo lo que 
implican los valores democráti
cos, por lo que, aunque no lo co
nozca, Señor Jiménez, permíta
me que a ustedes, los C. y P, les 
dé un consejo: antes de meterse 
en política, lea, lea y lea mucho, 
pues evidentemente le hace falta. 

Antonio Jabalera (Guadix) 

Sobre Cascamorras 

En la carta que el Sr. José 
Francisco Jiménez Ortiz escribe 
en el n 9 70 de esa revista, se reali
zan una serie de comparaciones 
personales sobre la persona del 
Sr. Alcalde y sobre la persona del 
Cascamorras las cuales, por pe
regrinas, faltas de tacto y por evi
dente miopía política de quien las 
profiere, nos obligan a contestar, 
a nosotros que naturalmente no 
tenemos nada que ver con la po
lítica bananera de algunos. 

Desconocemos lo bien o mal 
que hayan podido comprender 
sus hijos las aclaraciones sobre el 
Alcalde, en las cuales no entra
mos ni salimos, mas donde sí en
tramos es en la poca sensibilidad 
que para con los temas aceítanos 

usted ha demostrado. Mire, Sr. 
Ortiz, el Cascamorras tradicio-
nalmente ha sido un personaje 
popular, lo cual no quiere decir 
que su persona, quien lo represen
ta, sea un inculto. El que usted 
piense que el alcalde no es culto, 
no le otorga ningún derecho a 
compararlo con el Cascamorras, 
precisamente porque entonces 
viene a demostrar su propia in
cultura, a pesar de que su fanatis
mo contra el Alcalde, ya palpa
blemente demostrado con la to
zudez y torpeza de sus plantea
mientos, le impida entender, co
mo sería nuestro deseo, que las 
comparaciones son siempre y en 
todo lugar odiosas. 

Ha reflejado usted en su escri
to una opinión, una mentalidad 
sobre el Cascamorras, que nada 
tiene que ver con la realidad. Le 
invitamos a que corra al Casca-
morras con nosotros como cada 
año, y cada vez en mayor núme
ro, hacen cientos y cientos de ac
eítanos: hombres, mujeres, niñas 

y niños sin pararse a pensar en 
clases sociales, en oficios o en 
otras etiquetas, son el pueblo lla
no, sincero, humilde y más culto 
que usted; pues se aprestan a 
mantener unas tradiciones, no 
por gusto, sino porque evidente
mente tienen sentido para quie
nes lo hacen. Le agradecemos su 
opinión sobre el Cascamorras, 
pero sepa y entienda que quienes 
defendemos la figura del Casca-
morras como personaje y perso
na popular no compartimos su 
idea de asociar al Cascamorras 
con incultura. La incultura y la 
poca tolerancia, en todo caso la 
ha demostrado usted. 

Asociación Cultural 
Peña Cascamorras 

AI accitano de pro 

Habiendo sido aludido como 
accitano, que además vota, en 
carta a Wadi-as, n s 70, quiero ha
cer algunas aclaraciones. 

Menciona Ud. que en caso de 
presentarse el Cascamorras de 
número 1 por el PSOE saldría ele
gido, «mientras no cambie la 
mentalidad del accitano votante». 

Una matización al accitano de 
pro: ¿Consiste acaso ese cambio 
de mentalidad en votar al candi
dato de su partido, por más señas 
CDS, al que Ud. pertenece? Pues, 
manque le pese, va a tener que 
"soportarlo", como dice, hasta 
las próximas elecciones. Des
pués, el pueblo dirá, él también. 

Como Ud. es un contra PSOE 
sistemático —al menos eso deduz
co de sus cartas—, le advierto que 
para próximos*;fiscritos electora-
listas haga dos consideraciones: 
respete al ciudadano votante de 
Guadix y respete al Cascamorras. 

Antonio García Madrid 
(Guadix) 

A la opinión pública 

La empresa vasca Remetal, de 
acuerdo con un plan de la Junta 
de Andalucía para reciclar toda la 
basura industrial procedente de 
Europa, pretende montar, bajo la 
apariencia de planta de reciclaje 
de aluminio, un vertedero de re
siduos de aluminio, en el reduci-
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do término municipal del peque
ño pueblo minero de Alquife, si
tuado en uno de los parajes más 
bellos del Sureste, en la ladera 
norte de Sierra Nevada. 

Aprovechan la crisis minera 
para crear una opinión favorable 
en los vecinos de ese pueblo, bajo 
la dudosa promesa de crear 40 
puestos de trabajo y de propiciar 
la instalación de grandes empre
sas del automóvil, como la Fiat, 
General Motors, etc. 

El vertedero, rechazado en Al
mería y en otros lugares de nues
tra geografía, va a desprender ga
ses altamente tóxicos; acumulará 
residuos de aluminio cuya pe
ligrosidad ha sido demostrada re
cientemente; supone la implanta
ción de unas salinas de casi 22 
hectáreas, con el consiguiente 
riesgo de salinización del acuífe-
ro, cuya cabecera se encuentra 
bajo el lugar de las mismas; y 
consumirá agua en una cantidad 
de 70 litros por segundo, con gra
ve perjuicio para la agricultura 
de la Comarca, que viene pade
ciendo una falta creciente del 
apreciado líquido elemento. 

A todo ello hay que añadir que 
la planta-vertedero no tiene pre
cedente en lugar alguno de nues
tro ya castigado globo terráqueo; 
por lo cual su carácter, como todo 
experimento, añade un nuevo fac
tor de riesgo. 

Los políticos justifican tal de
cisión amparados en un estudio, 
que se encargó, en Almería, a la 
Universidad de Granada y que 
aún no ha sido pagado. El resulta
do del estudio, filtrado y utiliza
do, da una idea de la objetividad 
de los componentes de dicho 
equipo, que proyectaron su resul
tado a las condiciones de Taber
nas (Almería), pero no han sido 
tenidas en cuenta las frágiles con
diciones en que se encuentra el 
ecosistema de la Comarca de 
Guadix^ amenazado por la deser-
tización, con unas laderas de 
montaña recién repobladas y con 
la presencia de un acuífero alta
mente permeable. 

La Comisión de Actividades 
Molestas y Peligrosas, basándose 
-principalmente— en ese fantas
mal estudio, impone una serie de 
medidas correctoras de dudosa 
eficacia desde el punto de vista 
técnico y desde el punto de vista 
legal, por cuanto que son los pro

pios alquifeños los responsables 
de denunciar las irregularidades 
que podrían afectar a toda una 
comarca con más de 50.000 habi
tantes. 

En la Junta de Andalucía, con 
el consentimiento de los políticos 
de Granada, sólo piensan en la 
Comarca de Guadix y en el Mar
quesado del Cénete para facilitar 
la instalación de empresas de du
dosa eficacia, sin considerar que 
el futuro de la Zona se encuentra 
en las empresas de transforma
ción agrícola y en el turismo de 
calidad, como lo demuestran em
presas del ramo que han presenta
do proyectos que van a crear más 
puestos de trabajo que los prome
tidos por la empresa vasca. Em
presas que pueden retirar sus pro
yectos si la Zona se convierte en 
un vertedero de residuos. 

Coordinadora 
Anti-Vertedero 
de la Comarca de Guadix 
y del Marquesado 

No se cumple la 
legislación vigente 
de protección animal 

Se puede afirmar sin ningún 
género de dudas que las actuales 
legislaciones en materia de pro
tección animal, e incluso las nor
mativas que contemplan disposi
ciones de tipo moral dirigidas ex
presamente a la población infan
til, no se cumplen en ninguno de 
sus contextos, debido básica
mente a la ignorancia de la exis
tencia de las mismas, y a la pica
resca egoísta y lucrativa de quie
nes por sistema pasan absoluta
mente de ellas, violando así, a sa
biendas, preceptos constituidos 
legalmente 

De esta forma, se podría citar 
a ciertos alcaldes de nuestra pro
vincia, empresarios taurófilos, 
comisiones de festejos, etc., etc., 
como principales responsables 
del incumplimiento de estas 
normas vigentes. Pero el caso 
más flagrante lo encontramos en 
el libre acceso a los cosos tauri
nos a menores de catorce años. A 
este respecto, estamos en 
disposición de afirmar que: 

1) Según el Real Decreto de 29 
de diciembre de 1929, está prohi
bida la entrada de los menores de 
catorce años a este tipo de es
pectáculos sangrientos. Dicho de
creto está desarrollado por Real 
Orden de 2 de enero de 1930. 

2) Confirmando la vigencia y 
obligatoriedad de este Real De
creto, ha recaído recientemente 
una sentencia del Tribunal Su
premo con fecha de 16 de junio de 
1984, publicada en el BOE el 9 de 
marzo de 1985. 

3) Real Decreto 2816/82 de 27 
de agosto, por el que se establece 
el Reglamento General de Policía 
de Espectáculos Públicos y Acti
vidades Recreativas. 

Ante la evidencia de esta reali
dad, no se puede ni se debe que
rer ignorar estas normativas lega
les, pues constituyen un auténtico 
reto moral para la sociedad 
actual. Por esta misma razón, te
nemos que esforzarnos en respe
tarlas, cumplirlas y, por qué no, 
difundirlas. Con ello, lograre
mos que nuestra juventud, desde 
su más inocente infancia, se 
inicie y se desarrolle en el amor y 
el respeto hacia los animales. 

Ricardo H. Díaz, Presidente 
de la Asociación para la 

Defensa de los Derechos del 
Animal, ADDA, de Andalucía 

Oriental. 

Cartas 
a Wadi-as 

Los escritos que los lecto
res dirijan a esta sección de
berán ir firmados con nombre y 
apellidos, DNI y domicilio, y la 
extensión no superará las vein
ticinco líneas mecanografia
das. 

La publicación es faculta
tiva de la Redacción de Wadi-as, 
que asimismo podrá resumir o 
extractar el contenido de los 
mismos. 
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C a d a d í a , m e j o r 
Este es nuestro compromiso: hacerlo c a d a día mejor. 

Y esta es nuestra nueva marca. 

Todo un símbolo que representa mucho para nosotros. 

Eficacia en la gestión, agi l idad en los trámites y amabi l idad 

en el trato. 

Y siempre con el mismo deseo : Hacerlo c a d a día mejor. C a d a d í a , m e j o r 

I M P R E N T A P R O V I N C I A L - G r a n a d a 



A L D E I R E 

por Manuel Espinar Moreno 
Profesor Titular de Historia Medieval. 

Universidad de Granada. 

Villa del Marquesado del Cénete 
EL NOMBRE DE ALDEIRE 

El nombre de Aldeire, hoy poco 
representativo entre los nombres de 
lugar granadinos, fue abundante en 
épocas pasadas. Durante la Edad 
Media existieron bastantes Aldeires en 
las tierras de Andalucía Oriental. El 
nombre procede del próximo Oriente 
según los estudios realizados por Ste-
fan Wild y Fraenkel. En el Líbano y 
otras zonas del mundo árabe, com 
Egipto, el nombre de Aldeire era usual 
y en ellos se encontraba una población 
importante con sus costumbres carac
terísticas. 

El topónimo es de origen arameo, 
según Fraenkel, y de esta lengua pasó 
al árabe, en arameo daira dio paso 
en árabe a la palabra dayr, que signifi
ca "convento cristiano". 

¿Cómo ha llegado hasta aquí este 
nombre? La respuesta es bastante 
complicada y por el momento no pode
mos responderla adecuadamente, aun
que existen varias cuestiones que pue
den arrojar luz sobre el tema. En tiem
pos visigodos las relaciones comercia
les y religiosas con el Norte de África, el 
puerto de Alejandría y Oriente, permi
tieron una serie de contactos cultura
les, y sobre todo religiosos, que bien pu
dieron dar origen a asentamientos reli
giosos de este tipo dentro de las tierras 
del Sur peninsular. La ocupación bi
zantina pudo también intensificar es
tas relaciones. Por último, otra hipóte
sis, durante la invasión musulmana y 
el asentamiento de la población siria en 

Al-Andalus, como ocurrió con el Yund 
de Damasco en las tierras granadinas, 
pudieron ser los causantes de la difu
sión y arraigo de dicho topónimo. 

En la época medieval, la población 
mozárabe del Sur se concentraba cerca 
o en estos Aldeires, creemos que a 
partir del siglo XII —con la salida de 
muchos pobladoreshacia las tierras del 
Valle del Ebro y Tajo—quedaron aban
donados muchas de estas poblaciones 
granadinas y bastantes Aldeires se 
convirtieron en despoblados. El topóni
mo perduró en la memoria de los que 
permanecieron y lo aprendieron los 
repobladores árabes; todavia en los 
escritos de los siglos XV yXVTse regis
tran varias docenas de Aldeires en las 
tierras de Granada y Almería, los 
denominados al-dair recordaban el 
sentido religioso, aunque ya en estos 
momentos fueran poblaciones igual 
que otras como Monachil, Zubia,... que 
recuerdan su origen relacionado con la 
religión. 

El establecimiento de los Aldeires 
la mayoría de las veces en terrenos 
montañosos, ubicados en los cruces de 
caminos y en los puertos de montaña, 
nos lleva a pensar que tubieron una 
función primordial para los viajeros y 
peregrinos, además de servir de cen
tros de enseñanza para los cristianos. 
En algunos de ellos estudiados en el 
Próximo Oriente se ha comprobado que 
el culto a los santos, sobre todo los 
Apóstoles, era una de las actividades 
más importantes de estas poblaciones, 
pero no por eso dejaron de desarrollar 
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una vida económica pujante, albergue 
de personas y basaban en la ganadería 
buena parte de su sustento. 

El pueblo de Aldeire del Marque
sado del Cénete no fue una excepción y 
gracias a él se controlaba el Puerto de la 
Ragua que unía las tierras alpujarre-
ñas con las de la zona del Cénete y 
Guadix al otro lado del Puerto había 
otro Aldeire, lo que demuestra la im
portancia de esta vía de comunicación. 

SITUACIÓN DEL 
LUGAR 

Aldeire es el nombre de una villa 
en la provincia de Granada, partido 
judicial de Guadix, a 76 kilómetros de 
la capital, con ayuntamiento; en lo reli
gioso depende de la diócesis de Guadix. 
Situado al pie de Sierra Nevada en la 
cara norte, • alcanza una altitud de 
1.277 m. sobre el nivel del del mar. El 
pueblo está ubicado en las laderas o 
faldas de dos colinas que se derivan de 
Sierra Nevada, por lo que las casas en 
su m ayor parte quedan en pendiente en 
la loma del Castillo de la Caba, el de la 
Loma del Cercao y alguna otra. Tiene 
una extensión aproximada en el térmi
no de 6.735 Hectáreas. Se encuentra en 
uno de los valles que van surcando la 
sierra, por lo que la mayor parte de su 
término es bastante montañoso e irre
gular. 

En la Sierra, los picos y morrones 
más elevados son el cerro de San Juan 
(2.784 m.), collado del Lobo o Morrón 
del Lobo (así es denominado el ante
rior), el morrón del Mediodía (2.600 m.) 
también llamado Cuerda de Fuente 
Fría y morrón del Hornillo o collado de 
Hornillos (2.368 m.), que permanecen 
nevados buena parte del año. 

La Loma de Benabre, con varios 
puntos elevados, cierra por uno de los 
lados el valle. La Loma de la Casilla 
divide el valle en dos más pequeños, 
encontrándose el pueblo junto a la 
corriente del río Benejar mientras que 
en el otro valle encontramos el río de 
Benabre. 

Tiene el pueblo alrededor de 500 
viviendas, muchas desocupadas y rui
nosas, otras por el contrario reúnen 
bastantes facilidades de habitabilidad. 
En el siglo XlXhabía 300 casas de mala 
construcción y con pocas facilidades. 
Existen cuatro calles importantes con 
derivaciones múltiples que forman los 
llamados callejeros e incluso algunos 
cobertizos sin salida. Las calles son en 
su mayoría tortuosas. Los espacios 
más amplios son 5 plazuelas casi cua
dradas a lo largo de la calle Real, más 
otras dos plazas de mayores dimensio
nes que forman el centro de la villa. La 
calle Rastro o la Carretera van viendo 
como se expande el núcleo de población 
por las comunicaciones y la posibilidad 
de solares. 

Se accede al lugar por la carretera 
que une Guadix a Almería en el desvío 
de ésta hacia La Calahorra y el Puerto 
de la Ragua.También el pueblo tiene 
varios caminos de herradura que llevan 
hasta Alquife y Ferreira, aunque ac
tualmente el transporte por carretera 
es lo más importante. Además, otros 
caminos y carreteras de tierra unen la 
población por la sierra con el Puerto de 
la Ragua y con otros pueblos del Mar
quesado del Cénete. 

Límites 

El término de Aldeire confína con 
el de varios núcleos de población alpu-
jarreños, del marquesado y del Valle 
del Zalabí. Presenta una figura alarga
da cortada por las tierras de La Calaho
rra. Los limites son: Norte . Limita con 
los términos de La Calahorra, Alcudia 
yCharches. El de la vecina nos corta en 
dos mitades, por un lado las tierras de 
la vega de Aldeire y luego más tarde las 
tierras del campo, los Piojares y los 
Atochares, donde llegamos a las tierras 
de Alcudia y de Charches. La rambla de 
Fiñana va delimitando el término, 
aunque en ocasiones algunas tierras al-
deireñas la traspasan. En el campo en-
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contramos la barriada de Buenos Aires 
ubicada en el antiguo campo de avia
ción donde pasa la carretera general de 
Guadix a Almería. 

Sur . Limita con Sierra Nevada 
donde encontramos las máximas altu
ras del término, así en el Cerro de San 
Juan o Morrón del Lobo donde parti
mos término con Lanteira, Valor y 
Nechite. En el Morrón del Mediodía o 
Morrón de la Cuerda partimos término 
con Mairena y Laroles y, en el Collado 
del Hornillo partimos término con 
Ferreira y Laroles muy cerca del llama
do Puerto de la Ragua, antiguo camino 
de los arrieros igual que el llamado 
Puerto del Lobo en el Pico de San Juan. 

Este . Confina con Ferreira, la 
loma que nos separa presenta varios 
puntos altos como el Collado del Horni
llo, la Rinconada, Loma de los Molinos, 
el Panderón, Loma del Tesoro, Loma 
del Castillo, etc., y la carretera de la 
Ragua se ha ido trazando siguiendo 
prácticamente esta delimitación con 
Ferreira. 

Oeste . En este punto encontra
mos los términos de Lanteira y Alquife. 
Con el primero nos separa la Loma de 
Benabre en la que aparecen varios 
montículos como el Morrón del Lobo 
que divide a Aldeire, Lanteira y Valor, 



con el Puerto del Lobo o de la Tabla, 
nudo de importantes comunicaciones 
en el pasado. Siguen el Alto del Chapa
rral que sirve de delimitación entre 
Aldeire, Alquife y Lanteira. otros pun
tos son Hoya Cueva, Hoya de las Mon
jas, Loma del Collado del Pino. Por úl
timo la llamada Rambla de Alquife va 
partiendo término con Aldeire por el 
Campillejo hasta juntarse a la Rambla 
de Benejar en los Poyiyos de Muley 
formando el principio de la rambla de 
Alcudia. 

A S P E C T O S 
G E O L Ó G I C O S 

Sierra Nevada en su cara norte 
presenta abundantes capas de calizas 
metamórficas, descansan sobre el nú
cleo y van dibujando el anticlinal. Al 
norte del llamado Llano de Guadix 
encontramos los anticlinorum, según 
los estudios de Jean Sermet. 

El relieve es evolucionado, sin 
embargo, llama la atención el aspecto 
pesado de la sierra, más pesado por el 
color obscuro de las rocas, que forman 
lomas alargadas y redondeadas. Es 
curioso como incluso a los 2.000 mts., 
salvo en lo más alto, apenas aparecen 
picachos, peñas, cerros o tajos; más 
bien se habla de lomas, prados, labores, 
puertos y hasta llanos de escasas di
mensiones. Es una montaña alta pero 
de formas pesadas y poco acusadas. 

Los ciclos de erosión sucesivos in
dican que el relieve nevadiense ha sido 
poderosamente evolucionado. Los le
vantamientos sucesivos la han elevado 
verticalmente, sin destrozar las super
ficies de erosión que aparecen muy poco 
deformadas, esto es lo que explica que 
una montaña de aspecto viejo, o al 
menos maduro, sea importante para el 
desarrollo de la vida humana puesto 
que muchas de sus tierras son aprove
chadas en el cultivo. 

El glaciarismo cuaternario ha 
cambiado ciertos aspectos aunque es
tos glaciares son débiles, la mayor 
parte de ellos son de la llamada época 
wüirmiense. Los glaciares no tuvieron 
acción eficaz sobre el relieve y lo hicie
ron muy en superficie, por todo ello 
encontramos superficies alargadas 
donde encontramos rastros de la acción 
de estos pequeños glaciares: perdieron 
en espesor lo que ganaron en anchura y 
largo y no presionaron sobre la roca de 
las bandas más bajas. Estos glaciares 
tampoco tuvieron gran alimentación de 
nieve. 

La montaña aparece cortada y di
secada en macizos separados por valles 
profundos (unidades fundamentales 
del mundo de montaña donde se ubican 
la mayor parte de los pueblos), vemos 
pequeños valles que son llamados ba

rrancos y son pequeñas incisiones en 
las laderas de Sierra Nevada. 

Encontramos también restos de 
las superficies del pontiense elevadas 
sobre los 2.000 mts., que forman lomas 
allanadas. La penetración de la super
ficie de erosión cíclica pliocena en el 
viejo relieve pontiense se hizo sólo en 
algunas secciones y así vemos el anti
guo allanamiento póntico formando 
rasas y lomas que separan los valles 
pliocenos. Las vallanadas penetran en 
el gran anticlinal hasta el pie de la cres
tería y allí se forman las cabeceras de 
los valles mediante pequeños barran
cos que recogen el agua de fuentes y 
neveros. 

Se encuentran materiales anti
guos del paleozoico comomicasquistas, 
calizas, esquistos, pizarras, calizas 
marmóreas y dolomías. Los materiales 
arrastrados han permitido que en las 
tierras más bajas aparezcan los conglo
merados, arenas, arcillas y limos. 

E L CLIMA 
El enclave montañoso y su cerca

nía a la sierra condicionan el clima. En 
invierno y primavera reina el predomi
nio de los vientos del Oeste y del Norte 
y en el verano y otoño los del Este y del 
Sur. El clima es glaciar en invierno, 
cambiando en el verano a uno más 
benigo y cómodo para la vida, aunque 
durante el día se alcanzan altas tempe
raturas. Como consecuencia del frío, 
abundan las enfermedades catarrales-
de los aparatos pulmonares, gastroin
testinales y las reumáticas. 

Vientos y calmas se alternan al ser 
zona elevadas. La nubosidad abunda 
poco y cuando lo hace en invierno las 
precipitaciones son en forma de nieve 
mientras que en el verano y' otoño se 
producen tormentas. Las fuertes hela
das son prolongadas hasta los meses de 
febrero y marzo, las escarchas, nieblas, 

granizo, etc., son a veces desastrosas 
para los productos de las vegas y cam
pos. Las riadas eran abundantes por 
las lluvias de primavera y de otoño 
aunque últimamente el clima está 
cambiando y se sufre una amplia y 
prolongada sequía. 

Las temperaturas del invierno 
quedan por debajo de 0°, mientras que 
en verano alcanzan los 30° y en prima
vera, y mes de mayo, y otoño, octubre, 
rondan los 18" ó 19°. Las precipitacio
nes normales apenas suben de los 400 
mm. Por todas estas características los 
especialistas hablan de un clima rigu
roso. 

H I D R O G R A F Í A 

En Aldeire encontramos dos ríos: 
Benabre y de los Molinos, más tarde 
llamado Benejar, además de otras 
fuentes como la Galería de Luna. El 
primero de ellos, el Benabre, recopila 
las aguas del barranco de las Minas de 
don Diego, Corrales de Taibilla, los 
Morenguillos y el barranco Hoya Cue
va. En su cabecera el Benabre se une al 
Gallego en el lugar conocido como el 
Horcajo. Este, aunque menos caudalo
so, riega buena parte de las tierras de la 
villa y se une después al Benejar. La 
loma de la Fuente y la Loma de la 
Casilla separan este valle del cauce por 
el que discurre el río de los Molinos. 

En su curso encontramos dos bal
sas, la primera la de Ana Marín, y otra 
más baja, de Benabre, que se puede 
llenar también con agua del río de los 
Molinos. Además encontramos gran 
cantidad de balsones particulares que 
almacenan el agua para distribuirla 
más tarde y hacer el riego más rápido 
y efectivo. A lo largo de su cauce nacen 
varias fuentes de agua medicinal que 
contiene hierro y azufre y se han utili
zado desde épocas remotas. 



La Rosandrá. 

El río de los Molinos recoge las agu 
as del Barranco de los Tejos y del ba
rranco de los Pasillos y se forma la 
llamada rambla de Benejar; a éste se 
unen las aguas del barranco Hondo al 
principio de la Loma de los Molinos en 
el Horcajo. Las aguas del barranco del 
Pionar, las Chorreras, Prados del Puer
to, barranco de los Pasillos, barranco 
del Aprisco, barranco Hondo, Zahurdi-
llas, los Collaillos, etc., llevan a la for
mación del río de Aldeire o Benejar con 
un importante caudal desde el Horcajo; 
más tarde se le unen las aguas del 
barranco de Luna, del barranco del 
Castillo procedentes de la Loma del 
castillo y de la Loma del Tesoro. Nos 
dice Madoz que con sus aguas funciona
ban 6 molinos harineros. 

El albeo del río es profundo en al
gunos puntos, lo que permite aprove
char los saltos de agua para producir 
electricidad o energía. El río Benejar 
divide el pueblo en dos partes, Aldeire 
y el barrio de Triana con pocas casas. La 
comunicación se hace hoy por un puen
te construido poco antes de la Guerra 
gracias al esfuerzo de los vecinos, gra
cias a los peones de la villa y al Ayunta
miento que costeó materiales. Hasta 
entonces la comunicación se hacía 
mediante un puente de palos omaderas 
sobre el que se ponían tejas o lajas de 
piedra y tierra o arena. Las aguas de la 
rambla de Benejar se unen más tarde a 
las de la rambla de Alquife en los llama
dos Poyiyos de Muley. 

A lo largo del cauce encontramos 
varias presas de donde salen las ace
quias, siendo la Presa de la Balsa o la de 
Chapela de las más importantes. En la 
balsa de Aldeire se almacena el agua 
para más tarde ser distribuida en las 
tierras de Aldeire y de La Calahorra. 
También en este río encontramos va
rias fuentes medicinales por los mine
rales que contienen. Los enfermos 
sentían gran alivio especialmente para 
las enfermedades respiratorias, tosfe-
rina, etc.; por eso fueron utilizadas en 
todos los tiempos. Se alude también a 
enfermedades catarrales, de los apara
tos pulmonares y gastrointestinales y 
por el intenso frío proliferan las enfer
medades reumáticas que muchas veces 
se hacen crónicas. 

El abastecimiento de agua al pue
blo sehace desde el río Benejar y encon
tramos varias fuentes de donde se 
surtía la población. En la actualidad el 
sistema de agua potable se toma bas
tante arriba en el río y llega hasta un 
depósito donde se distribuye el agua a 
Aldeire y a La Calahorra, garantizán
dose una potabilidad mínima de acuer
do a las leyes al respecto. En el verano 
los cortes de agua en el mes de agosto 
recuerdan que el agua es un bien que 
debe destinarse a las necesidades ur
gentes y no al riego de los huertos o 
jardines y otras necesidades derivadas 
de la vida «moderna». 

F L O R A 
La vegetación es pobre en las sie

rras altas. Aquí encontramos prados 
para los ganados de ovejas, cabras, 
vacas y caballos. Las gramíneas ali
mentan al ganado y a la cabra hispáni
ca. Los aportes glaciares han disminui
do, de ahí que la vegetación pratense se 
ha estabilizado y se ha ido reduciendo 
por lo que sirve para alimentar a un 
número reducido de cabezas. 

Los llamados borregiles son man
chas localizadas y reducidas, ralas, 
claras y sujetas en época veraniega a 
una implacable sequía; en sus alrede
dores encontramos verdaderos tomilla-
res que mantienen entre ellos matas de 
gramíneas rígidas. Es una vegetación 
mediteránea-nevadense y no como 
puede pensarse típicamente alpina. En 
contraste aparecen en las tierras más 
bajas el encinar y otros árboles de 
montaña. 

En el campo encontramos tierras 
más secas de cultivo y terrenos de ato
char donde el esparto hace su apari
ción, suelos secos e incluso salinos 
excepto en algunas hondonadas donde 
encontramos condiciones buenas para 
cultivos al aprovechar el agua de algún 
venero. 

Las coniferas son las más abun
dantes dentro de la flora sivestre, el 
pinus nigra, de reciente repoblación, 
igual que el pino piñonero, laricio y 
otros, junto con chaparros, encinas y 
chopos junto a algún castaño y nogal 
cerca de las corrientes de agua. Otras 
plantas silvestres son el tomillo, pior
no, matorrales de mirto, rosal silves
tre, zarzas, retamas, abulagas, majole
tos, durillos, jaras, hiniesta, juncos, 
lastones, mancaperros, oreja de burro, 
heléchos, ortigas, secoyas, cedros, aler
ces, etc., que van formando grandes ex
tensiones de arbolado o manchas loca

lizadas en donde se encuentran calve-
ras o zonas sin árboles. 

La Rinconada, Loma de los Moli
nos, Panderón, Prado Redondo, loma 
de la Casilla, el Vivero, las Partías, 
Rosandrá, el Cercao... son lugares de 
abundante vegetación. Encinas, pinos, 
castaños, nogales, almendros, alamos, 
manzanos, ciruelos, perales, cerezos, 
albaricoques, nísperos y servales, com
pletan un panorama que va escalonan
do desde la sierra hasta el campo. El al
mendro ha sido últimamente el árbol 
quehalogrado imponerse en las tierras 
de vega y en las laderas más cercanas al 
pueblo donde se encuentran las tierras 
de labor de los vecinos. 

Es un terreno utilizado por el hom
bre en casi su totalidad, lomas, sendas, 
veredas, caminos de herradura, cami
nos forestales y carreteras unen todos 
los puntos del término. Los bosques son 
uno de los mejores recursos, aunque 
son poco ricos. Se habla de la importan
cia de los bosques de castaños en épocas 
pasadas y algunos estudiosos hablan 
de de que sus maderas fueron utiliza
das en obras musulmanas como La 
Alhambra y otros edificios, además de 
su utilización en la marina. 

F A U N A 

La fauna doméstica y la salvaje 
forman un conglomerado de especies. 
En el grupo primero encontramos ove
jas, cabras, conejos, pollos, cerdos, 
palomas. Más numeroso es el segundo, 
donde encontramos aves, mamíferos, 
reptiles, insectos, anfibios; entre los 
primeros conocemos la perdiz, abutilla, 
tórtola y codorniz, paloma torcaz, go
rrión, golondrina, verderón, jilguero o 
colorín, pajaro carpintero, gorrión 
montes, alondra, chamarín, avencejo, 



pajarita o pajarica de las nieves, buho, 
mochuelo, y otros muchos. Entre los 
mamíferos se citan conejos campes
tres, liebres, cabra montes o capra 
hyspánica cuyas crias se conocen como 
cegajos y que ya en abril y mayo van en 
las manadas, jabalíes, tejones, ardi
llas, comadrejas, gato montes, zorro, 
ginetas, etc. 

Los reptiles se ciñen a los lagartos, 
lagartija, culebras y la víbora. Los in
sectos son muy abundantes; entre ellos 
predomina la mosca, avispa, abeja, 
tábano, libélula, saltamontes, ciga
rras, santateresas, mariquitas; entre 
las mariposas encontramos algunos 
ejemplares muy buscados por los colec
cionistas, en la sierra la llamada mari
posa Apolo de la Sierra es abundante 
en el collado del Hornillo cerca del 
Puerto déla Ragua. Los anfibios más 
comunes son la rana y el sapo.En un 
reducido espacio conviven bastantes 
animales sirviendo de alimento unos a 
otros por lo que se mantiene un equili
brio biológico que se altera cuando un 
eslabón sufre modificaciones. 

COMUNICACIONES 

Las comunicaciones se hacían has
ta hace una veintena de años bien por 
carretera o por caminos de tierra me
diante animales, ya que eran escasos 
los coches; el carro y alguna carreta 
eran usuales. Así, en el siglo XIX el 
correo llegaba al pueblo transportando 
la correspondencia desde Guadix los 
domingos, martes y viernes por las 
tardes y la salida la tenía en estos 
mismos días. 

Hoy las comunicaciones han mejo
rado notablemente con autobuses y 
vehículos de particulares. La corres
pondencia llega diariamente y sale 
igualmente, puesto que un funcionario 
de correos viene desde Guadix por las 
mañanas y existe un buzón de correos 
en la plaza del pueblo. Hasta hace poco 
vivía en el pueblo un funcionario de 
correos que realizaba ejemplarmente 
su trabajo. 

L A P O B L A C I Ó N 

La población de Aldeire es uno de 
os temas más interesantes. El primer 
dato que conocemos se remonta a 1490, 
fecha en que se nos dice que la población 
tenía 150 vecinos y casi la misma 
cantidad encontramos en 1549-1550 
con la relación de 255 propietarios. 
Tras la salida de la población morisca 
en 1571, encontramos la cifra de 90 
vecinos repobladores, número que fue 
ascendiendo puesto que en 1585-1586 
en los censos eclesiásticos nos propor
cionan la cifra de 100 vecinos. Años más 
tarde, en 1591 y en 1594, en un censo 
real se da la cifra de 127 vecinos. 

No sabemos nada del siglo XVII, 
pero la población, ante las epidemias, 
peste y malas cosechas sufrió un nota
ble retroceso. A comienzos del siglo 
XVIII, en 1712-1717, se habla de 112 
vecinos, lo que supone un total aproxi
mado de unos 700vecinos. Este número 
subió a 860 habitantes en 1752 cuando 
se realizó el censo o catastro de Florida-
blanca. Se ven épocas de aumento y 
descenso de la población que van repi
tiendo un ciclo de buenas y malas cose
chas, epidemias y catástrofes, naci
mientos y defunciones, etc.. Asi, co
menzaba una buena recuperación a 
partir de finales del siglo por lo que se 
nos dice que en 1787 se contabilizaron 
946 habitantes y años más tarde, en 
1826, y ahabía 1450; de la misma mane
ra se nos proporcionan datos sobre 
1846 con 1547 habitantes, y en 1860 
sumaban ya 1839. Por estos años Se
bastián de Miñano y Bedoya dice en su 
Diccionario que la villa tiene, en 1824-
1826, el pueblo y 3 cortijos, la cantidad 
de 1450 habitantes. El Diccionario de 
pascual Madoz en 1846 nos proporcio
na los siguientes datos, 343 vecinos que 
suponían unos 1547 habitantes, dedi
cados a la agricultura, minería y alpar
gatería. La capacidad productiva de 
esta villa era de 5.006'783 reales, con 
una imposición de 212'899 reales y 
pagaba una contribución de 34'248 
reales y 33 maravedíes. 

Otros datos sobre la población en 
el siglo XIX los recogemos en el aparta
do de la minería. En el siglo XX a partir 
de 1930 conocemos más datos sobre las 
cifras que quedan así: 

Año 1930 1940 1950 1960 

2.156 2.046 2.047 2.201 

1966 1970 1975 1989 

1.886 1.481 1.000 920 

A partir de los años treinta la po
blación ha ido decayendo por causas 
muy variadas, entre las que se pueden 
citar perdida de puestos de trabajo en 
las minas, emigración hacia otras tie
rras, etc., que han llevado a un proceso 
lento pero visible que se traduce en una 
baja de la población. La repoblación fo
restal logró en los años sesenta parali
zar el proceso, pero una vez acabado de 
nuevo la emigración puso en marcha 
una de las constantes de estas tierras 
del Marquesado, no en vano los espe
cialistas llaman la atención sobre la 
cantidad de 33 habitantes por Km 2 , en 
los años sesenta cuando el proceso esta
ba relajado. 

Otro dato interesante par a el estu
dio de la población es que en los años 
1972-1973 se cerró una de las minas de 
Alquife, de nuevo la salida de la gente 
se dirigió a Barcelona, Suiza, Alema

nia, Denia, Madrid, Sagunto, Bilbao y 
otras tierras. 

Las actividades de la población 
siempre han estado relacionadas con la 
agricultura, ganadería y minería. En el 
siglo XIX y principios del XX se mante
nía una industria alpargatera impor
tante donde trabajaban mujeres y ni
ños; así, queda el recuerdo de las Rue
das o Rueas donde se preparaba mate
rial que luego era cosido y vendido por 
numerosos alpargateros. 

Otras industrias más pequeñas 
que encontramos en el pueblo son los 
molinos harineros de los que actual
mente sólo quedan dos en funciona
miento pero hasta hace poco había 
bastantes. En uno de ellos, el del Chico, 
se cocía un excelente pan. 

En el pueblo encontramos varias 
tiendas (algunafunciona con el sistema 
de los supermercados modernos) va
rias tabernas y bares adaptados igual 
que los de la capital, discotecas, salones 
de bodas y bautizos para el pueblo y la 
comarca, alguna pequeña industria de 
materiales de construcción, de mecáni
ca del automóvil y de maquinaria agrí
cola, de confección de cerrajería, hierro, 
fontanería, etc., siendo de todas las 
industrias lamas importante la conoci
da por El Marquesado, fábrica de ga
seosas y vino sin alcohol de José Espi
nosa Moreno, su producción no sólo 
llega a los habitantes del pueblo sino 
que lo hace a las tierras de Guadix, Al
mería, Granada y Jaén. 

También permanecen barbería, 
herrrería, fragua,., que se complemen
tan con el horno donde se produce un 
excelente pan que es distribuido por las 
calles.Nos llegan desde fuera pescados 
y frutas casi todos los días. A lo largo de 
la semana se celebra uno de los días un 
mercado ambulante en las plazas más 
importantes del pueblo. 

Otras pequeñas industrias se des
tinan a la fabricación de queso, bollería, 
zapatería, cueros, confección de vesti
dos, y confección de abrigos, algunas ya 
desaparecidas en la actualidad. 

A G R I C U L T U R A 

Desde antiguo la agricultura ha 
sido la forma de vida de la mayor parte 
de la población. El paisaje se ha ido 
aprovechando y poniendo en labor gra
cias a las acequias, a lo largo de cuyo 
recorrido encontramos las hazas esca
lonadas en bancales y paratas, también 
muchos árboles, cultivos variados y 
parcelas pequeñas. A medida que nos 
alejamos del monte, los bancales se van 
haciendo más llanos y más grandes. 
Los árboles abundan donde hay agua. 
En Aldeire muchas tierras actualmen
te ocupadas por pinos y otras plantas de 
repoblación fueron antes utilizadas por 
los agricultores, eran tierras antiguas y 
otras ocupadas por vegetación espontá-



nea. Hoy el almendro es abundante en 
estas tierras. 

En las tierras más altas encontra
mos algunos grupos de casas y molinos 
que permiten el cultivo y antes del 
centeno y del maíz, es un habitat mu
chas veces de temporada. Otras mu
chas tierras eran cultivadas desde el 
pueblo; se subía para sembrar, cultivar 
y recoger la cosecha. Así aparecían 
cultivos de altura en Aldeire y en el 
Puerto de la Ragua; eran cultivos poco 
abundantes que no permitían vivir a 
sus dueños, pero sí reportaban una 
buena ayuda. 

En la parte histórica damos datos 
sobre el panorama morisco y la llegada 
de los repobladores. En el siglo XVIII, 
en el Catastro del Marqués de la Ense
nada, encontramos datos sobre la agri
cultura del pueblo. En total se cultiva
ban 82'11 Has. de vega, 703'80 de 
campo y 32'96 de viñas, todas con agua. 
En las tierras de secano se destinaban 
al cereal 70'38 Has. y 28'15 de viña. 
Tenía, por tanto, 917'28 Has. en total 
destinadas a labores; de ellas, unas 434 
estaban en cultivo y 351 de barbecho. 
En este siglo el lino y el cáñamo fueron 
sustituyend al moral, los nuevos culti
vos estaban destinados a la industria. 

Las tierras de vega exigían gran 
cuidado y abonado, mientras que las 
tierras del campo eran de regadío even
tual y se siembran un año y al siguiente 
permanecen en barbecho, los cereales 
son los que predominan en estas tierras 
del Cénete. En las sierras, el centeno. 
También sabemos que en el siglo XVIII 
parte del monte que era de encinas y 
chaparros eran nuevas plantaciones. 

En el siglo XIX la producción au
mentó y, ante las posibilidades de 
nuevos ingresos, las roturaciones y 

aprovechamientos de tierras fue una 
constante. La población también fue en 
aumento y para ello se buscaron nuevos 
recursos. En Aldeire este aumento 
apenas es perceptible en la vega y en el 
secano. Las noticias de Madoz nos ha
blan del cultivo de hortalizas y plantas 
forrajeras, además del trigo, cebada, 
centeno, maíz, habichuelas, garbanzos, 
habas y toda clase de legumbres y 
hortalizas. 

El regadío, antes destinado a los 
textiles, entre ellos el lino y el cáñamo, 
se fue modelando a otras plantas y 
cultivos como la remolacha azucarera e 
hizo su aparición el tabaco y en ocasio
nes el cacahuete. Los cultivos del toma
te, pimiento, patatas, maíz tostonero, 
etc., llegaron a estas tierras y consti
tuían la base de alimentación de la po
blación. 

En el verano el agua escasea y las 
ramblas anchas y descarnadas forma
das como fondo del lecho de los torren
tes fluviales eran vía de comunicación. 
Aluviones de grandes elementos, roda
dos y angulosos, dan un aspecto fósil, de 
un cauce muerto e incapaz de toda 
función, pero puede resucitar con las 
aguas de una tormenta y convertirse en 
peligroso para los hombres, animales e 
incluso para los bancales ubicados a lo 
largo de su cauce. Los ramblazos es una 
sabia utilización de los limos arrastra
dos por las aguas. 

La pequeña propiedad era domi
nante, los señores del Cénete tenían en 
Aldeire, en 1752,58 fanegas y 3 celemi
nes y años más tarde en 1860 sólo 94 
fanegas y 5 celemines. En el siglo XIX 
la desamortización de Mendizábal 
afectó a 7 fincas con un a extensión total 
de 75 fanegas y 7 celemines, entre 
tierras de regadío y de secano. La des

amortización de Madoz alcanzó a 33 fa
negas y 9 celemines y en tierra pública 
otras 94 fanegas y 11 celemines mien
tras que de la Iglesia y Ermita de San 
Marcos se vieron afectadas 142 fanegas 
y 8 celemines. 

También en 1860 los compradores 
forasteros comenzaron a adquirir tie
rras en este pueblo alcanzando el 36'4% 
del total de la superficie; entre ellos 
encontramos al duque de Pastrana, 
José Medina, José Pavón, Tomás Mar
tín y el vecino del pueblo Domingo Hi
dalgo, que no cultivan las tierras sino 
que las arriendan a cambio de una 
renta anual normalmente pagada en 
especie. De finales del siglo XIX queda 
la mayor parte de la casa de don Domin
go Hidalgo en la que se invirtió una 
buena cantidad de dinero y es conocida 
como casa grande en el centro de la calle 
Real. 

Desde 1860 a 1979 se ve un aumen
to considerable en las tierras de culti
vo, pasando de 1.414 Has. en el primer 
año a 2.020 Has. en el segundo. En un 
siglo se ganó casi un tercio; muchas de 
ellas se destinaron a cultivos herbá
ceos, arbolados y otros usos. Todo ésto, 
más los eriales y superficies de bajo 
monte, suman en total unas 6.735 Has. 
dentro del témino de Aldeire. 

A partir de los años sesenta se co
mienza a mecanizar el campo y Aldeire 
entró en esta moda. En 1964 se comen
zó a trabajar en la llamada Concentra
ción Parcelaria, que sólo afectó a las 
tierras de campo. Al final del proceso 
encontramos una buena parte de tie
rras que pasó a formar la llamada 
masa común, porque algunos teñen tes 
no presentaron títulos de propiedad o 
reclacmaron las extensiones correctas, 
fruto de ello fue la Granja del Campo 
que actualmente ha sido vendida a 
particulares. También por estos años el 
monte pasó al ICONA y las repoblacio
nes continuaron igual que las tierras 
del río. 

El almendro ve en estos años in
crementar sus plantaciones por los 
precios elevados; la vega se llenó de 
plantas, calculándose en unas 100.000 
en su totalidad. El cambio sufrido en el 
campo por la mecanización se puede 
apreciar comando las cifras de 1962 y 
de 1979. En el primero de ellos encon
tramos 180 arados romanos, 115 ara
dos de vertedera, 3 gradas 140 trillos de 
pie, 35 de ruedas, 6 segadoras, 5 aven
tadoras y otras numerosas herramien
tas, mientras que en 1979 se dan las 
siguientes cifras: 5 motores, 3 cosecha
doras, 7 abonadoras, 5 carros, 12 re
molques, 2 motosierras y 16 tractores. 
Como consecuencia de esta mecaniza
ción, los arados apenas se usan igual 
que otras herramientas, pues la mayor 
parte de los trabajos se hacen gracias a 
los tractores. 

La consecuencia en el cultivo tam
bién se ha traducido en el abandono del 



trigo frente a la cebada y el sistema de 
arrendamiento por parte de los tracto
ristas ha trastocado el sistema tradi
cional. Buena parte de la población no 
está en el pueblo, sino que trabaja en el 
extranjero y en ciudades catalanas y 
levantinas. Las tierras de viña han sido 
puestas de almendros o se utilizan para 
el cultivo de cereales. 

GANADERÍA 

La vida pastoril no es tampoco 
muy abundante. El ganado más impor
tante son las ovejas y las cabras, que se 
alimentan en los terrenos de pastos de 
la sierra y del campo. La limitación 
pastoril viene de la sequedad, es una 
montaña casi desértica y por tanto hay 
que subir a las cumbres para buscar las 
chorreras. Las plantas como el piorno 
no ofrecen al ganado mucho alimento. 
El ganado por tanto se refugia duran
te el día en los prados que nacen donde 
antes había manchas de nieve, pero 
estos no son muy abundantes. 

La ganadería de Aldeire ha ido 
poco a poco en aumento. En el siglo 
XXVIII gracias al Catastro del Mar
qués de la Ensenada, conocemos que 
había en el lugar 175 de ganado vacuno, 
5 de caballar, 56 del nular, 110 ovejas, 
657 cabás, 83 asnos y 63 cerdos. Los 
pastizales han ido perdiéndose por las 
plantaciones de pinares. Así, en 1976, 
se repoblaron alrededor de 1046 Has. 
y, en el mismo sentido, en 1962 había 
repobladas otras 883 Has. El ganado 
dio un salto importante en los años 60; 
las cifras que conocemos nos hablan de 
175 caballos,1.104 muías, asnos, 12 
vacas, 2.205 ovejas, 720 cabras, 1.704 
cerdos que se pueden comparar con los 
años 1974 y 1978, así: 

1974= caballos 4,mulos 275, asnos 
26, vacas 9, ovejas 2.631, cabras 134, 
cerdos 90. 

1978= caballos 4, mulos 74, asnos 
24, vacas 14, ovejas 2.530, cabras 109, 
cerdos 176. 

La mecanización del campo ha in
fluido mucho en el descenso del ganado 
mular, asnal y caballar, porque actual
mente apenas se utilizan en el trabajo 
de la agricultura. 

En 1978 había en Aldeire bastan
tes ganaderías, la mayoría de ellas 
apenas contaba con 25 cabezas y sólo 
dos alcanzaban una cifra que oscilaba 
en torno a las 300 cabezas y otras dos 
rondaban las 500 ovejas. 

El trabajo ganadero exige una 
gran entrega, puesto que el acarreo de 
la leche desde la sierra y el campo hasta 
el pueblo por medio de cantaras, prepa
ración del queso, buscar pastos y ali
mentos, sufrir las inclemencias del 
tiempo y no poder asistir a muchos 
actos festivos, son razones por las que 
los pastores plenamente dedicados a su 

trabajo abunden poco. Los vecinos di
cen que es una vida sacrificaday a veces 
no muy provechosa, ya que las enferme
dades o las epidemias pueden diezmar 
el ganado y dejar a su dueño en una 
completa ruina. La ganadería comple
menta a la agricultura y por ello no es 
raro encontrar pequeñas manadas pro
piedad de alguno de los labradores. 

LA MINERÍA 
Las tierras del Marquesado son 

ricas en menas, especialmente las refe
ridas a hierro, plomo, cobre, plata, oro 
y mercurio. El hierro, en forma de óxido 
y carbonatos, entre ellos el carbonato 
de hierro o siderosa, que se presenta en 
masas de color rojo oscuro o bien ama
rillento, en ocasiones se presenta en 
cristales alojados en huecos y en geo
das. Algunas siderosas más modernas 
son debidas a sustituciones de calcita. 

La abundancia que en Sierra Ne-
vadahay de de siderosa, oligisto, hema
tites roja, limonita o hematites parda, 
es causa de que se denomine a esta 
cordillera y sobre todo a sus derivacio
nes o prolongaciones como montaña de 
hierro. Pero especialmente en su ver
tiente norte y sobre todo en el Cénete, 
donde aparece acribillada por numero
sos filones que cruzan e\gneiss o estra
to cristalino donde el hierro espático 
aparece encerrado en gangas de cuarzo 
junto con la galena argentífera, pirita y 
antimonita. Los óxidos estudiados 
contienen aproximadamente del 50 al 
53 % de hierro, mientras que los carbo
natos tienen del 42 al 48 % y además 
otros componentes, como sílice, fósforo, 
etc. 

En Aldeire se cita estaño y en Fe-
rreir a el cinabrio y otros minerales muy 
buscados por el hombre. Aparecen filo
nes de contacto y los llamados filones-
capa. Las menas cupríferas, muy abun
dantes en Lanteira tienen también re
presentación en nuestro pueblo y en 
Jerez. Muchos de estos metales se tra
bajan durante el periodo medieval en 
las herrerías de Jerez y en las de Lu-
gros. Entre los cobres grises argentífe
ros, destacan los de Aldeire en la llama
da "Mina Luisa" con una preparación 
del 20 % de plomo; aproximadamente 
se obtenían 1.200 gramos de plata por 
cada tonelada y además abundante an
timonio. 

El crecimiento de Aldeire ha sido 
muy lento y en otras ocasiones ha dis
minuido pero apenas ha tenido relación 
con los yacimientos mineros, a pesar 
del interés de los mismos, pero nunca 
se ha apoyado ni alentado su explota
ción. La comarca siempre ha estado 
poco poblada. 

Algunas de las minas que se ex-
pliotaron han dejado en la toponimia su 
recuerdo. Así, el barranco de la Mina de 
don Diego en el río de Benabre nos 

recuerda las explotaciones del siglo 
XVIII y especialmente las del sigloXIX 
pero toda la minería dejó poco a poco de 
interesar, máxime a medida que las mi
nas de Alquife comenzaron a tener una 
explotación importante y asumieron la 
población minera aldeireña. 

En el Diccionario de Madoz encon
tramos alusiones al zinc, plomo argen
tífero y al antimonio del barranco de 
Benabre, en cuyas explotaciones se 
ocupaban muchos brazos. En estos 
años tenía la población 1.547 habitan
tes. 

Según el profesor Arón Cohén la 
minería de la región, especialmente de 
Alquife y Aldeire, tuvo un incremento 
paulatino que se tradujo en la progresi
va acaparación de tierras por parte de 
la compañía. En Aldeire quedan restos 
en la loma de Benabre y en las laderas 
del barranquillo de los burros. La bús
queda de nuevos filones fue una activi
dad muy importante en la segunda 
mitad del siglo XIX. Incluso algunas de 
estas minas dieron abundante mineral 
y se comenzó la fundición, como nos 
demuestra la Fábrica en el pago de San 
Juan, hoy abandonada y aprovechada 
como corrales de ganado, edificio que 
no sabemos cuando se comenzó su 
construcción o si llegó a acabarse com
pletamente, aunque si alcanza una, 
dimensiones considerables que nos 
permiten ver la importancia de la 
minería. 

Desde 1893 comenzaron a com
prarse tierras en el municipio de Aldei
re por parte de las compañías instala
das en Alquife, llegando en 1924 a la 
adquisición de 37 parcelas con una 
extensión de 10'8 Has. El estudio de las 
minas nos permite conocer determina
dos aspectos de la comarca. 

A finales del siglo XIX los filones 
de cobre y plata-antimonial, además 
del zinc, llevan a hablar de un auténti
co "delirio minero". Los precios altos 
que se podían alcanzar en el mercado 
con estos metales y la solución a la gran 
cantidad de parados y ocupación de los 
jóvenes llevó a la búsqueda de los filo
nes; así ocurrió en Aldeire con la deno
minada mina de Nuestra Señora de las 
Angustias, en plena explotación en 
mayo de 1892.La población, con pocos 
recursos, era empleada como mano de 
obra barata para estas minas y sobre 
todo en las de Alquife. Este incremen
to minero va in crescendo hasta los años 
1919-1920 y sobre todo en 1921, que se 
fueron perdiendo puestos de trabajo 
porque las compañía mineras entraron 
en declive ante la falta de mercado y los 
problemas políticos y laborales. En las 
minas de Alquife, sólo del municipio de 
Aldeire unas 100 personas quedaron en 
el paro. La situación social de la comar
ca y del pueblo llegó a ser conflictiva y 
el resultado fue una emigración forza
da. Esta emigración fue una consecuen-



cía de la falta de trabajo y de los pocos 
recursos agrícolas de la región. Los 
ancianos dicen que cuando existe una 
población elevada hay que salir fuera, 
puesto que las suertes están confeccio
nadas para dar alimento a un número 
de personas y pasado este límite se 
imponen otras soluciones. 

La salida del mineral hacia el 
puerto de Almería llevó a la construc
ción de ferrocarriles. Así, entre 1896 y 
1898 se compraron por parte de lamina 
bastantes tierras en el Campillejo y el 
Campo para que pasara el ramal de vía, 
muchas de las tierras adquiridas se en
contraban, según los testimonio docu
mentales, en el Campillejo y en el cami
no de Cogollos. 

La situación minera, a partir de 
crisis como la de 1921, llevó a las 
compañías a utilizar el sistema de tra
bajo a destajo o a las cuadrillas de 
destajistas, realizar el trabajo en un 
periodo de tiempo, la llamada tarea, 
practica que llevaba pareja una alta 
peligrosidad en el trabajo, puesta en 
ocasiones de manifiesto por los trabaja
dores, pero que tenía como respuesta la 
política de oídos sordos por parte de las 
compañíaas. La rentabilidad era lo 
más importante y así se sacrificaban o 
se olvidaban los derechos de los traba
jadores o cualquier actividad sindical, 
si esta se planteaba se politizaba y las 
soluciones se les volvían en contra a los 
asalariados. La constante amenaza de 
cierre, la expulsión y otras represalias 
pesaban demasiado en el ambiente 
minero de aquellos años. 

Las autoridades de la zona tuvie
ron que llamar la atención ante la 
administración argumentando que los 
pueblos se estaban quedando desiertos 
sobre todo de jornaleros porque antes 
de morir de hambre salían hacia el 
extranjero. 

En cuanto a la población de la villa, 
conocemos algunas cifras del censo de 
la población que son muy significativas 
para ver el proceso demográfico. En él 
observamos un incremento, paraliza
ción y retroceso de los habitante. Des-
dde 1877 a 1924 se ve lo siguente: 
1877 1887 1897 1900 1905 
1910 1915 1920 1924 
1.748 1.699 1.316 1.806 
1.867 1.592 

En estos años se van alternando 
etapas donde se pierde población, se 
recupera y vuelve a bajar, así se ganó 
población desde 1900 para entrar en un 
franco declive de 1910 a 1920. Después 
de esto la pérdida fue importantísima, 
si tenemos en cuenta que la crisis mine
ra llevó, como hemos planteado, a la 
salida masiva de los jornaleros con 
pocos recursos agrícolas o incluso con 
ninguno. 

El tema de la parca, o negativa, po
lítica demográfica se vio ensombrecida 

por las malas cosechas y por las enfer
medades como el cólera. Sobre la mor
talidad de la comarca se tienen datos de 
1871 a 1886 y de 1925. En las fuentes y 
noticias se llama la atención sobre las 
lluvias torrenciales, el granizo, desbor
damiento de las ramblas y destrucción 
de las sementeras y de los árboles lle
gando a que la situación de muchos 
labradores fuera insostenible: no po
dían pagar las rentas y apenas tenían 
para sobrevivir. En consecuencia, en el 
mes de junio de 1892 estalló en Aldeire 
un motín donde se negaban los amoti
nados y sus familiares a pagar los im
puestos sobre los consumos. Algunas 
peleas y enfrentamiento entre la pobla
ción por buscar leña en los montes 
comarcanos o en las fincas de particu
lares. Las nevadas y las malas comuni
caciones llevaron a que los alimentos 
fueran escasos. 

Además, entre las enfermedades 
se encontraban las llamadas «anemias 
perniciosas» y en consecuencia los ce
reales panificables se aprovecharon 
para la alimentación; el pan de trigo, 
cebada, centeno y de maiz se utilizaron 
por buena parte de la población. En 
resumidas cuentas, desde 1898 a 1920 
se produjo otra etapa difícil en trabajo, 
dinero y alimentación. La situación 
demográfica se hizo notar en Aldeire; 
así, en 1906 se llegó a rozar o tocar el 
umbral crítico de la población, donde la 
mortalidad era más alta que la natali
dad. En 1916 la mortalidad aumentó 
considerablemente a causa de la gripe, 
falta de desarrollo en el crecimiento, 
raquitismo, etc.. Muchos de los enfer
mos sabemos que padecían estas enfer
medades porque en sus actas de defun
ción aparecen los oficios que ejercían o 
la condición social que tenían: «jornale
ro», «minero», «obrero». También la 
mortalidad infantil fue elevada, igual 
que se llama la atención sobre la mor
talidad neonatal, es decir, las muertes 
antes del nacimiento y los numerosos 
abortos, sin olvidar el peligro y las 
muertes de las embarazadas. 
Las autoridades llamaban la atención 
sobre el estado pésimo de los caminos, 
agravado el problema de las comunica
ciones por las grandes nevadas que 
dejaban cortados a los pueblos entre sí 
e incluso unos barrios a otros; esta 
situación se agravaba en el caso de los 
pueblos adentrados en la sierra, como 
Aldeire. 

E L A Y U N T A M I E N T O 
D E H O Y 

En una entrevista con la alcaldesa de 
Aldeire, Dña. Antonia Moreno Torrea, se 
de manifiesto las inquietudes y proble
mas que actualmente aquejan a uno de 
los municipios del Marquesado. Res
pecto al presupuesto, nos dicen que es 
de unos 9.000.000 de pesetas, pero que 
la mayor parte se destina a pagar las 
nóminas de los funcionarios. En los 
aspectos culturales destacan la cele
bración de carnavales, teatro, deportes 
como el fútbol, etc., que en muchas 
ocasiones se realizan en mancomuni
dad con otros ayuntamientos cercanos 
como La Calahorra, Ferreira y Dólar; el 
ciclismo, maratones, baloncesto, prue
bas populares como el saque, con un 
escaso presupuesto que ronda sobre 
unas 100.000 pesetas, que consiguen 
de la Diputación Provincial. 
También la Asociación Benabre, con 
Manuel Lozano, Mari Cruz Lozano y 
María del Pilar Martínez, colaboray or-
ganiza muchas actividades culturales y 
deportivas, participan con el Ayunta
miento y organizan actos de las fiestas. 
En este sentido, hay que destacar los 
homenajes a la tercera edad, teatros en 
Navidades y verano, participación en el 
festival de Teatro del Marquesado, ca
balgata de Reyes Magos, recuperación 
de la fiesta de San Francisco... 
La alcaldesa nos habla de otros proyec
tos futuros como las pistas de esquí en 
el Puerto de la Ragua, la construcción 
de un refugio gracias a la Dirección 
General de Turismo y a la Junta de 
Andalucía. Las pistas de fondo son otro 
de los temas que se están tratando y 
para ello se han mantenido varias en
trevistas con el presidente de la Fede
ración Española de Esquí. Otros pro
yectos relacionados con el turismo, lle
gada de jóvenes y lugares de acampada, 
recuperación del patrimonio cultural 
del pueblo como los baños árabes, cons
trucción de una piscina, pistas polide-
portivas, Hogar Cultural y Casa de la 
Cultura, que está actualmente cons
truyéndose y parte de ella estará desti
nada a la tercera edad. Nos sigue ha
blando, junto con laconcejala de cultu
ra, de la preocupación por la conserva
ción del medio ambiente, protección ci
vil, servicios sociales —tema este últi
mo que no está claro para otros conce-
jale—educación de adultos, etc. La po
blación en la actualidad apenas alcan
za la cifra de 920 habitantes y los pro
blemas son muy variados. 
En las fiestas de agosto de 1988 se puso 
la llamada romería a la Rosandrá que 
piensan seguir este año. Otras muchas 
cosas se van a ir recuperando gracias a 
la participación del Ayuntamiento, 
Asociación Benabre y a la buena dispo
sición de personas particulares. 



S E R V I C I O S P Ú B L I C O S 

La red de saneamiento, alumbrado 
público y pavimentación están en buen 
estado, aunque hay que mejorarla; en 
jardines y parques, etc. 

Otros servicios son las escuelas. 
En el siglo XIX la escuela de primera 
enseñanza estaba dotada de 1.600 
reales; a ella asistían o concurrían la 
mayor parte de los niños del pueblo. 
Poco a poco han ido mejorando las es
cuelas y se ha pasado desde escuelas 
ubicadas dentro de las casas de parti
culares ala construcción desde los años 
sesenta de un grupo escolar denomina
do «Nuestra Señora del Rosario». En la 
actualidad existen 6 aulas que impar
ten enseñanzas desde párvulos hasta 
estudios de octavo. Hace poco se ha 
puesto en marcha la escuela de adultos 
donde se pretende que los pocos conoci
mientos se superen y se colabore me
diante este tipo de enseñanza a acercar 
a los mayores a diferentes problemas 
de la educación. 

En sanidad hay un médico y un 
ATS, que pasan consulta diariamente y 
dan buen ejemplo de profesionalidad. 
El pueblo depende del Centro de Salud 
de Alquife donde se atienden los casos 
urgentes o en los días de guardia. 

Otros servicios públicos, como el 
pósito, han desaparecido, aunque se 
mantiene su recuerdo igual que un 
antiguo patronato destín ado a sufragar 
con sus fondos los gastos de enseñanza. 

El sevicio de aguas mantiene anti
guas fuentes y cuenta con un amplio 
depósito para distribuir el agua a todo 
el vecindario. 

En ocasiones se imparte algún cur
so por las instituciones provinciales 
destinados a temas concretos como 
costura, cocina, fabricación de queso, 
conducción y mecanización, etc. 

El turismo también nos visita y se 
hace permanente; así el llamado Pue
blo Pizarro, acostumbrado antes a al
bergar matrimonios jóvenes, tras la 
pérdida de esta población se ha desti
nado a albergar a un buen numero de 
matrimonios extranjeros que pasan 
largas temporadaas en este lugar. 

L A S F I E S T A S 

Las fiestas están relacionadas con 
el culto a los santos, pero en ocasiones 
sólo tienen un sentido profano. En 
Aldeire, desde el siglo XVI, con la llega
da de los repobladores, vemos como la 
Virgen del Rosario y poco después San 
Marcos y San Antón fueron las imáge
nes veneradas y alrededor de ellas se 
fue gestando la fiesta. Ya en el sigloXVI 
conocemos la Cofradía de Nuestra 
Señora del Rosario, a la que pertene
cían no sólo vecinos del lugar sino que 
encontramos cofrades de Dólar, Lan-

teira, Guadix y otros lugares. Algunos 
padres dominicos de Guadix tuvieron 
mucho que ver con el desarrollo del 
culto de la Virgen del Rosario no sólo en 
Aldeire, donde fue patrona, sino en los 
alrededores. 

No sabemos de dónde vendría la 
imagen que se veneraba en la Iglesia. 
Lo que sí conocemos es un pasaje escri
to por un vecino de Aldeire que se 
conserva en el Libro de la Cofradía del 
Rosario que nos cuenta un milagro de 
esta imagen. En el siglo XVII, pocos 
años después de que la Virgen fuera 
patrona indiscutible, la imagen estaba 
en malas condiciones de conservación y 
los vecinos decidieron que se traslada
ra a Granada para repararla. Se reco
gieron limosnaas y dinero y se encargó 
a un vecino que con su muía llevara la 
Virgen hasta la capital. Esta fue meti
da en una caja de madera y montada 
sobre una muía. El camino escogido fue 
el tradicional por La Peza y la cuesta de 
Beas. Nos cuenta este vecino que en la 
cuesta de Beas la muía resbaló y cayó 
desde una altura bastante considera
ble con la caja donde iba metida la 
Virgen del Rosario. El comenzó abajar 
las piedras y pensaba que todo estaría 
completamente roto y la muía muerta. 
La sorpresa fue enorme cuando llegó 
abajo y se encontró que no le había 
pasado nada a la muía ni a la Virgen, 
mientras que la caja estaba completa
mente deshecha. Se califica de milagro 
el suceso y así nos lo contó para que 
todos los aldeireños conozcamos lo 
ocurrido. La Virgen fue restaurada y 
vuelta a colocar en la Iglesia. 

Alrededor de la patrona se fueron 
desarrollando otras actividades que 
dieron paso a las fiestas del mes de 
mayo, sin que sepamos porque se cele
bra en este mes la fiesta cuando debería 
ser en octubre. 

Otras fiestas son las de San Roque 
en agosto junto con las de Santa Ana. El 
primero en la placeta de su nombre y la 
segunda en el barrio de Triana. Ambas 
imágenes están en hornacinas como vi
gilantes que velan por los vecinos y 
transeúntes. 

La Virgen del Rosario ha asumido 
lo mejor de las fiestas en cuanto que en 
su honor se desarrollaron los llamados 
Moros y Cristianos mientras que en 
agodsto por San Roque se celebran los 
toros y otras manifestaciones más 
profanas. 

La fiesta de los Moros y Cristianos 
es uno de los acontecimientos que más 
tiempo ocupa entre todos los actos del 
programa. La representación tenía 
lugar en el mes de mayo al celebrar la 
fiesta de la patrona de la villa, la Virgen 
del Rosario. Sin embargo poco a poco se 
ha ido trasladadando al mes de agosto 
cuando muchos aldeireños vienen de 
vacaciones; entre los veraneantes algu
nos siguen representando a los perso-

La Virgen del Rosario en procesión. 

najes cristianos y musulmanes de la 
fiesta, es un acto social y religioso muy 
importante que afianza las raíces y 
almacenaun recuerdo personal y colec
tivo. 

La acción se desarrolla en la plaza 
del pueblo el último día de las fiestas. 
En ella se instalan el castillo y la glorie
ta o campamento. El castillo, tradicio-
nalmente de cartón ha sido sustituido 
por uno de chapa; se levanta en la parte 
más elevada de la plaza mientras que 
la glorieta se sitúa al fondo, junto a un 
pilar exento, sobre una estructura de 
madera o sobre el remolque de un trac
tor; se adornacon ramas de álamoy con 
diferentes hierbas de los campos. 

La fiesta de los moros y cristianos, 
auto sacramental en honor de la Vir
gen, nos recuerda toda la historia 
musulmana y cristiana de 1 a llamada 
Guerra de Granada y los problemas 
moriscos, sin olvidar los problemas 
mudejares, la conversión de los musul
manes y las acciones guerreras de algu
nos personajes históricos. A lo largo de 
las arengas, monólogos y diálogos, se 
deja ver toda una tradición legendaria 
de los acontecimientos históricos que 
han sido adecuados y transformados 
por la literatura que recuerda por el 
lenguaje muchas expresiones del siglo 
XIX. 



Cristianos. 
Musulmanes 

— Rey Cristiano. 
— Rey moro-sultán. 
— Barceló. 
— Amurates. 
— Arcos. 
— Tarfe. 
— Embajador. 
— Mohamed. 
— Garcilaso. 
— Morillo, hijo del sultán. 
— Capitán y tropa. 
— Capitán y tropa. 

El acto consta de dos partes bien 
diferenciadas que se desarrollan por la 
mañana y por la tarde. Por la mañana 
los cristianos están en el castillo y 
hasta ellos llega el general Amurates 
exigiendo la entrega de la fortaleza 
para los musulmanes. Le replica el 
general Barceló. 

Sige otra embajada musulmana 
representada por Tarfe que reta a los 
cristianos y arrastra el nombre de 
María para vengar la afrenta realizada 
por Garcilaso en la mezquita de Grana
da. Tras un diálogo entre los cristianos 
para ver quien responde a tal reto y 
afrenta, sale Garcilaso que, en combate 
singular, corta la cabeza del musul
mán. La reacción musulmana lleva al 
enfrentamiento armado y las tropas 
cristianas pierden el castillo. Así fina
liza la primera parte. Algunos trozos 
que nos ilustran sobre esta obra repre
sentada para todo el puebloy los foras
teros nos sirven para conocer la fiesta, 
son composiciones en verso que cono
cen todos incluso los que no saben leer, 
en ella se ponen de manifiesto las dotes 
escénicas de las personas que intervie
nen. 

El General Barceló arenga a los 
cristianos y les recuerda que han perdi
do el castillo ante el ataque del enemi
go. A su vez quiere darles ánimo para 
contraatacar; unos versos sacados del 
texto nos colocan dentro de la acción: 
Barceló: 
Pensad que aquí nos mandó 
el alto y pesado cetro 
de Isabel y de Fernando 
con el nombre de guerreros. 
No desmentidlo, soldados, 
que el que falta a un juramento 
ni promete con valor 
ni puede llamarse bueno. 
Alzad la frente, soldados, 
mirad el hermoso suelo 
que nos quiere arrebatar 
el indolente agareno! 
Es el invencible Aldeire, 
la tierra de los guerreros 
de las altivas montañas 
de los valles amenos. 
Es Aldeire, cuyas cimas, 
ciñen las nuves del Cielo, 
y arrojan sus verdes faldas, 
infinitos arroyuelos. 

Por su parte, el general Amurates 
en una entrevista con Barceló, que 
acaba de arengar a los cristianos, expo
ne su punto de vista para que éste 
abandone la idea de recuperar el casti
llo. 

Amurates: 
No os merecéis mi saludo, 
los que torpes y cobardes 
abandonáis el castillo 
sin derramar vuestra sangre. 
Si no os socorre Granada 
en los espesos breñales 
de vuestro gigante Aldeire 
moriréis a nuestro alfange. 
Lanteira y Jerez son nuestros, 
La Calahorra y el Baluarte 
de la sierra, se han rendido por el 
hambre, 
y en Aldeire en su castillo, 
azota orgulloso el aire, 
la brillante media luna 
y los vistosos turbantes. 

Durante la segunda parte, que se 
celebra por la tarde, los cristianos 
aparecen en la glorieta. El general 
Barceló recuerda que tienen qué recu
perar el castillo. Por su parte, Amura-
tes, en el castillo, da cuenta al rey y a 
los musulmanes de la victoria obtenida 
por la mañana. 

Se envían varias embajadas cris
tianas hasta el castillo. La primera, de 
Arcos, vuelve a la glorieta y cuenta al 

rey y a sus compañeros lo oscurrido. En 
estos momentos aparece en escena el 
«morillo chico» que pide al rey cristiano 
que lo acoja y que quiere convertirse al 
cristianismo. Se envía de nuevo al cas
tillo con otra enbajada al Embajador, 
quien entabla un largo y precioso diálo
go con Amurates, pero vuelve a dar 
razón a los cristianos. 

Se decide atacar el castillo. Se 
arenga a los cristianos, que se enco
miendan a la Virgen del Rosario, varias 
intervenciones del rey y sobre todo la 
denominada Salve de Barceló a la Vir
gen, que es sacada del templo y llevada 
hasta las tropas cristianas por el pue
blo. Se pasa a la acción y esta acaba 
felizmente. Los musulmanes prisione
ros imploran el perdón y, ante la nega
tiva cristiana, el sultán hace la misma 
proposición de que se les perdone im
plorando a la Virgen: 

Cristiano, perdóname 
por María del Rosario. 

La Virgen hace el milagro de que 
sean perdonados y se conviertan; cris
tianos y musulmanes quedan amigos. 
Finaliza la representación con una 
intervención del rey cristiano que pide 
al pueblo que diga con él ¡ VTVA LA 
VIRGEN DEL ROSARIO! Tras esto se 
hace una procesión por el pueblo donde 
juntos moros y cristianos dan la vuelta 
por las calles principales. 

Otra de las fiestas de la localidad 
es la de San Marcos, se celebra el 25 de 
abril. Se remonta a los años de la repo
blación cristiana, según José Carlos 
Rivas: los recién llegados se acogieron a 
su protección y en su honor decidieron 
construir una ermita; para este fin de
cidieron dejar un bancal sin repartir 
situado en lo alto de la calle Real o 
principal del pueblo. En el libro de Re
partimiento son numerosas las alusio
nes cuando se describen casas, eras, 
acequias, tierras, morales y otros árbo
les frutales, como ocurre con la casa de 

Fiesta de Moros y Cristianos. 

Miguel de Salamanca, de Juan de la 
Peña y los morales de Hernando de 
Balboa. 

A principios del siglo XVII, en 
1619, seguía todavía sin estar acabada 
la ermita, igual que en 1625 como nos 
demuesta la visita que desde el obispa
do se hizo a la villa y en aquellos 
momentose seguían recogiendo limos
nas para destinarlas a la finalización 
de las obras. El problema era que los 
vecinos estaban construyendo otras 
ermitas dedicadas a San Antón y a San 
Buenaventuray para ello se dotaron te-



rrenos. Todo ello hizo que el obispo 
Juan de Avalos consultara a los alcal
des y vecinos y se tomó la decisión de 
invertir todas las limosnas en acabar la 
ermita de San Marcos. 

Las calamidades y epidemias que 
azotaron el pueblo impidieron que la 
obra finalizara pronto, como se ve en 
documentos de 1648. Sin embargo, ya 
en 1673 estaba construida en su totali
dad y se utilizó como iglesia parroquial 
puesto que el templo principal de la 
villa estaba en obras y así continuó 
hasta 1684. Se hicieron inventarios de 
los hornamentos, imágenes, cuadros y 
otras pertenencias en 1694 y en 1708. 

Al lado de la ermita se encontraba 
la casa del ermitaño, un jardín y un 
huerto, como se ve en 1722, y además 
tenía San Marcos un cuarto de suerte 
en la Cañada que rentaba 5 fanegas de 
trigo. En la ermita se repartía la 
llamada «caridad» en las fiestas del 
santo. En el siglo XIX con la desamor
tización se perdieron las rentas ya que 
se vendieron las tierras y se perdieron 
los bienes. La ermita, sin posibilidades 
económicas, comenzó a deteriorarse y 
al final se tuvo que abandonar llegando 
a un estado alarmante de ruinas. A 
finales del siglo XIX los vecinos decidie
ron repartirla y estuvo hasta los años 
veinte de este siglo en funcionamiento 
y utilizada para el culto. A partir de 
estos años volvió a entrar en período de 
abandono hasta que después se utilizó 
el templo para actividades profanas y 
populares y, en su sitio, tras la compra 
del solar por particulares, se ven hoy 
varias viviendas de la plaza de la Cruz 
de los Caídos. 

La leyenda habla de la protección 
del santo sobre la agricultura y anima
les. Las malas cosechas a causa de la 
langosta y sequías llevaron a que posi
blemente a partir de 1616 los vecinos 
firmaran un pacto con el santo. La 
epidemia de 1616 hizo que murieran 96 
personas y entre ellas la mayoría niños. 
Los vecinos se comprometían a cele
brar una misa, procesión, guardar ayu
no desde el día anterior y a dar un 
reparto de caridad en pan. En 1645 el 
obispo ordenaba que se pagara al cura 
y al beneficiado los derechos por las 
misas y procesiones. Al año siguiente se 
fijaron los derechos que pagarían cada 
una de las cofradías: Santísimo Sacra
mento, Santísimo Rosario, San Fran
cisco y San Marcos. Conocemos el 
acuerdo de la Junta compuesta por el 
cura, beneficiado, alcaldes, regidores y 
priostes de las cofradías. Se encargaba 
un vecino de organizar la fiesta, cobrar 
las limosnas en trigo y dinero etc., que 
permitían recaudar fondos par a la fies
ta y repartir luego la caridad. El repar
to de la caridad originó problemas de 
comportamiento en los lugares sagra
dos por lo que el obispo tuvo que orde
nar que se hiciera fuera del recinto 

sagrado. En el siglo XVIII algunas 
familias se vieron abocadas a la pérdi
da de bienes ya que los gastos fueron 
cuantiosos y se tuvieron que dictar 
normas de prohibir los gastos excesi
vos. El encargado de organizar la fiesta 
se llama mayordomo y a partir de 1796 
eran dos. Además de la caridad en pan, 

San Marcos en su capilla. 

se añadió el queso; el ayuno no sería 
guardado por los niños y los animales y 
el reparto de la caridad se estipuló que 
se hiciera tras la procesión. 

El desarrollo de la fiesta tiene 
lugar sobre todo en las familias y ami
gos invitados al gasto por los mayordo
mos. La noche del 24 se reúnen en una 
de las casas y en presencia de las auto
ridades se sortean los mayordomos del 
año siguiente para ello se sortean los 
labradores que no hayan sido hasta 
aquella fecha, aunque podían no acep
tar y de nuevo se sorteaba, los elegidos 
asistían al reparto de la caridad. 

En el verano comenzaban a recoger 
el trigo de San Marcos en las eras y 
cada labrador daba una cuartilla, luego 
se transformaba en harinay se destina
ba a los roscos. Estos se cocían en la 
tarde del 22 de abril y finalizaban en 24. 
Cada rosco pesaba media libra, éstos se 
almacenaban para luego ser reparti
dos. La leña utilizada en su cocción era 
donada por el ayuntamiento del monte 
público sin pagar tasas, el mayordomo 
pagaba y daba de comer a los leñadores 
y a quienes les ayudaban. La proce-
sioón del 24 por la tarde con la ceremo

nia de colgar al santo en el cuello la 
encomienda o medallón de masa de 
harina sin levadura. Tras la procesión, 
en las casas de los mayordomos se pro
cedía a tirar desde los balcones y terra
dos castañas, caramelos, orejones de 
serva, etc., lo que constituye un aconte
cimiento gracioso. Se sorteaban los 
mayordomos por la noche y se prepara
ba el queso gracias a la limosna en 
leche de los pastores que entregaban el 
ordeño de un día. 

El 25 era la fiesta principal por la 
mañana, con misa y procesión en la 
iglesia parroquial y después subían 
hasta la ermita y después se repartía la 
caridad. La fiesta acaba el 26 con un 
nuevo reparto de la caridad a los que no 
habían podido asistir por enfermedad u 
otras causas. 

Para hacer frente a los gastos de la 
fiesta, el ayuntamiento concedió que 
los mayordomos pudieran tener unos 
borregos pastando libremente en la 
vega. La confección de la encominda 
está ligada a los familiares de don José 
Vela y su esposa, doña Elena Espinosa. 
Esta se confecciona con harina de trigo 
y agua. La masa se extiende en un papel 
y se hace una torta delgada y se va 
cortando con instrumentos que logran 
hacer la encomienda. El proceso es 
descrito minuciosamente por el profe
sor Rivas Rivas gracias a la recogida 
por escrito de todo un proceso oral 
desde el siglo XVI en adelante. 

Otras fiestas eran las de San Fran
cisco, patrón de la villa. Se celebraban 
a princios de octubre con gran magnifi
cencia. Sin embargo hoy apenas S Í 
recuerda que San Francisco es el pa
trón. También se celebra San Isidro 
con procesión hasta la salida del pueble 
para que el san tocón temple los campos 
y proteja las cosechas. Los animales, 
especialmente el cerdo, tienen su pro
tector en San Antón. La Candelaria, 
donde se vuelven a encender las hogue
ras si no se había hecho en San Antón; 
San Blas como protector de las enfer
medades y para ello se iba al Mojón de 
San Blas en las eras y se rezaba en 
grupos. La fiesta de la Exaltación de la 
Santa Cruz, el Sagrado Corazón, etc. , 
nos indican que el aumento de pobla
ción hizo posible todo este desarrollo de 
las devociones populares. 

También San Roque, Santa Ana y 
otras imágenes tienen celebración. Así, 
en agosto cuando normalmente se cele
bran los moros y cristianos es en la 
fiesta de San Roque. Antes las velacio
nes o velatorios en honor del santo se 
hacían en los lugares donde estaba la 
imagen. Además los bailes, fiestas y 
rezos se entremezclaban hasta conse
guir una fiesta que no sabemos hasta 
donde llegaba lo profano y hasta donde 
lo religioso. 



MONUMENTOS 

Se mantienen algunos monumen
tos y restos del antiguo casco urbano de 
la población. El primero de ellos es la 
iglesia dedicada a Santa María o la 
Anunciación, sobre una antigua mez
quita musulmana; en 1501 fue conver
tida en templo y se le dotó de personal 
para su servicio. En el siglo XIX tenía el 
párroco y un beneficiado propio. Tam
bién se utilizaba en el culto la ermita de 
San Marcos. 

Se cita el cementerio situado ex
tramuros con buena capacidad en el 
XIX, pero que hace pocos años ha tenido 
que ser ampliado y mantiene un buen 
estado de conservación. 

Existen restos de murallas del 
antiguo castillo o fortaleza del pueblo 
situado en el barrio de las Torres, era 
una antigua fortaleza o alcazaba, de 
fábrica antigua por los restos, que al
bergaba a la población en los períodos 
de peligro. Luego se construyó el casti
llo de la Caba que estudiamos a conti
nuación. 

Hasta época reciente se han man
tenido varias posadas que albergaban a 
los arrieros y caminantes. Se conser
van varias casas que mantienen la 
estructura casi morisca con sus patios, 
molinos antiguos, presas en las co
rrientes de agua, etc. Las viviendas de 
dos o tres plantas han sufrido en su as
pecto externo e interno un notable 
cambio. Las paredes de piedra, los 
suelos de pizarra, que mantenían una 
antigua industria de tejeros, los terra
dos de launa, los zarzos, cañas, made
ras y piedras, han sido sustituidos por 
los nuevos materiales de ladrillo, tejas, 
uralita, vigas de cemento, que han 
mejorado la vida de las poblaciones 
pero hacen difícil el estudio de la cons
trucción popular. 

También los hallazgos arqueológi
cos nos recuerdan la abundancia de 
cementerios dentro y en los alrededo
res del pueblo. Así en Benabre las 
tumbas son numerosas, en las eras de 
San Marcos, en las Casas Nuevas c 
Pueblo Pizarro, en el Huertecillo, en el 
pago de San Gregorio con tumbas en la 
roca, en las eras del castillo. Estudio 
que nos hubiera permitido hoy hablar 
de una evolución histórica, pero des
graciadamente no ha sido posible por 
ser destruidos rápidamente. En este 
sentido se descubrió un antiguo horno 
de cerámica musulmán y en las viñas 
del Pueblo Pizarro cuando se cons
truían las pistas de tenis y se destruyó 
rápidamente sin mantener nada de su 

estructura. 
En la iglesia se mantienen algunas 

imágenes antiguas, cálices y ornamen
tos, pero también, hay que decir que se 
han destruido o desmontado otras 
obras, igual que el órgano de la iglesia 

que hay que recuperar por su antigüe
dad y por ser un ejemplar raro. 

El castillo de la Cava o 
Caba 

En el siglo XIX nos dice Madoz que 
apenas había en Aldeire objetos o res
tos dignos de mencionarse, pues el 
castillo de la Caba, cuya construcción 
parecía árabe, situado al E de la pobla
ción estaba totalmente destruido. Nos 
cuenta Pedro A. de Alarcón que este 
castillo en el siglo XVIII y XIX se habían 
instalado corrales de ganado y que esta 
fue una de las causas de su destrozo al 
romper murallas y restos de construc
ciones para hacer las separaciones de 
los corrales. 

El castillo es árabe y así lo demues
tran los materiales cerámicos recogi
dos. Nos hacen ver cómo desde el siglo 
XII estas fortalezas tuvieron unaremo-
delación importante sobre construccio
nes de los siglos anteriores, de los siglos 
IXy X, llegando a tener una gran impor
tada en el siglo XI para controlar el 
puerto de La Ragua y la frontera entre 
el reino de Almería y el de Granada. 

Los restos cerámicos nos permiten 
conocer cómo eran las vasijas, platos, 
cuencos, tinajas, ánforas, botellas, ta

zas, etc., sin olvidar algunos objetos de 
defensa como las puntas de flechas. En 
la lámina recogemos algunos de éstos, 
aunque la mayoría son fragmentos ce
rámicos utilizados en su día por los sol
dados que defendían el castillo. La 
mayor parte de ellos son de época naza-
rí, aunque mantienen técnicas anterio
res y motivos decorativos; otros, como 
el pie del candil, son ya del siglo XIII en 
adelante y otros son de los siglos XIV y 
XV. También en la altiplanicie del cas
tillo se mantienen los restos de una 
aljibe que tenía la finalidad de almace
nar agua para el uso de los moradores 
de la fortaleza. El agua era subida por 
la población, puesto que los vecinos 
aportaban en concepto de impuestos 
una carga de agua, de paja, leña, ropa, 
camas, etc., a los soldados. 

Probada por tanto la antigüedad 
de la fortaleza y que es musulmana, 
queremos llamar la atención a los al-
deireños para que respeten y defiendan 
estos restos, puesto que son patrimonio 
de todos y especialmente de ellos. Son 
recuerdos del pasado que nos entron
can con los hombres que ocuparon estas 
tierras y que nos han dejado un legado 
cultural sobre el que vivimos y nos des
envolvemos. La arqueología nos apor
tará muchas de las cuestiones que hoy 
por hoy desconocemos. 

O 


